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СВОБОДНАЯ ТЕМА

РАСПЯТЫЕ 
МАЛЬЧИКИ В ГЛАЗАХ

АКТ ПРОЩЕНИЯ
Убийство Немцова раскрыто. Подозревае-

мые взяты под стражу. Все они молодые парни, 
выходцы из кавказских республик, связанные 
родственными и дружескими отношениями. Как 
утверждают источники в правоохранительных 
органах, Немцова убили «за его резкие высказы-
вания по поводу ислама».

Первая важная вещь, которую нужно в связи 
с этим сказать: это официальная версия.

Общественность не может ее проверить. 
Люди знают только то, что им говорят, а верить 
или нет — это каждый решает для себя сам, исходя 
из интуиции и жизненного опыта. 

Здесь, в этой заметке, мы не обсуждаем до-
стоверность официальной версии, а исходим из 
того, что это правда. Нам интуиция подсказывает, 
что так все и было. Поэтому мы говорим вторую 
важную вещь. Обрушившиеся после убийства 
Немцова на Кремль либералы оказались правы 
лишь частично. 

По их мнению, власть стала косвенным ви-
новником трагедии, создав в стране атмосферу 
нетерпимости к оппозиции — к людям, которые 
критикуют политику властей в отношении Украины 
и Крыма. Именно эта атмосфера нетерпимости, по 
версии либералов, сподвигла каких-то отморозков 
на убийство видного оппозиционера. 

Однако, как теперь выясняется, Немцова уби-
ли не за критику власти, а за «негативные высказы-
вания в адрес мусульман, их религии и пророка». 
Именно такое объяснение приводят источники, 
ссылаясь на признательные показания одного из 
подозреваемых. 

Не за Украину его убили, а за пророка Му-
хаммеда, к которому Кремль отношения не имеет. 
Поэтому главная часть выдвинутого либералами 
обвинения — убийство за критику политики рос-
сийских властей в Украине — отпадает. 

Но та часть, что касается атмосферы нетерпи-
мости, остается все равно. И это третья важная 
вещь, которую нужно сказать.

«Все, кто знает Заура, утверждают, что он 
является глубоко верующим человеком, а также 
что он, как и все мусульмане, был потрясен дей-
ствиями «Шарли» и комментариями в поддержку 
печатания карикатур», — сказал президент Чечни 
Рамзан Кадыров, комментируя раскрытие убий-
ства Немцова. 

Читайте 2-ю стр.

В камере украинской летчицы Надежды 
Савченко стоит букет розовых тюльпанов. За 
решеткой живые цветы — неслыханная роскошь 
(разрешают их в редчайших случаях). И сама 
Савченко будто бы ожила. То ли эти цветы по-
действовали, то ли куриный бульон, который она 
начала было пить (правда, всего по нескольку 
глотков) после 80-дневной голодовки. Но из 
живого трупа, на который она была похожа по-
следние дни, Надежда превратилась во вполне 
себе оптимистичную заключенную. Стала даже 
делать растяжку по утрам. 

И Надежда сейчас как никогда откровенна. 
Вспоминает факты из своей биографии, которые 
до сих пор никому не были известны и которые, 
как сама думала, давно похоронила в памяти. 
Вдохновенно рассказывает о любви к небу и о 
своем мучительном пути к мечте. О том, как 
ей запрещали летать на Украине и как русские 
летчики звали ее к себе…

Читайте 5-ю стр. 

«МЕНЯ ОТЧИСЛИЛИ ИЗ ЛЕТНОГО 
УЧИЛИЩА ИЗ-ЗА ГРЯЗНЫХ ТАРЕЛОК»

« МЫ ВСЕ ЛЮБИМ ПРОРОКА,  
НО ЭТО НЕ ЗНАЧИТ,  
ЧТО МЫ ВСЕ УБИЙЦЫ»

Что думают о причастности Заура Дадае-
ва к убийству Бориса Немцова его ближайшие 
родственники? «МК» удалось побеседовать со 
старшим братом Заура — Русланом, который 
живет и работает в Пятигорске.

Читайте 2-ю стр.

Брат Заура Дадаева 
рассказал «МК», что одну 
его фразу расценили как 

признание

Эксклюзивное 
интервью украинской 

летчицы  
Надежды Савченко

КУДА ПОДАТЬСЯ БЕДНОМУ 
РОССИЯНИНУ
Обзор стран, где наших сограждан 
примут и без визы

КТО «ЗАТЕМНИЛ» ВЫВЕСКИ 
НА ДОМАХ В ЦЕНТРЕ 
МОСКВЫ?
Адреса зданий на Арбате,  
Большой Дмитровке и других улицах 
не разглядишь даже в очках

ГЛЮКОЗА 
ВЫВЕЛА 

ДОЧЬ  
НА ПОДИУМ

Читайте 7-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

У МКАД ПОЯВИТСЯ ЗЕЛЕНЫЙ ВЕЛОДУБЛЕР
Своя кольцевая дорога 

появится скоро у столичных 
велосипедистов. 

Длина маршрута соста-
вит около 75 километров. 
Он пройдет через 15 круп-
ных парков и лесопарков и 
соединится с существующей 
системой веломаршрутов по 
берегам рек Москва и Яуза, 
вдоль которых также плани-
руется дальнейшее развитие 
велодорожек. Кроме того, 
маршрут пройдет мимо 18 
станций метро, двух стан-
ций легкого метро и 6 же-
лезнодорожных платформ, 

позволяя тем самым ком-
бинировать велосипед с 
передвижением на других 
видах общественного транс-
порта. 

Предполагается, что мно-
гие велодорожки будут стро-
иться раздельно с полосами 
автомобильного движения — 
для обеспечения комфорта 
и безопасности велосипеди-
стов. А где-то — совмещены 
с существующими пешеход-
ными маршрутами.

Кроме того, проектиров-
щики определили опти-
мальные места для проезда 

проблемных участков — мо-
стов, железнодорожных 
переездов, эстакад и под-
земных переходов. Чтобы 
решить проблемы на марш-
руте, предлагается вписы-
вать проектируемые участки 
в уже существующую транс-
портную инфраструктуру 
или обустраивать для ве-
лосипедистов новые панду-
сы, мосты или переезды. В 
особо труднопреодолимых 
местах будут рассматри-
ваться варианты возведения 
специальных велосипедных 
мостов и переездов. 

ЕВГЕНИЯ МАРГУЛИСА ЗАСТАВИЛИ 
ОПЛАТИТЬ ЧУЖИЕ ДОЛГИ

За свое кредитное 
поручительство по-
платился участник 
группы «Машина вре-
мени» Евгений Мар-
гулис: по решению 
служителей Фемиды 
рок-музыканту пред-
стоит выплачивать 
крупную сумму сто-
личному банку.

Как стало известно 
«МК», некоторое время 
назад между банком и компа-
нией, занимающейся деятель-
ностью по организации баров, 
был заключен кредитный до-
говор на сумму 3 млн рублей. 
При этом Евгений Маргулис 
выступил в этом деле пору-
чителем. 

Кредит был выдан под 17% 
годовых, а ежемесячный пла-
теж составлял 148 тысяч 327 
рублей. Первое время ком-
пания выплачивала кредит, а 
потом прекратила. На конец 

2014 года задолжен-
ность составляла 2 млн 
456 тысяч рублей (в эту 
сумму банкиры вклю-
чили и все неустойки). 
Финансисты сначала 
потребовали, чтобы 
компания полностью по-
гасила кредит, но когда 
не увидели денег, то об-
ратились к Маргулису с 
требованием досрочно 
расплатиться по задол-

женности. Это было полностью 
обосновано, так как согласно 
Гражданскому кодексу долж-
ник и поручитель солидарно 
отвечают перед кредитором. 
Хамовнический суд полностью 
встал на сторону банка и вы-
нес решение, что Маргулис 
должен отдать долг.

— В четверг приеду в Мо-
скву, буду разбираться. Даже 
понятия не имею, о чем идет 
речь, — пояснил гитарист по 
телефону.

В КРЕМЛЕ ИЗБАВЯТСЯ  
ОТ ЗЕЛЕНЫХ ДИВЕРСАНТОВ

Настоящую «зеленую» рево-
люцию устроят кремлевские 
садовники прямо под окнами 
главы государства. Нынеш-
ней весной ели и деревья 
ждет грандиозная «стриж-
ка», а газоны усадят пахучим 
клевером. 

Как стало известно «МК», 
масштабные озеленительные 
работы пройдут на территории 
Кремля, Александровского 
сада, Красной площади, Ва-
сильевского спуска и Крем-
левского проезда. Специали-
сты Управделами Президента 
РФ придадут особую форму 
(какую именно — предстоит 
разработать «зеленым ди-
зайнерам») почти 300 елям и 
лиственным деревьям. В пер-
вую очередь это тополь баль-
замический, ясень пенсиль-
ванский, липа мелколистная 

и дуб черешчатый. Деревья 
укоротят до 22 метров, диа-
метр кроны скорректируют 
до 0,7 метра. 

При этом Кремль факти-
чески «прополют»: без сожа-
ления расстанутся со всеми 
деревьями и кустарниками, 
которые эстетической ценно-
сти не несут, дефектными или 
случайными (так называемый 
самосев), больными или су-
хими. Примечательно, что на 
этот раз газоны решено засе-
ять белым клевером, который 
обладает тонким ароматом, а 
также мятликом луговым. Кро-
ме того, садовники исполь-
зуют смесь семян газонных 
трав — райграса пастбищного, 
овсяницы красной и овсяницы 
луговой. В итоге газоны в этом 
году будут особенно яркими и 
сочными. 

ПЕРЕД ПОКУПКОЙ ЖИВОЙ 
РЫБЫ РОССИЯНАМ ПРИДЕТСЯ 

ПЕРЕСЧИТЫВАТЬ ЧЕШУЮ
Выдать незадачливому 

покупателю один вид живой 
рыбы за другой не смогут 
больше нерадивые продавцы. 
Кроме того, в России будет 
запрещено торговать раненой 
рыбой. 

 Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, разработан новый 
ГОСТ на живую рыбу, которую 
продают в магазинах (в силу 
он вступит с 1 июля 2015 года). 
Документ — плод многолетних 
исследований ученых Всерос-
сийского НИИ рыбного хозяй-
ства и океанографии, которые 
учли последние изменения 
биоразнообразия и пояснили, 
какая рыба отныне безопасна 
для употребления в пищу, а 
какая нет. 

Запрещено будет прода-
вать рыбу с признаками даже 
малейших повреждений (ис-
ключение — травмированная 
нижняя или верхняя челюсть 
сома), выдранными клоками 
чешуи, с мутными глазами, 

а также ту, которая в воде 
медленно плавает и выделя-
ет слизь. Кстати, установле-
ны даже требования к воде, в 
которой живность находится 
до передачи в руки покупате-
ля, — если она была хлориро-
ванная, то должна интенсивно 
аэрироваться в течение 30–50 
минут как минимум. 

Новый ГОСТ четко расписы-
вает, сколько должна весить и 
какого размера должна быть 
живая рыба. Так, например, 
нельзя продавать стерлядь 
— менее 0,4 кг, веслоноса — 
менее 2 кг. Продавцы обязаны 
указывать не только дату, но 
и час вылова рыбы, а также 
ее название на двух языках 
— русском и латинском. Уже 
после покупки рыбы на упа-
ковку станут наносить пред-
упреждения: «запрещается 
выпуск рыбы в аквакультуру», 
«при засыпании немедленно 
потрошить с удалением сфин-
ктера» и т.д.

ДЕТЕЙ ВО ВРЕМЯ  
АВТОБУСНЫХ ЭКСКУРСИЙ  

НАКОРМЯТ ДО ОТВАЛА
Водителей, перевозящих 

детей в автобусах, обяжут про-
ходить медицинский осмотр, 
а организаторам таких пере-
возок придется обеспечить 
маленьких путешественников 
горячим питанием вместо ны-
нешних сухпайков. 

Как стало известно «МК», 
Минтранс подготовило про-
ект поправок в постановление 
Правительства РФ, устанавли-
вающее правила перевозок 
детей автобусами. Законо-
проект, в частности, ужесто-
чает требования к водителям 
этих транспортных средств: 
согласно документу, для пере-
возки маленьких пассажиров 
им придется проходить специ-
альный инструктаж, а также 
предрейсовый медицинский 
осмотр. Кроме того, при меж-
дугородных перевозках детей 
транспортными колоннами с 
ними в обязательном порядке 
планируется отправлять меди-
цинского работника — правда, 
лишь в том случае, если вре-
мя в пути составляет более 12 

часов (по нынешним правилам 
медик должен ехать с детьми 
даже при трехчасовом путе-
шествии). Существенные из-
менения коснуться и органи-
зации питания детей в дороге: 
по действующим правилам 
организатор поездки (если 
она длится больше трех часов) 
обязан лишь обеспечить на-
личие в автобусе сухих пайков 
и бутилированной воды. По 
новым правилам маленьким 
путешественникам необхо-
димо будет давать полноцен-
ное горячее питание, причем 
перерывы между приемами 
пищи не должны превышать 
3,5 часа; что касается сухпай-
ков, то кормить ими детей раз-
решат не больше одного раза 
во время поездки. Отдельным 
пунктом законопроект за-
прещает проезд в автобусах 
с детьми посторонних лиц 
— за исключением сопрово-
ждающих. Все эти новшества, 
согласно документу, должны 
вступить в силу 1 января 2017 
года.

МОСКВИЧКА ОТСУДИЛА ПРАВО КАТАТЬСЯ  
НА ДЕТСКИХ КАЧЕЛЯХ

Фемида поддержала право 
взрослого человека катать-
ся на детских качелях. Так, 
25-летняя москвичка, качаясь 
в свое удовольствие, упала 
вместе с подвесной доской. 
Несмотря на то что пользо-
ваться «детским оборудова-
нием» может только молодежь 
до 16 лет, женщине все-таки 
присудили денежную компен-
сацию.

Как стало известно «МК», в 
июле прошлого года житель-
ница столицы Лариса вместе 
с другом гуляла возле дома в 
Текстильщиках. Сначала пара 
поиграла в бадминтон, потом 
решила «полетать» на каче-
лях. Накатавшись вволю, Ла-
риса стала притормаживать, 

но вдруг одна из цепей, на 
которых крепилось сиденье, 
оборвалась. Женщина упала 
и сломала ногу. Врачи поста-
вили диагноз: закрытый пере-
лом нижней трети большебер-
цовой кости, верхней трети 
малоберцовой кости левой 
голени со смещением.

Спор между Ларисой и ГБУ 
«Жилищник» пришлось разби-
рать Кузьминскому суду. Ис-
тица утверждала, что ответ-
чик должен компенсировать 
ей ущерб, так как не уследил 
за состоянием площадки. На 
что представитель «Жилищ-
ника» парировал: по правилам 
эксплуатации совершенно-
летним кататься на детских 
качелях нельзя. Но Лариса и 

сотрудник прокуратуры, ко-
торая принимала участие в 
деле, нашли веские возра-
жения: согласно техническим 
характеристикам качелей, 
пользоваться ими нельзя 
тем, кто весит более 70 кг. А 
вес женщины едва превышал 
50 кг. К тому же, как заяви-
ла «МК» старший помощник 
Кузьминского межрайонного 
прокурора Оксана Акиньшина, 
возраст истца не освобожда-
ет ответчика от обязанности 
возместить вред. Суд с этой 
позицией согласился, однако 
постановил взыскать не всю 
сумму, которую требовала 
Лариса (400 тыс. рублей), а 
только часть — без малого 100 
тысяч рублей. 

КАК ЭКОНОМИТЬ НА МОБИЛЬНОЙ 
СВЯЗИ В КРИЗИС

Компания «МегаФон» знает, 
как сократить расходы на связь 
и при этом сохранить привыч-
ный объем общения. В слож-
ные времена, когда на счету 
каждая копейка, потребители 
ищут возможность сократить 
повседневные расходы, в том 
числе и на мобильную связь. 
Можно ли сэкономить на этой 
статье расходов и при этом 
продолжить общаться, как 
раньше? Компания «МегаФон» 
разработала целый комплекс 
антикризисных мер, который 
поможет абонентам операто-
ра постоянно быть на связи и в 
то же время сохранить семей-
ный бюджет. О новых сервисах 
и предложениях «МегаФона» 
можно будет узнать в ходе 

прямой линии в «МК», кото-
рая состоится 12 марта с 13:00 
до 14:00 часов. Директор по 
развитию бизнеса на массо-
вом рынке Столичного фили-
ала ОАО «МегаФон» Сергей 
Протасов расскажет нашим 
читателям о том, где купить 
бюджетный и современный 
телефон или роутер, выбрать 
оптимальный тарифный план, 
подключиться к сети 4G, всег-
да быть с Интернетом на даче 
или в загородном доме, а 
также расскажет, как делают 
надежную связь и высоко-
скоростной Интернет. Задать 
вопросы или поделиться про-
блемами можно по телефону 
+7 495 781 47 09 и по электр. 
почте: hotline@mk.ru

— в такую сумму МВД 
предлагает оценить 
нарушение правил 
парковки, из-за ко-
торого страдают ин-

валиды. Автомобилисты регулярно бросают своих «железных 
коней» там, где это разрешено делать только немощным 
гражданам. Если в 2013 году было зафиксировано 29,8 тысячи 
подобных случаев, то в 2014 году — уже почти 34 тысячи. Сейчас 
наказание за ущемление прав инвалидов на колесах колеблет-
ся от 3 до 5 тысяч рублей, в ближайшем будущем, видимо, 
останется твердая «такса». Вдобавок машины-нарушители 
будут эвакуированы на штрафстоянки.

5000 рублей

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ШКОЛЬНИК НАШЕЛ НА СВОЕМ ЛИЦЕ НОВОЕ МЕСТО 
ДЛЯ КОКТЕЙЛЬНОЙ СОЛОМИНКИ

Две соломинки для коктей-
лей из носа юного москвича 
пришлось извлекать на днях 
столичным отоларингологам. 
Школьник таким образом пы-
тался изобразить... бабочку и 
случайно засунул «трубочки» 
очень глубоко.

Как стало известно «МК», 
на днях в гости к 10-летнему 
Алексею, жителю одного из 
домов по улице Живописной, 
пришел его одноклассник. 
Друзья, посмотрев телеви-
зор, сели делать уроки. По 

рисованию им было задано 
изобразить бабочку. В про-
цессе творчества друзья 
разбаловались, и Алексей 
предложил приятелю изо-
бразить бабочку при помо-
щи коктейльных «трубочек». 
Взяв две соломинки, маль-
чик резво всунул их в нос и 
стал изображать летающую 
бабочку. Вдоволь насмеяв-
шись, школьники попыта-
лись достать трубочки. Но 
сделать это им не удалось: 
Алексей умудрился засунуть 

соломинки настолько глу-
боко, что любая попытка из-
влечь их вызывала у маль-
чика дикую боль. Не смогли 
помочь сыну и родители 
Алексея. Пришлось везти 
ребенка к отоларингологу. 
Для того чтобы извлечь соло-
минки, врачу даже пришлось 
вводить ребенка в наркоз, по-
добный тому, что использует-
ся в стоматологии. К счастью, 
все обошлось без осложне-
ний, и через час Алексея уже 
отпустили домой. 

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Читайте 8-ю стр.

Президент РФ Владимир Путин под-
писал указы о временном, до конца 2015 
года, сокращении зарплат себе, премьер-
министру, членам правительства и ряду 
других категорий госслужащих — на 10%. 

Депутаты и сенаторы по зарплате при-
равнены к федеральным министрам, так 
что это и про них тоже. 

Читайте 3-ю стр.

С ДЕПУТАТОВ ПО НИТКЕ — БЮДЖЕТУ РУБАШКА
Сколько сэкономит казна на снижении зарплаты 

первых лиц государства?

КИЛЛЕРЫ  
НЕ ПОЗАБОТИЛИСЬ  
О КАМЕРАХ 

Итак, убийство Бориса Немцова 
вроде бы раскрыто. Бывший замко-
мандира полка батальона «Север» 
Заур Дадаев фактически дал при-
знательные показания. Главным мо-
тивом преступления, по версии след-
ствия, якобы стали неоднократные 
высказывания политика об исламе и 

мусульманах. Другие четверо подо-
зреваемых были привлечены к убий-
ству лишь в силу того, что проживали 
в московском регионе и неплохо знали 
город. Но у официальной версии след-
ствия множество слабых мест. Либо 
потому, что следователи предпочита-
ют озвучивать лишь часть информации 

(что логично), либо потому, что само 
преступление выглядит как скроен-
ный на скорую руку кафтан — килле-
ры допустили элементарные ошибки, 
странные для людей, решившихся на 
такое преступление.

Читайте 2-ю стр.

Громкое преступление было организовано из рук вон плохо

Заура Дадаева 
конвоируют в зал суда.
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Та к и е с л о в а з в у ч а т  к а к 
оправдание. 

Тех, кто думает иначе — не 
так, как мы, — надо уничтожать.

Не все могут. Не каждый решается. Но тот, 
кто решился, заслуживает одобрения. 

Такой вот посыл. 
Этим посылом напоен воздух, которым 

дышит сегодня наша страна. И ничего уди-
вительного, что на него сейчас среагировали 
оскорбленные комментариями дети чеченских 
войн. Нетерпимость у них в крови. Кроме того, 
она культивируется местными властями. 

Причина в том, что, несмотря на видимое 
успокоение, идеология радикального исламиз-
ма по-прежнему имеет в регионе очень сильные 
позиции. И это проблема для руководства. 

Оно исходит из того, что, если радикальную 
идеологию нельзя победить, ее надо возгла-
вить. Перехватить инициативу, забрать себе 
ее лозунги. К этому оно и стремится, из лучших 
побуждений превращая регион в будущую опо-
ру ИГИЛ.

В результате в Чечне сейчас заваривается 
совершенно невозможная каша из показного 
патриотизма и религиозного экстремизма, вку-
са и смысла которой не понимают не только в 
Москве, но и в Грозном. 

В России проживает порядка 20 млн му-
сульман. Но убийство выступившего в под-
держку «Шарли Эбдо» Немцова спланировал 
именно выходец из Чечни. 

Это четвертая важная вещь, которую надо 
сказать. Большую часть самых громких, дерз-
ких, резонансных убийств в последние годы 
совершили чеченцы. Убийства журналистов 
Анны Политковской и Пола Хлебникова, коман-
дира отряда спецназа ГРУ Мовлади Байсарова, 
депутата Госдумы Руслана Ямадаева, а теперь 
еще и убийство яркого оппозиционера Бориса 
Немцова. Это все дела их рук. 

Слишком много, чтоб считать одинако-
вое происхождение всех этих рук случайным 
совпадением. 

Случайностей в этой трагической истории 
нет. Даже сам выбор жертвы — и тот наверняка 
не случаен. 

Ведь не один только Немцов негативно 
высказывался о радикальном исламе после 
расстрела журналистов «Шарли Эбдо». Многие 
известные люди выражали такое же мнение. 
Но убили именно Немцова. И мы не знаем, был 
он единственным в списке убийц или только 
его открыл. 

Это пятая важная вещь, которую следует 
сейчас сказать. 

Список будет продолжен, если государ-
ственная власть не продемонстрирует одно-
значного, категорического осуждения убийства 
«из оскорбленных чувств» и, как Кадыров, до-
пустит возможность его идейного оправдания — 
пускай даже в самой крошечной степени. 

Юлия КАЛИНИНА. 

ЧТО ДУМАЮТ ЭКСПЕРТЫ
Владимир РЫЖКОВ, политик:
— Те данные, которые нам представили, вы-
зывают очень большие сомнения. Во-первых, 
мотив преступления, который представил один 
из задержанных, выглядит абсолютно наду-
манным. Мне неизвестно ни одно высказыва-
ние Бориса Немцова, которое можно было бы 
даже при очень большом желании трактовать 
как антимусульманское, антиисламское. Во-
вторых, сам состав группы, организовавшей и 
совершившей убийство, все же опять выводит 
на силовые структуры. Среди задержанных — 
профессиональные бойцы, люди с боевыми 
наградами... И, наконец, Дадаев уже взял на 
себя ответственность и за организацию убий-
ства. Все это лишь усиливает подозрения в 
стремлении следствия не искать заказчика: 
мол, есть мотив, есть организатор, почувство-
вавший себя оскорбленным за ислам и давший 
уже признательные показания, — дело, можно 
сказать, раскрыто...
Гейдар ДЖЕМАЛЬ, председатель Ислам-
ского комитета России:
— Свою позицию Дадаев занял сознательно, 
рассчитывая, что на нем все и остановится, 
так как остальные не признаются в соучастии 
в убийстве, а его самого смогут вытащить. Но 
если окажется, что он патриот, как охаракте-
ризовал его Кадыров, то может получиться, 
что он выполнял волю своего вышестоящего 
начальства. При этом версия о «Шарли Эбдо» 
слаба тем, что есть гораздо более негативно 
высказывавшиеся об исламе люди, у Немцова 
же не было никакой исламофобии. 
Я думаю, что через некоторое время будет орга-
низована некая «суперманежка», только теперь 
на ней будут не футбольные фанаты, а либералы 
и присоединившиеся к ним национал-патриоты. 
Либералы выступят в связи с гибелью Немцова, 
а патриоты — против Кадырова. Возможно, их 
совместная акция окажется более агрессивной, 
чем та, что была 1 марта, а дальше возможны 
варианты... В любом случае те силы, которые 
заказали эту ситуацию, будут разыгрывать эту 
карту дальше. 
Сергей МАРКОВ, политолог:
— Заур Дадаев был уволен из органов МВД, 
а затем уехал в Москву работать охранником. 
Видимо, новой зарплаты ему не хватало, и он 
начал подрабатывать киллером. Многие сол-
даты, оказавшиеся в мирной жизни, уходят в 
криминал, и Дадаев не стал исключением. Он 
мог стать обычным наемным убийцей, которого 
наняли в СБУ, а мог оказаться и в какой-нибудь 
исламской радикальной организации.
Сейчас многие пытаются привязать к убийству 
Немцова выступление Кадырова на многотысяч-
ном митинге в Грозном, но я никаких параллелей 
не вижу. При помощи ислама Кадыров пытается 
консолидировать чеченское общество, раз-
рушенное в результате гражданской войны. 
Благодаря чему еще можно это сделать? При 
этом он придает этой религии не радикальный 
исламистский акцент, а представляет ее как 
национальную особенность чеченцев, и де-
лает это весьма успешно. Любой политически 
грамотный человек на его месте делал бы то 
же самое. И если Немцова убили из-за его вы-
ступлений в отношении «Шарли Эбдо», тогда 
на его месте мог быть любой, но в этом никак 
не виноват Кадыров, так как он стремится вос-
становить чеченское общество и интегрировать 
его в общероссийское пространство.

Подготовили Марина ОЗЕРОВА,  
Артур АВАКОВ.
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— Как вы узнали о том, что ваш 
брат обвиняется в убийстве 
Бориса Немцова?

— Я ехал на работу и услышал 
об этом в новостях. Признаться, был шокирован. 
Не верю, что мой брат мог пойти на такое пре-
ступление! Это невозможно!

— Почему вы считаете, что это 
невозможно?

— Он много лет служил в органах внутренних 
дел. С 2001 года! Он служит закону и порядку. 
Дослужился до лейтенанта и никогда не гнался 
за званиями, главное, чтобы работа выполнялась 
должным образом. Он был ведь не абы кто, а за-
меститель командира полка! При этом служил в 
батальоне «Север», который подчинялся лично 
Путину. Служба занимала все его время. Вот 
даже вырвется, бывало, на денек, на выходной, 
только сели покушать, и ему звонят — усиле-
ние! Вы думаете, он роптал или возмущался! 
Нет! Долг превыше всего. Бросал все и ехал, 
куда приказали. И вы хотите сказать, что мой 
брат мог взять и застрелить Немцова? Он бы в 
жизни не сделал ничего, что может навредить 
республике. Он служил, чтобы в стране и в его 
доме был мир. 

— Вообще-то на суде он сам 
признался.

— Не верю я в это. Насколь-
ко мне известно, никакого при-
знания он не делал. Он вообще 
следователям ничего говорить не 
хочет. Единственную фразу, которую они 
от него услышали: «Я люблю пророка Мухаммеда» 
— они расценили как признание. Мы все любим 
пророка. Это же не значит, что мы все убийцы. 

— Что он делал в Москве? Вам 
известно? 

— Нет. Я работаю в Пятигорске сейчас. За-
нимаюсь монтажом окон, и мы редко видимся. 
Мы знаем, что он служит в органах, и как-то не 
принято было выспрашивать его, что он делает 
и где бывает. 

— А вы знаете тех, кого называют его 
сообщниками? Братьев Шагида и Анзора 
Губашевых? 

— Они наши родственники. Да, работали в 
Москве. Но у нас много кто из Вознесенской (поч-
ти все задержанные — из станицы Вознесенская 
Республики Ингушетия. — Прим. авт.) работал в 
других городах. Работы мало. С деньгами плохо. 
Но вот то, что их в эту историю приплели, вообще 
очень странно. Они парни такие, вы знаете, мухи 
не обидят. Добродушные, тихие. Я вообще сомне-
ваюсь, что они умеют оружием-то пользоваться. 
Они же не служили, в отличие от моего брата, 

никогда и нигде. Откуда у них навыки такие, чтобы 
исполнить убийство?

— Когда вы виделись с братом в послед-
ний раз? Когда общались? 

— Виделся где-то 4–5 марта, он заезжал 
в гости. Приехал, поздоровался с матерью и 
уехал. И через пару дней его задержали в на-
шем районе.

— Как он себя вел? Было ощущение, что 
он на взводе или волнуется?

— Да нет, абсолютно спокойно себя вел. 
Как всегда, ничего особенного в его поведении 
я не заметил. 

— А что можете сказать о его семье? Есть 
ли жена или дети?

— Нет пока. Это, наверное, отчасти моя 
вина. Я же старший брат — и сам уже тре-

тий раз женюсь. А он все никак не может. 
Таковы наши обычаи. Пока старший не 

женат — младший не женится. 
— Что думают ваши родствен-

ники, ваши родители и родители 
Губашевых о случившемся? 

— Мы все считаем, что это 
какая-то ошибка, недавно созва-
нивались, как раз обсуждали слу-
чившееся. Как-то очень странно. 

Соседи и Губашевых, и наши очень 
хорошо нас знают, заходили, прино-

сили соболезнования. По их мнению, 
все обязательно должно разрешиться. 

Все хорошо знают нашу семью и не верят 
в то, что говорят в новостях. 

По словам жителей города Малгобек, ко-
торые хорошо знали семью, около года назад 
Дадаевы переехали из станицы Вознесенской в 
числе многих других семей по программе пересе-
ления. Из-за активной добычи нефти во времена 
СССР в этих местах начались сильные оползни, 
из-за чего жителей стали срочно переселять. По-
мимо Заура и Руслана у Дадаевых есть еще один 
старший сын и младшая дочь. Глава семейства 
несколько лет назад умер. Как рассказал «МК» 
житель Малгобека Шамсудин Мамилов, хорошо 
знавший семью, Дадаевы были крепкой рабочей 
семьей. Никогда не гнались за богатством и жили 
своим трудом. Никто и никогда не попадал в поле 
зрения правоохранительных органов. Впрочем, в 
биографии Заура есть штраф — 5000 рублей за 
нарушение правил обгона (летом прошлого года 
в Грозном). Кстати, на вопрос, не знал ли брат 
Дадаева про автомобиль «ЗАЗ Chance», которым, 
по версии следствия, пользовались убийцы, 
Руслан со смехом ответил: «Брат постыдился 
бы садиться за руль такой машины».

Владимир СЕДОВ.

...НЕ ПОЗАБОТИЛИСЬ 
О КАМЕРАХ 
c 1-й стр.

Напомним, что Басманный суд 
Москвы в воскресенье санкцио-
нировал взятие под стражу Заура 
Дадаева, Хамзата Бахаева, Тамер-

лана Эскерханова, Анзора и Шагита Губашевых, 
подозреваемых в убийстве Немцова. Шестой 
подозреваемый, Бислан Шаванов, подорвал себя 
гранатой при штурме его квартиры в Грозном, на 
улице Льва Яшина.

На слушаниях было объявлено, что на мо-
мент совершения преступления Дадаев явля-
ется безработным. По информации источников 
в правоохранительных органах, на допросе он 
якобы заявил, что в январе 2015 года узнал, что 
Борис Немцов многократно негативно выска-
зывался в адрес мусульман, проживающих на 
территории России, пророка Мухаммеда, а также 
исламской религии в целом. И, будучи человеком 
сильно верующим, Дадаев просто не смог этого 
стерпеть.

Правда, на суде ничего подобного Заур 
не заявлял. Сказал лишь, что любит пророка 
Мухаммеда. Журналисты вроде бы видели, как 
он вытягивал вверх указательный палец, что 
можно трактовать как демонстрацию знака тау-
хида («Аллах един»). А можно вообще никак не 
трактовать.

После трагедии в редакции журнала «Шарли 
Эбдо» Немцов позволил себе ряд высказываний, 
которые могли бы вызвать раздражение среди 
мусульман. (См. материал об этом на 3-й страни-
це.) Но конкретно обидеться на него мог скорее 
президент Чечни. Поскольку 10 января на своей 
странице в Фейсбуке Немцов написал: «Рамзан 
своими угрозами уже всех достал... Рамзану 
грозит два года отсидки» (речь шла об угрозах 
главы республики в адрес главреда «Эха Москвы» 
Венедиктова).

Кто же они, подозреваемые в убийстве? Из-
вестно, что более десяти лет Заур Дадаев служил 
в спецподразделении внутренних войск МВД РФ, 
в 2006 году переименованном в спецбатальон 
«Север» имени Ахмата Кадырова. Командиром 
батальона является Алимбек Делимханов, брат 
Адама Делимханова, депутата Госдумы и на-
званого брата Рамзана Кадырова. Особенно 
лейтенант Заур Дадаев отличился под Беноем, 
где проводилась крупная спецоперация против 
банды террористов. Он был также награжден 
орденом Мужества, медалями «За отвагу», «За 
заслуги перед ЧР» и благодарственным письмом 
главы Чечни. Из МВД уволился, сославшись на 
болезнь матери.

 Как сообщают источники, близкие к след-
ствию, уже установлено, что однажды в кругу 
друзей, а конкретно — другого бывшего чечен-
ского силовика Беслана Шаванова, Заур Дадаев 
заявил, что Борис Немцов оскорбляет мусульман, 
и решил наказать политика. Для этого Дадаев 
привлек двух своих племянников — Заура и Ша-
гита Губашевых, которые жили в Одинцовском 
районе Подмосковья, работали в столице и, как 
он посчитал, хорошо знали город. Те привлекли 
к операции Тамерлана Эскерханова и Хамзата 
Бахаева, которые тоже жили в Подмосковье, по 
соседству с Губашевыми.

Они якобы пытались установить за Немцо-
вым слежку, но это оказалось слишком сложным 
делом. Тогда они решили обратиться к Интер-
нету, чтобы отследить мероприятия с участием 
политика. В результате киллеры выяснили, что 
27 февраля в 20.00 Немцов будет выступать в 
эфире радиостанции «Эхо Москвы» — передача 
была анонсирована. 

К выводу, что это было именно так, следова-
тели пришли, изучив записи камер видеонаблю-
дения у здания радиостанции на Новом Арбате. 
Оперативники пришли к выводу, что именно от-
туда неизвестные начали за политиком слежку 
на автомобиле. На данный момент, по версии 
следствия, картина преступления выглядит при-
мерно так: после выступления на радио Борис 
Немцов отправился в ГУМ, где его ждала Анна 
Дурицкая. Они поужинали в кафе универмага и 
пешком отправились в квартиру Бориса Немцова, 
которая находится в районе Ордынки. Двигалась 
пара через Большой Москворецкий мост. Кил-
леры решили, что это самое подходящее место 
для преступления.

Факт выбора такого места для убийства, 
считают наши источники в МВД, говорит о том, что 
убийцы хоть и проживали в столичном регионе, но, 
видимо, плохо себе представляли, что именно в 
районе Кремля система слежения и видеонаблю-
дения наиболее развита. Это говорит о том, что 
профессионалами их уж точно назвать нельзя, те 
бы наверняка выбрали улочку потемней. 

Кроме того, они не тронули спутницу Немцо-
ва — Анну Дурицкую, которую никогда бы не оста-
вили в живых профессиональные киллеры. Такой 
поступок скорее характеризует менталитет кав-
казского мужчины, который не решился тронуть 

беззащитную женщину, к тому же красивую.
Вычислив после убийства Немцова маршрут 

машины киллеров по записям с видеокамер, 
оперативники быстро вышли и на сам автомо-
биль. Затем была найдена запись, сделанная 
уже не в момент преступления, а чуть ранее, но 
на которой были видны пассажиры этой машины. 
При увеличении изображения стало ясно, что 
злоумышленники — выходцы с Кавказа. Одно-
временно следователи вычислили, какими сим-
картами пользовались нападавшие, хотя они и 
были записаны на подставных лиц — жителей 
Ингушетии. Далее вычислить конкретные лич-
ности нападавших было уже делом техники.

К этому времени основные фигуранты рас-
следования уже уехали из Москвы и спрятались 
у родственников в Ингушетии, что, по мнению 
экспертов, тоже говорит об их непрофессиона-
лизме — беглецов всегда в таких случаях ищут в 
первую очередь у родственников, потому профес-
сиональный киллер никогда к ним не побежит. 

В результате Дадаев был задержан в этой 
республике 6 марта (в этот момент он находился 
в машине вместе с сослуживцем по батальону 
Рустамом Юсуповым), Губашевы — на день поз-
же. 8 марта в Подмосковье наручники надели на 
Бахаева и Эскерханова. В этот же день группа 
оперативников из Москвы попыталась задержать 
в Грозном Шаванова, но, взорвав себя гранатой, 
он погиб.

На суде почти все задержанные просили 
отпустить их, ссылаясь на состояние здоровья. 
Шагит Губашев отметил, что у него язва две-
надцатиперстной кишки. Эскерханов — что у 
него вот-вот должна родить жена, сам он стра-
дает пиелонефритом (у Тамерлана нет почки) 
и вдобавок в момент убийства был на работе. 
Их, правда, все равно арестовали. Защита трех 
подозреваемых по делу об убийстве политика 
Бориса Немцова обжалует решение Басман-
ного суда Москвы об их аресте, о чем заявила 
адвокат Софья РУБАССКАЯ — назначенный 
адвокат Хамзата Бахаева. Выходцы с Кавказа не 
впервые становятся ее клиентами: так, Рубас-
ская защищала супругов Расуловых, избивших 
под видеозапись сотрудников полиции во время 
конфликта на Матвеевском рынке.

Журналист «МК» связался с ней и попросил 
прокомментировать это решение: 

— Во-первых, я обязана подать апелляцию, 
так как мой подзащитный не согласен с арестом. 
Во-вторых, он в суде заявил, что не причастен к 
этому делу, и потому просит избрать меру пре-
сечения, не связанную с заключением под стражу, 
до тех пор, пока все разъяснится. Он пока явля-
ется лишь подозреваемым. Кроме того, у моего 
подзащитного шестеро детей и со здоровьем 
есть проблемы — документы на этот счет будут 
представлены уже в апелляционные инстанции. 
Все это касается только моего подзащитного 
Бахаева, но я предполагаю, что и другие адвокаты 
будут тоже обжаловать решение суда. 

— Как попытка апелляции сочетается с 
тем, что Зураб Дадаев уже фактически дает 
признательные показания? 

— Он дает показания в отношении себя. 
К моему подзащитному, я считаю, это пока от-
ношения не имеет. Пока у нас нет информации, 
что он рассказал о чем-то таком, к чему был бы 
причастен мой подзащитный. Среди задержанных 
есть такие, друг друга даже не знают, — в суде 
они об этом заявляли. 

Другой адвокат, с которым удалось побесе-
довать «МК», Заурбек САДАХАНОВ, поначалу 
взялся защищать Дадаева, но потом родствен-
ники расторгли с ним соглашение, заявив, что 
достаточно будет одного адвоката по назначению. 
Вот как он объяснил случившееся:

— Здесь нет ничего из ряда вон выходящего, 
это обычная практика, когда люди назначают сна-
чала одного адвоката, затем его меняют. Потом 
снова возвращаются к тому же. Причины разные: 
кого-то материально не устраивает, кого-то что-то 
еще. Это рабочая ситуация. 

Более того, я не удивлюсь, если эти люди 
опять ко мне придут и заключат со мной соглаше-
ние. По информации СМИ, Дадаев якобы признал 
свою причастность к этому громкому убийству. 
Но я даже не успел с ним увидеться. Потому что я 
пришел в Следственный комитет около 23 часов, 
и следователь отказался меня принять. Я два часа 
стоял на этой проходной.

Поймите, адвоката приглашает либо 
подозреваемый-обвиняемый, либо с его согласия 
родственники или иное лицо. Меня пригласили 
родственники. Один из них пришел, заключил 
соглашение. Если этого не делают вышепере-
численные лица, исключительно по просьбе 
подозреваемого-обвиняемого следователь, 
дознаватель или суд может ему назначить ад-
воката. И никак иначе. При этом подозреваемый-
обвиняемый имеет право иметь несколько ад-
вокатов: и по назначению, и по соглашению, 
которого — обращаю ваше внимание — в данном 
случае не допустили на следственное действие — 
допрос подозреваемого. 

То есть было нарушено его право на выбор 
и защиту того адвоката, которого он считает 
нужным иметь. Таким образом, полученные до-
казательства в ходе допроса Дадаева формально 
получены с нарушением требования закона, и 
потому данные доказательства не могут быть 
использованы в качестве доказательства обви-
нения либо установления обстоятельств, пере-
численных в статье 73. То есть по сути получи-
лось, что допрос велся с нарушением требований 
законодательства.

Олег БОЖОВ.

«МЫ ВСЕ ЛЮБИМ ПРОРОКА...»

КАК КИЛЛЕРЫ КУПИЛИ МАШИНУ
Некоторые любопытные детали того, 

как в распоряжение предполагаемых убийц 
попала практически «анонимная» машина 
«ЗАЗ-Шанс», удалось выяснить «МК». Для этого 
мы прокатились в поселение Кленовское, что 
в Новой Москве. Именно здесь, в одной из 
деревень, на женщину Елену (имя изменено) 
— милую, доверчивую женщину, мать троих 
детей, и был зарегистрирован автомобиль, в 
который, по-видимому, сел Заур Дадаев, по-
сле того как расстрелял Бориса Немцова.

Елена работает медсестрой, живет в 
простом деревянном доме. Все силы уходят 
на воспитание детей (муж-прибалт давно 
сбежал). А в многодетной семье машина — 
огромное подспорье. Неудивительно, что все 
накопления женщина предпочла потратить на 
автомобиль.

«Я купила авто в 2006 году. Но машина 
часто ломалась, так что в итоге пришлось от 
нее избавиться».

Продать «ЗАЗ» Елена решила через фир-
му, торгующую подержанными автомобилями. 
Было это осенью прошлого года.

«Там схема такая: отвозишь машину на 
стоянку, потом тебе звонят, говорят, что на-
шелся покупатель, ты оформляешь сделку 
по рукописной доверенности и забираешь 
деньги».

Именно так было и в случае с «ЗАЗ». Фир-
ма, расположенная в Южном округе Москвы, 
выставила автомобиль Елены на продажу. 
И благополучно реализовала по смешной 
цене — 50 тысяч рублей. Покупателями были 
предполагаемые убийцы. На себя они машину 
так и не переоформили. Сразу после убийства 
они покружили по центру Москвы (видимо, все 
же зная о видеокамерах, надеялись замести 
следы), а в итоге припарковали автомобиль 
в районе Арбата. Там его и нашли в ночь на 
прошлое воскресенье.

В связи с этой историей нельзя не упо-
мянуть еще один, абсолютно мистический 
момент. Через два дня после убийства ряд 
блогеров опубликовали новость о том, что 
именно в поселении Кленовское в ночь на 28 
февраля в частном доме застрелился некий 
Аслан Алханов, якобы главный подозреваемый 
в убийстве Немцова, связанный с украинскими 
политическими кругами. Потом эта новость 
была спешно удалена из Интернета. Подтвер-
дить сам факт обнаружения в этом районе 
трупа с огнестрельными ранениями нам не 
удалось. И вдруг Кленовское всплыло вновь 
— и опять в связи с Немцовым. Загадочное 
совпадение, не правда ли?

3,67%

Скорее да

Нет

Скорее нет

3,93%

2,58%
89,82%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

Верите ли вы, что задержанные 
по делу об убийстве Бориса 
Немцова причастны к этому 
преступлению?

Да

Анзор Губашев.

Тамерлан Эскерханов.

Хамзат Бахаев.

Бойцы батальона «Север».
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Лидер Замбии Эдгар 
Лунгу упал в обморок на 
праздновании Междуна-
родного женского дня в 
столице страны — городе 
Лусаке. Об этом сообщает 
Agence France-Presse. Глава 
государства в прямом смысле 
рухнул на пол после того, как 
в течение почти 20 минут стоя 
приветствовал участников 
торжественной церемонии. 

Президента доставили в во-
енный госпиталь, где у него 
диагностировали малярию. 
Тем не менее местные 
медики отметили в своем 
официальном заявлении, 
что никакой причины для 
беспокойства за здоровье 
лидера нет. Ранее стало из-
вестно, что президент Замбии 
болен сахарным диабетом. 
Напомним, что среди стран, в 

которых отмечается 8 Марта, 
Азербайджан, Армения, Бело-
руссия, Буркина-Фасо, Вьет-
нам, Гвинея-Бисау, Грузия, 
Замбия, Израиль, Камбоджа, 
Киргизия, Кирибати, Китай, 
Коста-Рика, Куба, Лаос, 
Мадагаскар, Молдавия, Мон-
голия, Непал, Казахстан, Сер-
бия, Таджикистан, Туркмения, 
Уганда, Узбекистан, Хорватия, 
Черногория, Эритрея. 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ДНР прошел первый конкурс красоты. 
В нем приняли участие девушки, сражающиеся за самопровозглашенную 

республику в батальонах «Оплот» и «Восток».

АВИАЦИЯ

В кругосветное путе-
шествие в первый раз 
отправился в понедельник 
самолет Solar Impulse 2, 
который «питается» ис-
ключительно солнечной 
энергией. Монокрыло 
воздушного судна покры-
то 17 тысячами солнечных 
батарей, которые заряжают 
электродвигатели. Макси-
мальная скорость, которую 
способен развить самолет, — 

140 километров в час. К слову, 
первый длительный полет 
аппарата произошел в апреле 
2010 года: тогда самолет 
продержался в воздухе 1 час 
15 минут. Сейчас же планиру-
ется в общей сумме преодо-
леть 35 тысяч километров, 
совершив 12 посадок. Начало 
и конец маршрута — столица 
ОАЭ Абу-Даби. Первая оста-
новка будет в Омане, затем 
самолет направится в Индию, 
потом в Китай, ну а после он 
перелетит через Тихий океан. 
Всего эксперимент займет 
около пяти месяцев. Управ-
лять воздушным судном будут 
швейцарец Андре Борскберг 
и швед Бертран Пиккард.
Комментарий доцента 

Санкт-Петербургского 
государственного универ-
ситета аэрокосмического 
приборостроения Михаила 
ТИХОМИРОВА: «Такой само-
лет — вещь, на мой взгляд, 
нужная. Ведь солнечная 
энергия прежде всего эколо-
гически чистая. Сейчас уже 
возможно заряжать электро-
двигатели в течение дня, 
чтобы их хватало на ночной 
перелет. Однако пока такие 
самолеты сделать пассажир-
скими не представляется 
возможным, потому как у дви-
гателя недостает мощности. 
Но наука не стоит на месте, 
вполне вероятно создание в 
скором времени гибридных 
силовых установок».

В США  
СНОВА ПРОТЕСТУЮТ  

ПРОТИВ ПОЛИЦИИ
Американцы снова вышли 
на улицы против произво-
ла полицейских. Причиной 
для недовольства стало 
очередное убийство белым 
правоохранителем темно-
кожего юноши в городе Мэ-
дисон (штат Висконсин). По 
официальным данным, страж 
правопорядка Мэт Кенни при-
ехал на место происшествия, 
после того как в полицию 
поступили жалобы местных 
жителей на шум в одном из 
жилых домов. После того как 
Кенни проследовал в дом, он, 
как сообщается, подвергся 
нападению 19-летнего Тони 
Робинсона. Завязалась дра-
ка, в ходе которой полицей-
ский применил оружие. Как 
заявил начальник полиции 
города Майк Ковал, у убитого 
юноши не было найдено ору-
жия. «Мы должны прояснить 
это, — цитирует the indepen-
dent слова Ковала. — Он был 
безоружен. Это делает все 
более сложным расследова-
ние». После того как в прессу 
попала новость об инциденте, 
жители Мэдисона вышли на 
акцию протеста. Демонстран-
ты прошли от здания местной 
мэрии до того места, где 
погиб Робинсон. Протестую-
щие скандировали: «Жизнь 
темнокожих имеет значение». 
Как отмечает издание the 
times, очередная смерть 
афроамериканца от рук 
полицейских подчеркивает 
проблему расовых предрас-
судков в США, которые имеют 
сотрудники правоохранитель-
ных органов. 

КАДР

ОПРОС

«Считаете ли вы, что женщи-
ны в России имеют равные 
права с мужчинами? Или, на 
ваш взгляд, есть перекосы?» 
— спросил «МК» врача-
психотерапевта профессо-
ра Дилю ЕНИКЕЕВУ.
— Я не считаю, что в России 
существует полное равнопра-
вие мужчин и женщин. Если 
у кадровика или начальника 
есть выбор, принять на работу 
мужчину или женщину, он, 
скорее всего, предпочтет 
мужчину, даже если у женщи-
ны два диплома и множество 
специализаций. Начальники 
мотивируют свои предпо-
чтения тем, что женщина 
может уйти в декрет, часто 
брать больничные по уходу за 
детьми. Это можно считать 
сексизмом в легкой форме. А 

вот претендентки на долж-
ности секретаря, референта, 
переводчика и т.д. испыты-
вают чудовищный сексизм. 
Хорошеньких и молоденьких 
почти всегда предпочитают 
опытным. За границей такое 
почти исключено. Встреча-
ется в России и сексуальный 
интерес со стороны руководи-
теля. Женщине боязно резко 
оттолкнуть начальника, тем 
более сейчас, когда идут со-
кращения, снижаются зарпла-
ты. В то же время социальная 
роль «слабого пола» и его 
возможности в кризис будут 
повышаться — дамы прагма-
тичнее и собраннее мужчин. 
По статистике, фирмы, кото-
рые возглавляют женщины, 
оказались более устойчивы в 
прежние кризисы.

РАВНЫ ЛИ ПРАВА МУЖЧИН И ЖЕНЩИН 
В РАЗЛИЧНЫХ СФЕРАХ ЖИЗНИ 
В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ?

Равны У мужчин больше прав У женщин больше прав
Затрудняюсь ответить

Право на образование

Права в распределении
семейных обязанностей

Право работать 
по профессии

Права в возможности
отдохнуть

Права в возможности
участия в общественной
и политической жизни

Право получать зарплату 
в соответствии с количеством 
и качеством труда
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«СОЛНЕЧНЫЙ» САМОЛЕТ ОБЛЕТИТ ВОКРУГ СВЕТА

ЦИТАТЫ

Владимир ПУТИН, Президент РФ.

Михаил СААКАШВИЛИ, внештатный советник президента 
Украины Петра Порошенко и бывший глава Грузии.

«Я пригласил в Кремль руководителей наших специальных служб, 
Министерства обороны, поставил перед ними задачу спасти жизнь 
президента Украины, его просто уничтожили бы»...

 «Мне нужна машина. У вас Hyundai обычный, самая базовая 
модель, стоит больше, чем Lexus или Mercedes в Нью-Йорке.  
А в Грузии за это можно купить Maserati».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такое заявление политик сделал в эфире украинского телевидения. По его 
мнению, высокие цены стали результатом работы лоббистов, занимающихся 
контрабандой машин, а не желанием патриотических сил защитить отечественный 

«Запорожец». По данным местных экспертов, в 2014 году рынок показал худший за последние 
15 лет результат, что было вызвано войной на Донбассе и девальвацией валюты. Зато цены на 
новые машины выросли в стране за последние месяцы в 2,5 раза. Для сравнения: Hyundai i40 
стоит в Москве от 850 тысяч рублей, а в Киеве — от 2 млн 280 тысяч рублей.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

К годовщине со дня присоединения Крыма к России телеканал «Россия-1» 
подготовил фильм под названием «Возвращение на Родину». В нем Владимир 
Путин рассказывает журналисту Андрею Кондрашову о том, как проходила эта 

операция. Анонсы фильма 9 марта весь день шли на государственном телеканале, а бегущая 
строка уведомляла, что премьера состоится «скоро». В приведенных фрагментах, в частности, 
говорится о том, как российское руководство спасало жизнь экс-президенту Украины Виктору 
Януковичу. «Там были поставлены крупнокалиберные пулеметы, чтобы долго не разговаривать. Мы 
приготовились вынимать его прямо из Донецка, по суше, по морю и с воздуха. Это было между 
22-м и 23-м [февраля], мы закончили около 7 часов утра», — рассказывает Президент РФ. Сразу 
после этого Владимир Путин, по его словам, поставил перед коллегами задачу «начать работу по 
возврату Крыма в состав России».

КРИМИНАЛ

НЕДУГ

ПРЕЗИДЕНТ ЗАМБИИ УПАЛ В ОБМОРОК В ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ 
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Есть классическая формула Маркса: «Глубо-
ко копает крот истории». Разумеется, крот — это 
лишь метафора, причем с подмоченной репута-
цией. Для многочисленных любителей кино про 
шпионов крот — глубоко законспирированный 
агент, искусно притворяющийся своим, а на 
деле приносящий урон безопасности государ-
ства, разрушающий наш ничем не замутненный 
взгляд на прошлое, настоящее и будущее. Его 
раскопки — не что иное, как подкоп. А посему его 
деятельность нужно всячески пресекать, тем бо-
лее что под рукой более покладистое животное, 
обращению с которым учит другая формула — 
Маяковского: «Клячу истории загоним».

В пользу скачки по поверхности событий 
и фактов говорит картина тотальной истори-
ческой безграмотности молодых людей, о ко-
торой сегодня не пишет только ленивый. И что 
еще более печально, нежелание современных 
подростков отягощать свой ум, как им кажется, 
абсолютно бесполезными сведениями. Тут уж 
не до жиру — быть бы живу. Дай бог, чтобы они 
хотя бы усвоили единый учебник истории и не 
путались в ответах на вопрос, с кем воевал СССР 
в годы II мировой войны.

Но как учитель со стажем могу сказать: во 
все времена были разные подростки. Неиспра-
вимые формалисты, готовые выучить материал 
«от сих до сих», а сдав его, мгновенно забыть. За-
взятые бездельники, которые были в состоянии 
отвечать только на наводящие вопросы типа: а 
не Париж ли столица Франции? При этом всег-
да находились юноши и девушки, не доволь-
ствующиеся минимальным пайком знаний. Мы 
и сегодня можем увидеть их по воскресеньям в 
передаче «Умники и умницы».

Ничего не изменилось? Изменилось, и очень 
многое. Да, сегодняшние подростки — большие 
прагматики. У них на первый план выходят во-
просы: что лично мне даст тот или иной учебный 
материал? На мой взгляд, вопросы справедли-
вые и закономерные. Расплывчатыми ответами 
на них не отделаться. Отсюда — задача: помочь 
ученику почувствовать личностный смысл 
образования. Его невозможно навязать, его 
человек нащупывает сам, а педагог выступает 
в роли повивальной бабки, помогая рождаться 
личности, — метафора Сократа, чья педагогиче-
ская система веками набирает обороты.

Сегодня для ее воплощения на практике 
появился мощный инструмент — проектная 
деятельность учащихся. Нормальные школы, 
каких, поверьте, немало, всячески поощряют 
исследовательскую деятельность старшекласс-
ников. В процессе которой они, самостоятельно 
выбирая темы и обрабатывая массивы информа-
ции, порой высекают такие смыслы, что опытные 
педагоги ощущают себя учениками.

В очередной раз почувствовать себя учени-
ком мне дано было совсем недавно — на защите 
проектов старшеклассников по теме «Неизвест-
ная война» (речь шла о Первой мировой). На уро-
ках подробно рассматривались геополитические 
интересы воюющих коалиций, роль восточного 
фронта в спасении союзников от разгрома и т.п. 
Но меня интересовало, какие сюжеты выберут 
сами старшеклассники.

Дмитрий Г. ставит перед собой неразре-
шимую задачу. Сегодня как у историков, так и 
у просто неравнодушных к истории людей со-
храняется ощущение непонимания событий, 
которые ввергли Европу в четырехлетний кошмар 
войны. На вопрос о причинах Первой мировой 
не могли дать ответ и ключевые политические 
фигуры того времени. В августе 1914 г., вскоре 
после вступления Германии в войну, состоялся 
разговор между бывшим германским канцлером 
Бернгардом фон Бюловом и его преемником 
Теобальдом фон Бетман-Гольвегом. Бюлов тогда 
поинтересовался: «Как же это случилось?» И 
получил обескураживающий ответ: «Ах, если 
бы знать!»

Ту войну иногда называют войной кузенов, 
но сами кузены воевать не хотели: ни Вильгельм, 
ни Николай, ни Георг не мечтали о смертоубий-
стве. Война наступила на них как неотвратимая 
реальность, с которой здравый смысл совладать 
не может.

Школьник пытается понять, как мир срыва-
ется в войну, которая, начавшись с убийства двух 
человек, в итоге уносит жизни более 15 миллио-
нов и разрушает четыре империи. Он исследует, 
как зарождается и набирает силу югославский 
национализм, вдохновленный идеей объедине-
ния всех южных славян в единое государство. А 
средством для достижения этой великой цели 
избирается террор, ударной силой которого 
становятся молодые люди, по сути дела — под-
ростки, не знающие страха смерти. Их так легко 
зажечь и бросить в топку истории.

Между тем убитый эрцгерцог Франц Фер-
динанд был реформатором и категорическим 
противником войны с Сербией и Россией. Он 

собирался перекроить карту «лоскутной импе-
рии», превратить ее в конфедерацию полуав-
тономных государств. Страну предполагалось 
назвать Соединенные Штаты Великой Австрии, 
к которым в дальнейшем могли бы присоеди-
ниться и балканские страны. Нетрудно заметить 
сходство с принципами Европейского союза 
— объединения, показавшего куда большую 
устойчивость, чем Югославия. Роковые вы-
стрелы в Сараеве не дали этим планам осуще-
ствиться. А это похоже уже на нашу историю. 4 
марта 1881 г. в Совете министров должен был 
обсуждаться проект конституционной рефор-
мы. Но убийство Александра II подняло волну 
контрреформ. Опоздав с реформами, страна 
провалилась в пучину смуты в годы все той же 
Первой мировой...

Так что не в вакууме живут наши дети. Их, 
как и нас, тревожит происходящее, побуждая 
пристально всматриваться в истоки тех или иных 
явлений.

Хрупкая, миниатюрная десятиклассница, 
но эта Дюймовочка смело пускается вслед кроту 
истории. Тема изысканий Елены О. — «Военная 
пропаганда в годы Первой мировой войны». 
Наличие «врага» помогало организовать толпу 
как единое целое и открывало простор для ма-
нипуляции массовым сознанием. Французская 
пресса писала о природном варварстве немцев, 
английская пресса — о немецких шпионах, нем-
цы публиковали заметки о коварных французах 
и неотесанных славянах, русские вспоминали о 
том, сколько раз их предавал Бисмарк. 

Пропаганда стала средством ведения 
войны, применение которого не регулируется 
никакими нормами права (даже сейчас самая 
беззастенчивая пропаганда не оговорена ни в 
одном параграфе международных конвенций). 
Но пропаганда — всего лишь средство. Для 
успешной пропаганды необходима четкая цель. 
Для тех, на кого в ту войну напали, — французов 
и бельгийцев — основным мотивом становится 
освобождение родной земли от врага. Для Рос-
сии — помощь братскому сербскому народу. Для 
немцев — утверждение превосходства великой 
арийской нации. 

Один из приемов пропаганды — «де-
монизация врага», известный сейчас как 
«расчеловечивание». 

Самый яркий пример — образ распято-
го канадского солдата, сообщение о котором 
появилось в газете Times 10 мая 1915 года. Ре-
зультат был достигнут: после сообщения об акте 
такого зверства поток добровольцев в армию 
союзников удвоился.

Другой известной фальшивкой стал сюжет 
о католических священниках, повешенных на 
колокольных языках в Антверпене. В ноябре 
1914 года в немецкой газете «Кальнише цайтунг» 
была помещена заметка о радостном перезвоне 
колоколов по случаю немецкой победы. Союзни-
ки «творчески» переработали это сообщение: в 
первой версии сообщалось, что священников под 
страхом смерти вынудили устроить перезвон; 
затем, для усиления впечатления, появилась 
новая версия — что их подвесили на колокольных 
языках вниз головой. 

Нити, премьер-министр Италии военного 
времени, пишет в своих воспоминаниях: 

«Во время войны Франция с другими со-
юзниками, в том числе с нашим правительством, 
пустили в ход нелепые басни, чтобы вызвать 
воинственный дух у наших мужчин. Немцам 
приписывали жестокость, чтобы разжечь в нас 
кровь. Мы все слышали рассказ о бельгийском 
ребенке, руки которого были отрезаны гуннами. 
После войны один американец, который был под 
сильным влиянием французской пропаганды, по-
слал в Бельгию человека с поручением назначить 
пенсию ребятишкам, которым немцы отрезали 
ручки. Посланец не мог найти ни одного такого 
ребенка. Ллойд Джордж и я, в бытность мою 
во главе итальянского правительства, произ-
вели подробное расследование с целью узнать 
правду об этих ужасных обвинениях. Каждое 
обследование привело нас к выводу, что эти 
слухи с начала до конца выдуманы». 

Столь же дотошно юная исследовательни-
ца представляет образчики германской, рос-
сийской пропаганды, сопровождая их богатым 
иллюстративным материалом. Проект девушки 
полностью отвечает заданной теме.

А я, учитель, думаю о том, как по-разному 
сейчас могут быть расценены подобные из-
ыскания. Легко представляю себе ситуацию, 
когда школа, видящая свою главную задачу в 
«воспитании боевого духа», с порога отвергнет 
«сомнительные» проекты, тем самым задавив в 
зародыше стремление молодых людей к само-
стоятельному мышлению. Вот тогда мы действи-
тельно загоним «клячу истории». А вместе с ней 
— последнюю надежду отойти от края моральной 
и интеллектуальной пропасти.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   10 марта 2015 года  стр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

РАСПЯТЫЕ МАЛЬЧИКИ В ГЛАЗАХ
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России,
директор московского центра образования №109

Даже школьники знают, что все это уже было

ВЛАСТЬ

Себе, Дмитрию Медведеву и прочим ли-
цам, замещающим госдолжности, президент 
приказал урезать выплаты из бюджета с 1 мар-
та, задним числом. А сотрудникам аппарата 
правительства, Администрации Президента, 
Счетной палаты — с 1 мая 2015 года. 

Политический смысл этих шагов понятен. 
Впереди — болезненное сокращение бюджет-
ных расходов, которое неминуемо затронет 
социальные статьи, и так съежившиеся из-за 
высокой инфляции. Но речь-то в указах идет 
о категориях россиян, чьи зарплаты были се-
рьезно, иногда в разы повышены в последние 
два-три года — тоже указами президента... 

Это существенно снижает цену жертвы, 
тем более что многие из этих господ не на 
одну зарплату живут.

В аппарате правительства, по данным 
Росстата, в 2014 году в среднем получали по 
249 200 рублей, в Администрации Президента 

— по 234 тысячи рублей в месяц. С сентября 
2014 года депутаты Госдумы и члены Совета 
Федерации получают около 400 тысяч рублей в 
месяц «грязными», не считая ежеквартальных 
поощрений. Примерно столько же должны 
получать федеральные министры. Министры-
силовики, главы спецслужб и МИДа, глава 
Совета безопасности получают больше де-
путатов и обычных министров. 

С апреля 2014 года Владимир Путин 
повысил ежемесячное денежное возна-
граждение себе и главе правительства до 
340 тысяч рублей и почти 272 тысяч рублей 
соответственно. Зарплата высшего руковод-
ства формируется путем умножения этого 
вознаграждения на некий коэффициент — у 
министров-силовиков он, к примеру, состав-
ляет 5,6. Какой коэффициент применяется при 
расчете заработка президента и премьера 
— неизвестно. Об их зарплате позволяют 

судить лишь ежегодные декларации: за 2013 
год, например, президент заявил доход в 3,6 
млн рублей.

Средняя зарплата по России сейчас — 
около 28 тысяч рублей в месяц и постепенно 
снижается. Доходы большей части населе-
ния еле дотягивают до 20 тысяч рублей в 
месяц...

Увы, но президент своим решением ли-
шил общество поучительного зрелища под 
названием «как наши депутаты и сенаторы 
себе зарплаты сокращали». 

24 февраля спикер Сергей Нарышкин 
предложил депутатам обсудить такую ини-
циативу и потом обратиться к главе государ-
ства. Народные избранники энтузиазма не 
выказали. А коммунисты предложили создать 
сначала рабочую группу из представителей 
всех фракций, чтобы посмотреть, где можно 
сэкономить, не трогая зарплат...

Это был сильный ход. Одна такая «меж-
фракционная группа», призванная придумать, 
как наказывать депутатов-прогульщиков, вот 
уже несколько месяцев, на потеху журнали-
стам, никак не может начать работать. КПРФ, 

«СР» и ЛДПР наотрез отказываются призна-
вать выдвинутого «ЕР» на пост председателя 
Владимира Поневежского, а «ЕР» наотрез 
отказывается заменять его кандидатуру... 

А после опубликования указов спикер 
Госдумы сообщил, что, оказывается, «пода-
вляющее большинство депутатов» с его, спи-
кера, предложением согласилось (насколько 
подавляющим оно было, кто знает?), и он 
писал о том президенту...

На память приходит история 1999-го, 
тоже кризисного года.

Депутаты Госдумы тогда подняли шум по 
поводу указа Бориса Ельцина о повышении в 
полтора раза зарплат министров, а значит, и 
их самих. Парламент счел это проявлением 
коварства президента, который захотел «спа-
лить» депутатов перед выборами в глазах 
страдающего от кризиса населения. В сен-
тябре даже было принято постановление об 
отказе от повышения денежного вознаграж-
дения — депутатам предлагалось написать 
заявление о нежелании получать прибавку, 
а освободившиеся средства направить «на 
социальные нужды». 

До указа они получали около 6 тысяч 
рублей в месяц, а после повышения стали 
получать почти по 10 тысяч. Средняя зар-
плата по стране была около 1100 рублей в 
месяц...

Сколько человек написали заявления в 
бухгалтерию? Несколько десятков публично 
утверждали, что от получения большой зар-
платы на три оставшиеся до выборов месяца 
отказались. Ходили слухи, что тем из них, кто 
не прошел в новую Думу, «сэкономленные» 
деньги выплатили — при расчете. А свеже-
избранные депутаты о том постановлении и 
не вспомнили. 

Это был кривой, косой, но правильный с 
точки зрения публичной политики шаг.

Увы! Степень социальной бесчувствен-
ности парламента, самой близкой к народу 
части элиты, прямо пропорциональна углу-
блению пропасти в доходах. Наши депутаты, 
публичные вроде бы политики, разучились 
делать даже кривые-косые, но необходимые 
во время кризиса популистские шаги.

В отличие от президента.
Марина ОЗЕРОВА.

...БЮДЖЕТУ РУБАШКАc 1-й стр.

Версия о том, что лидера российской 
оппозиции Бориса Немцова могли убить 
за поддержку французского еженедель-
ника «Шарли Эбдо», который подвергся 
нападению в начале этого года за анти-
исламские карикатуры, вполне правдо-
подобна. Об этом «МК» заявил директор 
правозащитного центра Всемирного 
русского народного собора и исламовед 
Роман СИЛАНТЬЕВ, который пояснил 
мотивы предполагаемых злоумышлен-
ников и то, как они могли действовать.

— Еще до того, как были задержаны подо-
зреваемые, я склонялся больше к этой версии. 
Тот факт, что это были не террористы, ваххабиты, 
а традиционные мусульмане, как раз объясняет 
то, что они об этом не заявили. Личности задер-
жанных проливают свет на это обстоятельство и 
снимают этот вопрос. Они таким образом вполне 
могли отомстить за оскорбление своих святынь. 
Бывали случаи, что некие преступления совер-
шались в расчете на то, что их постфактум одо-
брят. Например, давайте убьем какого-нибудь 
недоброжелателя Кадырова, а он нам скажет 
за это «спасибо». В данном случае они, конечно, 
нанесли урон авторитету Кадырова. Это мог быть 
заказ со стороны батальона имени Джохара 
Дудаева, который воевал и воюет на Донбассе, 
или это была их сугубо личная идея. В общем, 
само это преступление особой сложностью не 
отличается. Вполне в их стиле. В стиле такой 
дерзости: «давайте что-нибудь такое дерзкое 
сделаем», а думать будем потом. Видимо, их 
поэтому быстро вычислили и поймали.

— По вашей предварительной оценке, 
они совершили преступление без какого-
либо внешнего нажима?

— Мне кажется, что, скорее всего, да. Не-
которые преступления совершают без внешнего 
нажима, в том числе и террористического ха-
рактера, хотя это не преступление террористи-
ческого характера. Известно, что есть немалое 
число террористов, которые самостоятельно, 
ни с кем не контактируя, организовывали и со-
вершали теракты. Опять-таки никаких сверхъе-
стественных методов не применялось. Никаких 
высокотехнологичных приспособлений. Просто 
обычный расстрел. Они за ним, возможно, сле-
дили, поняли, что он пойдет по мосту, догнали и 
убили. Здесь не требуется никакого мозгового 
центра. Судя по тому, что их быстро поймали, они 
еще и не продумали вопрос ни с камерами, ни с 
какими-то маскировочными вещами. Так что мне 
эта версия кажется правдоподобной, исходя из 
того, что я сейчас знаю. 

— Если вернуться к мотивам, это больше 
похоже на месть или провокацию?

— Если подтвердится то, что они говорили на 
первом допросе про заказ, то это одновременно 
и месть, и провокация. Мол, «не хотите ли вы ото-
мстить за пророка, да еще и денег заработать?». 
Тоже вполне себе мотив. Делай то, что готов 
делать бесплатно, но еще и за деньги. Второй 
вариант — действительно месть, поскольку Нем-
цов высказывался на тему «Шарли Эбдо». Может 
быть, еще за кем-то следили из таких яростных 
сторонников французского еженедельника, а 
Немцов просто попался первым под руку. Такое 
бывало у нас. История с «Сатанинскими стихами» 

Салмана Рушди показывает, что большое число 
людей, в общем-то мало причастных к этим сти-
хам, может погибнуть.

— Стоит ли ожидать в будущем подоб-
ных нападений на тех, кто защищал «Шарли 
Эбдо»?

— Я бы этого не исключал. Все-таки есть 
определенная грань, за которую переходить не 
надо. Мы немало видели прецедентов. Не надо 
для этого устраивать никаких заговоров, как по-
казывает практика. Не надо лично руководству 
«Аль-Каиды» или «Исламского государства» это 
планировать. Многие преступления могут совер-
шить физические лица в небольшом количестве. 
Вполне реально купить себе взрывчатку, автомат 
и устроить самосуд. Просто это вопрос элемен-
тарной безопасности. 

Игорь СУББОТИН.

ОПАСНАЯ ЦИТАТА?
«Сейчас мы свидетели средневековой исламской инквизиции. Пройдут века, и ислам 

повзрослеет, а терроризм уйдет в прошлое. Но сидеть и ничего не делать тоже не стоит... Не 
должно быть никакого оправдания террору. Когда тут некоторые пишут, что карикатуристы 
сами виноваты, что издевались над пророком Мухаммедом, они оправдывают убийство. 
Убийство — это тяжкий грех, в том числе и в соответствии с Кораном, а сатира, даже из-
девательская, грехом не является. И сравнение карикатуриста с убийцей-фанатиком 
только провоцирует террористов»

Борис НЕМЦОВ, личный блог на «Эхе Москвы» (9 января 2015 г.)
Сложно представить, какие именно слова Бориса Немцова о трагедии в Париже и массовом 

убийстве карикатуристов журнала могли вызвать такой всплеск ненависти. Ничего сверходиозного 
ни на его странице в Фейсбуке, ни в личном блоге на «Эхе» (см. цитату выше) мы не нашли.

«ЭТО МОГЛО БЫТЬ 
СПОНТАННЫМ 
ДЕЙСТВИЕМ»
Действительно ли российского 
оппозиционера убили 
за поддержку «Шарли Эбдо»?

Убийство Бориса Немцова по своей 
стилистике удивительным образом 
перекликается с двумя другими гром-
кими преступлениями — гибелью Пола 
Хлебникова и Анны Политковской. По-
хожи и способ, и исполнение, и даже гео-
графическое направление удара. «МК» 
обратился за комментарием к главному 
редактору «Новой газеты» Дмитрию 
Муратову. Он также сравнил убийство 
на Большом Москворецком мосту и тра-
гедию, произошедшую с журналисткой 
«Новой газеты» Анной Политковской.

— В деле Анны Политковской, как вы помни-
те, непосредственный исполнитель убийства, а 
также организаторы были приговорены судом 
присяжных и теперь отбывают различные сроки 
наказания, в том числе и пожизненное, — заявил 
«МК» Муратов. — Однако выделенное в отдельное 
производство дело по заказчику этого преступле-
ния никаких результатов не принесло. В этом я, 
конечно, вижу урок дела Политковской, и я очень 
рассчитываю, что в ее деле не обойдется без фи-
гуры заказчика. Я бы не советовал, выгораживая 
различные политические фигуры, говорить, что 
заказчик сам себя подорвал гранатой или сам 
убийца заказчиком и являлся. Мы знаем, что люди 
с Кавказа вполне иерархичны, у них есть руковод-
ство, без которого сложно что-либо предпринять. 
Я очень рассчитываю, что следствие не остановит-
ся на достигнутом. Но сама эта версия является 
вполне перспективной и правдоподобной. Еще 
не все задержаны, я вам прямо могу сказать. Нам 
кое-что про это известно…

Откуда-то возникает заказ, а затем обосно-
вавшаяся в Москве диаспора из людей, имею-
щих оружие, связанных с криминалом, силовыми 
структурами, даже награжденными, как в нашем 
случае, орденом Мужества, исполняют это дело. 
Самое главное для следствия сейчас — это на-
звать непосредственных организаторов и за-
казчиков преступления. 

Я считаю, что следствие достигло гигант-
ских успехов, когда были выявлены убийцы и 
организаторы преступления, но заказчик не был 
установлен. Вы помните, что когда-то говори-
ли, что это Березовский (имеется в виду дело 
Анны Политковской. — «МК»). Не хочется, чтобы 

сейчас придумали какого-то нового Березов-
ского, и я хочу, чтобы следствие, несмотря на 
то, что, безусловно, в стране есть каста непри-
касаемых, проявило профессионализм, волю и 
мужество». 

Игорь СУББОТИН.

УБИЙСТВО ХЛЕБНИКОВА

Дата Способ Число 
убийц

Оружие Раскрытие Киллеры Мотив Приговор

9.07.2004 Подкараулили у 
офиса.
Стреляли из «ВАЗ-
2115»

3 пистолет 
Стечкина

Сентябрь 
2004

Тр о е  ж и т е л е й 
Чечни

О б и д а  н а 
книгу

Оправданы

УБИЙСТВО ПОЛИТКОВСКОЙ

7.10.2006 Подкараулили в 
подъезде. Уехали 
на «ВАЗ-21043»

6 ПМ с глушителем Август 
2007

Пятеро жителей 
Чечни, московский 
милиционер 

Не установлен От 11 лет до 
пожизненного

УБИЙСТВО НЕМЦОВА

27.02.2015 Подкараулили на 
мосту Уехали на 
«ЗАЗ-Chance»

6* ПМ* Март 2015 Шестеро жителей 
Чечни

Религиозный* -------

* — предварительные данные

Дмитрий Муратов сопоставил убийство оппозиционера 
и трагедию Политковской

«НЕ ХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ ПРИДУМАЛИ 
НОВОГО БЕРЕЗОВСКОГО»

Прошло почти два месяца после терактов 
во Франции, которые в очередной раз 
заставили весь мир говорить о сторонни-
ках радикальных исламистских группи-
ровок, угрожающих западному — и не 
только — миру. После атаки на редакцию 
французского еженедельника «Шарли 
Эбдо» и захвата заложников в кошерном 
магазине произошла еще одна трагедия 
— стрельба в еврейском музее в Дании. 
Можно ли сейчас говорить о том, что тер-
рористическая угроза на Западе приняла 
более крупный масштаб? Какое значение 
имели теракты в Париже? Ответы на эти и 
многие другие вопросы «МК» дал доцент 
сравнительной политологии и междуна-
родной политики кафедры пограничного 
регионоведения в Университете Юж-
ной Дании (Department of Border Region 
Studies, University of Southern Denmark) 
Джаума КАСТАН ПИНЬОС.

— Нападение на «Шарли Эбдо», стрельба 
в Дании… Корректно ли говорить, что Европа 
столкнулась с новой волной терроризма? 

— Европа в последние годы находилась 
под воздействием террористических атак са-
мой разной природы: левых, правых, религиозно 
вдохновленных, этнонационалистических и сепа-
ратистских. В эти десятилетия последнее стало не-
сомненно самым значительным явлением. Однако 
в настоящее время, кажется, угрозы претерпели 
драматические изменения — вместе с тем как 
Ирландская республиканская армия (ИРА) сложила 
свое оружие в 2005 году, ЭТА (подпольная баскская 
левонационалистическая организация. — «МК») 
в Стране Басков провозгласила одностороннее 
прекращение огня в 2011 году, и «Национальный 
фронт освобождения Корсики» сделал то же самое 
в 2014-м. Иными словами, терроризм в Европе не 
нов, однако мотивы и modus operandi, кажется, 
претерпели серьезные изменения по сравнению 
со «старой» террористической угрозой. Интересно, 
что новый терроризм ускорил крах старых форм 
терроризма. Я приведу один случай, чтобы про-
иллюстрировать эту мысль. Я жил в Белфасте в 
течение семи лет. Однажды я беседовал с быв-
шим членом ИРА, который жаловался, что после 
атак в Вашингтоне и Нью-Йорке в 2001 году стало 
невозможно продолжать вооруженную борьбу, 
потому что начиная с 2001 года любое действие 
(со стороны ИРА), включая несчастные случаи, 
связывается с 11 сентября — даже их собствен-
ными сторонниками.

— Какие угрозы возникли в Европе после 
атак на «Шарли Эбдо»? Как эти теракты по-
влияли на европейскую безопасность?

— Недавние нападения в Париже и Копенга-
гене, а также в Бельгии в 2014 году на Еврейский 
музей, в Тулузе в 2012 году или убийство британ-
ского солдата Ли Ригби в Лондоне предполагает 
появление новых угроз. А именно — атаки со-
вершались не структурированными и иерархично 
построенными организациями, а одиночными 
акторами и террористами-одиночками, боль-
шинство которых были радикализованы через 
Интернет. Излишне говорить, что Сирия, а в на-
стоящее время также Ирак играют очень важную 
роль в качестве своего рода террористического 
Эльдорадо, которое вдохновляет, привлекает и 
радикализует одновременно. На данный момент 
очень важно подчеркнуть тот факт, что в течение 
трех лет (2011–2014 годы) европейские государства 
полностью игнорировали угрозу, которая воз-
никла благодаря распространению такфиризма, 
ваххабитской идеологии в Сирии. Мы поняли, что 
у нас есть проблема, только после того, как они 
начали обезглавливать западных журналистов и 
шпионов. До этого была только одержимая идея 
свергнуть сирийского президента Башара Асада, 
игнорирующая неоспоримый факт, что сирийская 
правительственная армия — единственная сила 
на земле, которая реально борется с терроризмом 
— будь то «Аль-Каида» или другая радикальная 
группировка. Тот факт, что европейские правитель-
ства финансируют некоторые из этих группировок, 
которые считаются якобы умеренными, означает, 
что мы в какой-то степени ответственны и за рас-
ширение деятельности ваххабитски настроенных 
террористов в Европе.

— Принимают ли европейские страны 
какие-то меры, чтобы защитить людей? На-
сколько они эффективны? Стоит ли ожидать 
каких-то законодательных изменений в Европе 
и угрожает ли это свободе слова?

— Я считаю, что террористическая угроза 
используется властями европейских стран, что-
бы ущемить гражданские права и свободы. Это 
идеальный предлог, и, конечно, террористические 
зверства и варварские действия способствуют 
этому. По этой причине терроризм используется 
в качестве источника легитимности правительств, 
которые благодаря этому в меньшей степени бо-
рются с низкими рейтингами популярности. На-
пример, во Франции президент Олланд, точно 
так же, как и премьер-министр Вальс, увеличили 
свою популярность после парижских атак в январе 
благодаря их театрализованным действиям и 
жесткой позиции по отношению к терроризму. Тем 
не менее ключевая проблема заключается в том, 
что некоторые из этих мер нацелены не только на 
террористов, но и на законопослушных граждан, 
которые платят налоги. Агрессивные стратегии 
наблюдения, например, являются наиболее тре-
вожным показателем, но далеко не единственным. 
Согласно докладу о состоянии прав человека в 
мире, который выпустила Amnesty International, в 
Великобритании зафиксированы самые жесткие 
нападки на права человека с момента падения 
Берлинской стены. Такая ситуация создает па-
радокс, потому что ЕС «вырубает» права человека 
у себя дома, однако в то же время продолжает 
позиционировать себя как нормативную силу и 
проповедует верховенство прав человека в других 
странах. Возможно, настало время для России и 
Китая отвечать взаимностью Европе и предавать 
гласности нарушения фундаментальных прав че-
ловека, которые происходят там.

Игорь СУББОТИН.

Что изменилось в Европе через 
два месяца после терактов 
в Париже?

МЕЖДУ СТАРЫМ 
И НОВЫМ 
ТЕРРОРИЗМОМ
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Редкий кадр, на котором 
Владимир Путин держит в руках 
бумажные деньги. Это было 
27 августа 2010 года, когда 
премьер-министр остановился 
на автозаправке по дороге 
на стройплощадку Нижне-
Бурейской ГЭС…
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— На прошлой неделе российские акции 
не показали существенной динамики. Цены на 
нефть стабильны, поддержку им может оказать 
запуск печатного станка в еврозоне с марта. 
В целом в марте-апреле на рынке обычно на-
блюдается «дивидендное» ралли, с сезонной 
точки зрения этот период традиционно благово-
лит играющим на повышение. Помешать этому 
может разве что техническая перекупленность 
российского рынка в первые два месяца года. 
Одним из лидеров роста стали акции Магнито-
горского металлургического комбината. Скоро 

стартует строительный сезон, что должно дать 
импульс спросу на стальную продукцию внутри 
страны. Хотя мировые цены на сталь и про-
должают находиться под давлением, так как 
Китай продолжает наращивать экспортные 
поставки. Но основной причиной роста акций 
стальных компаний стала новость из россий-
ского правительства об отсутствии планов вве-
сти экспортные пошлины из-за резкого роста 
цен на внутреннем рынке. В рамках коррекции, 
несмотря на февральскую статистику роста 
биржевых оборотов, на 16% снижались акции 
Московской биржи. 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Большую часть прошлой недели пара 
доллар/рубль демонстрировала сдержанную 
динамику, но в пятницу уже в первый час торгов 
рубль начал расти. Котировки достигали отметки 
59,77 рубля за $1. Ключевым фактором, который 
в последнее время оказывает влияние на россий-
скую валюту, является динамика цен на нефть. 
Движение цен на «черное золото» марки Brent 
приобрело некоторую цикличность: падение в 
первой половине недели в ожидании данных по 
коммерческим запасам в США, которые практи-
чески каждую неделю обновляют максимумы, и 
рост во второй, когда рынок ждет данных от Baker 
Hughes по числу работающих буровых установок 
в США. 

Если говорить о динамике рубля по отноше-
нию к евро, то он также смог укрепиться. Причем 
рост оказался более активным, нежели в паре 
с долларом США. Котировки пары евро/рубль 
снижались к уровню 65,83. Причина кроется в 
динамике общеевропейской валюты на мировом 
рынке, где она активно слабеет с конца февраля, 
снижаясь к минимумам с 2003 года. Давление на 
евро оказывали ожидания заседания ЕЦБ, после 
которого должны были появиться подробности 
программы количественного смягчения. И они 

появились, что немного усилило разочарование 
рынка, поскольку глава ЕЦБ Марио Драги обратил 
внимание на тот факт, что программа QE являет-
ся бессрочной. А это значит, что Центробанк на 
данный момент готов продолжить ежемесячные 
покупки активов в размере 60 млрд евро и после 
сентября 2016-го, который изначально называли 
периодом завершения программы.

На этой неделе у российской валюты бу-
дет один, но достаточно мощный катализатор. 
Появится он в последний рабочий день неде-
ли — Центробанк России объявит решение по 
монетарной политике. В начале недели рубль, 
скорее всего, будет отыгрывать итоги встречи 
представителей стран «нормандской четверки» по 
обсуждению вопроса урегулирования ситуации на 
Украине, которая состоялась 6 марта в Берлине. 
Достижение договоренностей по имплементации 
Минских соглашений может позитивно сказаться 
на курсе российской валюты, которая на этом 
фоне сможет продолжить укрепление. Также 
традиционно рубль будет чутко реагировать на 
динамику цен на нефть. Данные Baker Hughes по 
числу работающих буровых установок в США пу-
бликуются уже после того, как завершаются торги 
на Московской бирже, поэтому не исключено, что 
этот фактор станет во вторник катализатором 
открытия торгов рублем. Таким образом, не ис-
ключено, что евро/рубль попытается снизиться 
в район уровня 64,76, доллар/рубль — к отметке 
58,70. 

Несколько слов о заседании Центробанка. От 
российского регулятора в текущих условиях ждут 
очередного снижения ставки (напомним, что на 
прошлом заседании он ее понизил от 17% до 15%). 
О вероятности такого исхода позволяет говорить 
тот факт, что темпы роста инфляции немного 
замедлились. Данные по деловой активности в 
промышленном секторе и сфере услуг находятся 
в зоне спада, что сигнализирует о необходимости 
стимулирования экономики. Смягчение моне-
тарной политики обычно оказывает давление на 
национальную валюту, поэтому к концу недели 
не исключен возврат пары доллар/рубль в район 
уровня 62,60, евро/рубль — к отметке 68,20.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club: 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Сергей СУВЕРОВ, 
директор аналитического 
департамента УК «Русский 
Стандарт»:

 Подготовила Ольга БАСОВА

Москва обогнала Париж  
по ставкам аренды офисов
По оценке Cushman & Wakefield, третий год 

подряд самым дорогим офисным рынком мира 
признается деловой район Лондона Вест-Энд. 
В минувшем году за аренду 1 кв. м офисной не-
движимости класса «прайм» в течение 12 месяцев 
здесь платили сумму, равную 2344 евро. Вторую 
строку топ-10 занял Центральный район Гонконга 
(1636 евро), третью — Мидтаун (район Нью-Йорка, 
Мэдисон/5-я авеню, 1162 евро). В целом в 2014 
году мировые ставки аренды выросли на 7%. Мо-
сковский офисный рынок опустился с третьего на 
шестое место с показателем в 1055 евро за кв. м в 
год по сделкам, заключенным в течение 2014 года. 
Столица России, несмотря на снижение стоимости 
аренды в валютном эквиваленте на 17% в 2014 
году, остается одним из самых дорогих рынков 
Европы, занимая второе место против третьего в 
2013 году. Третья позиция в европейском рейтинге 
принадлежит Парижу (860 евро в год). Аналитики 
отмечают, что ставки аренды, номинированные в 
иностранной валюте на офисы класса «прайм», 
стали снижаться в Москве в начале текущего года, 
что найдет отражение в рейтинге 2015 года. По 
прогнозам экспертов, снижение ставок аренды 
в Москве к концу 2015 года может составить 40% 
в валютном эквиваленте. Уровень вакантных по-
мещений в офисных зданиях класса А в данный 
момент составляет 30,7%, однако к концу года 
ожидается незначительное снижение показателя 
до 27%, за счет выхода на рынок новых объектов, 
которые уже сданы арендаторам. 

В Подмосковье заработает 
льготная ипотечная 
программа
Ипотечное кредитование под 13% годовых 

будет доступно жителям Подмосковья с 10 марта, 
сообщил РИА «Новости» губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. По его мнению, такая 

процентная ставка является хорошим стимули-
рованием спроса на жилье. «Вся стройиндустрия 
останется на плаву», — уверен губернатор. Ранее 
был обнародован проект постановления Прави-
тельства РФ, подготовленный Минстроем, кото-
рый предусматривает ограничение цены покупки 
жилья для получения льготной ипотеки суммой 
в 8 миллионов рублей в Подмосковье. Согласно 
проекту, на мероприятия по субсидированию про-
центных ставок по кредитам предусматривается 
выделение 20 миллиардов рублей. Также проектом 
предлагается установить первоначальный взнос 
по ипотечным кредитам не менее 20%. Напом-
ним, Правительство РФ разработало программу 
субсидирования ипотечного кредитования граж-
дан, главная цель которой — удержание кредит-
ной ставки для ипотеки на уровне 13% годовых. 
Компенсации банкам планируется проводить по 
формуле: ключевая ставка плюс 3,5 процентного 
пункта и минус 13 процентных пунктов.

Россия сохранила позиции 
на рынке оружия
Россия сохранила позицию второго в мире по-

сле США экспортера оружия, говорится в докладе 
американской компании IHS, которая проводит 
ежегодный мониторинг мирового рынка оружия. По 
оценке экспертов, экспорт нашей страны в 2014 г. 
составил $10 млрд, что на 9% выше по сравнению 
с 2013 г. Специалисты отмечают, что крупнейшими 
получателями российского экспорта являются 
Китай ($2,3 млрд), Индия ($1,7 млрд), а также Ве-
несуэла и Вьетнам (по $1 млрд). По итогам 2014 г. 
в пятерку ведущих мировых экспортеров оружия 
входят США, Россия, Франция, Великобритания 
и Германия. Больше всего на военные расходы 
в 2014 г. потратила Саудовская Аравия, обогнав 
предыдущего лидера — Индию. В минувшем году 
число сделок по военным расходам в мире выросло 
на 13%. По мнению аналитиков, рост обеспечили 
закупки военной авиации развивающимися стра-
нами и нестабильная ситуация на Ближнем Востоке 
и в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

 Ольга БАСОВА

Февраль внушил осторожный опти-
мизм участникам рынка недвижи-
мости. Во-первых, правительство 
пообещало поддержать банки и 
застройщиков на фоне падения 
доходов граждан и заоблачных 
ипотечных ставок. Во-вторых, после 
декабрьской паники стабилизи-
ровались цены на главном рынке 
страны — в Москве. По итогам 
февраля 1 «квадрат» нового жилья 
эконом-класса стоил в столице в 
среднем 154 200 руб. По сравнению 
с январем ценник подрос менее чем 
на 1%. 
Минувший февраль на рынке новостроек 

массового сегмента выдался насыщенным. Стар-
товали продажи сразу в трех проектах в границах 
старой Москвы. Один из них располагается в ЮАО 
на месте промзоны «Красный строитель» и вклю-
чает восемь современных панельных корпусов 
на 175 тыс. кв. м, детский сад, торговый и офис-
ный центры, паркинги. Минимальный бюджет на 
старте продаж — студия площадью 22,7 кв. м за 
4,3 млн руб.

Еще один стартовавший проект в Южном 
округе находится в Орехово, он состоит из двух 
полностью готовых панельных корпусов, в одном 
из которых размещаются квартиры, а в другом — 
апартаменты. Раньше в зданиях располагалась 
гостиница, а в 2000-х они были реконструиро-
ваны. Минимальный бюджет покупки квартиры 
здесь — 6,72 млн руб. за 38 кв. м.

Третий новый объект, расположенный в 
районе Очаково–Матвеевское, состоит из двух 
панельных корпусов серии 111М с общей площа-
дью квартир порядка 28,7 тыс. кв. м. Наиболее 
доступное предложение в комплексе — 5,9 млн 
руб. за 35 кв. м. 

В феврале началось бронирование квартир в 
ЖК, который является частью знакового проекта по 
застройке бывшего аэродрома им. Чкалова. Кроме 
того, в Некрасовке, жилом квартале «Солнцево» и 
на Базовской улице при поддержке правительства 
Москвы ведется реализация готовых квартир 
через открытые электронные торги.

Еще один новый проект появился в Зелено-
граде. Здесь планируется построить 11 корпусов 
на 254 тыс. кв. м, а также 2 детских сада, школу, 
МФЦ, ФОК и лыжную базу. На текущий момент 
минимальная стоимость квартир в микрорайоне 
— 1,64 млн руб. за студию 19,7 кв. м. Средняя цена 
квадратного метра нового жилья в Зеленограде 
теперь составляет 82 200 руб.

По данным экспертов, совокупный объем 
предложения на рынке новостроек массового 
сегмента в феврале возрос на 16,3% и составил 
более 7500 квартир в 27 проектах. Без учета новых 
проектов предложение снизилось на 5,3%. По-
прежнему около половины продаваемых квартир 
приходится на ЮАО. 

По подсчетам аналитиков «Метриум Групп», 
по итогам февраля средняя цена 1 квадратного 
метра на рынке новостроек массового сегмента 
составила 154 200 руб. По сравнению с январем 
она возросла менее чем на 1%. Значительный 
рост цен зафиксирован только в ЮЗАО (на 5,3%). 
В то же время в СЗАО и ЗАО средняя цена одного 
«квадрата» существенно понизилась (-22,5% и 

-9,5% соответственно) из-за выхода большого 
объема квартир в корпусах на начальной стадии 
строительства.

В феврале средняя стоимость однокомнатной 
квартиры составила 6,85 млн руб., двухкомнатной 
— 10,12 млн руб., а трехкомнатной — 13,63 млн руб. 
По сравнению с январем однокомнатные квартиры 
прибавили 1,2% к стоимости, а двух- и трехкомнат-
ные сбросили 0,8% и 3,7% соответственно.

Как сообщила директор департамента 
аналитики и консалтинга «Метриум Групп» 
Анна Соколова, цены на рынке бюджетных но-
востроек в феврале практически перестали 
расти. За редким исключением девелоперы 
заняли выжидательную позицию и надеются на 
стабилизацию рынка ипотечного кредитования 
и сезонное оживление рынка. В то же время 
покупательский спрос в феврале оставался 
невысоким. Дело в том, что сегмент бюджетных 
новостроек сильно зависит от состояния рынка 
ипотечного кредитования. «Сейчас, когда ставки 
рекордно высоки, а требования к заемщикам 
ужесточены, ипотека стала для многих недо-
ступной. Анонсированное правительством в 
феврале субсидирование ипотечной ставки 
заработает не раньше апреля, тогда же можно 

ожидать повышения покупательской актив-
ности», — заключила эксперт.

«Многие застройщики проводили в февра-
ле различные акции, в рамках которых скидки 
на объекты доходили до 10%. Некоторые деве-
лоперы предлагают длительную рассрочку как 
альтернативу ипотечному кредитованию. Все это 
стимулирует спрос на рынке новостроек. Весной 
2015 года можно ожидать рост как реализованного, 
так и потенциального спроса на первичном рынке, 
однако о достижении показателей 2014 года го-
ворить не приходится», — считает руководитель 
АКЦ Est-a-Tet Владимир Богданюк. 

«Спрос молодого поколения смещен в 
сторону новостроек Московской области, где и 
цены ниже, и намного больше объектов эконом- и 
комфорт-класса, — отметила гендиректор ком-
пании «МИЭЛЬ-Новостройки» Софья Лебедева. 
— Учитывая пока малоразвитую инфраструктуру 
и нерешенные транспортные проблемы Новой Мо-
сквы, молодежь предпочитает покупать квартиры 
в проектах, расположенных в непосредственной 
близости от МКАД. А вот старшее поколение рас-
сматривает варианты и на большей удаленности от 
Москвы, так как их привлекает скорее хорошая эко-
логия района и комфортабельность проекта».

 Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

На прошлой неделе министр труда 
и соцзащиты России Максим Топи-
лин, выступая в Совете Федерации, 
представил предложения своего 
ведомства по изменению пенсион-
ной системы. В числе новаций — от-
мена выплаты пенсий работающим 
пенсионерам, чей ежегодный доход 
превышает 1 млн рублей, ликвида-
ция действующего порядка насле-
дования пенсионных накоплений и 
постепенный отказ от досрочного 
выхода на пенсию врачей, учителей 
и работников культуры.
Минтруд всеми способами выполняет высо-

чайшее указание снизить дефицит пенсионной 
системы и тем самым сократить расходы феде-
рального бюджета на его покрытие. Не зря же, 
комментируя инициативу об отмене пенсионных 
выплат пожилым согражданам, чей доход превы-
шает 1 млн рублей в год, Топилин проговорился: 
«Это дает порядка 145 миллиардов за три года... 
порядка 100 миллиардов этих средств должно 
пойти на повышение пенсий». Получается эко-
номия минимум в 45 миллиардов. Как говорится, 
с бору по сосенке.

Реализация этой меры крайне негативно от-
разится на российской пенсионной системе и эко-
номике в целом по многим обстоятельствам.

Во-первых, наносится тяжелейший удар по 
ключевому элементу функционирования любой 
экономики — доверию. Те, кто в нулевые пове-
рил власти, обещавшей за высокие пенсион-
ные отчисления достойную трудовую пенсию по 
старости, и вывел доходы из тени, сегодня горько 
сожалеют об этом.

Во-вторых, работающие пенсионеры свое 
право на трудовую пенсию получили не от щедрот 
государевых, а заработали. Минтруд же, по сути, 
предлагает перевести пенсионное обеспечение 
из разряда страхового, когда выплаты зависят от 
долговременных взносов, в статус государствен-
ного. Как это было при советской власти и стало 

одним из главных факторов банкротства Союза. 
Известно, что в последние годы существования 
СССР пенсионные отчисления покрывали лишь 
30% от пенсионных расходов госбюджета.

В-третьих, нынешние высокооплачиваемые 
пенсионеры вскоре будут вынуждены прибегать к 
различным «серым» уловкам, чтобы не показывать 
реальные доходы. Тем самым правительство, 
якобы уменьшая расходы пенсионной систе-
мы, на деле режет ее доходы. К тому же средняя 
зарплата в 83 тыс. рублей в месяц (1 млн рублей 
в год) продолжающих трудиться высококвали-
фицированных работников — отнюдь не ред-
кость даже в бюджетной сфере, не говоря уже о 
частном секторе.

Если бы топилинское ведомство действи-
тельно было заинтересовано в бюджетной эконо-
мии, оно бы предложило распространить новые 
практики не на всех пожилых людей, а лишь на 
бывших чиновников и прочие категории пенсио-
неров, получающих пенсии не из ПФР, а из казны 
(или, проще, не трудовые пенсии по старости, 
а пенсии по государственному пенсионному 

обеспечению). Но это невозможно, поскольку 
нарушит незыблемый принцип бюрократической 
солидарности.

Схожие соображения возникают в ходе ана-
лиза почина Минтруда разрушить действующий 
порядок наследования накопительной части тру-
довых пенсий. Напомню, что по действующему 
законодательству наследование осуществляется 
в случае, если смерть застрахованного наступила 
до первой выплаты (например, если застрахо-
ванный не дожил до пенсионного возраста или, 
формально имея право на трудовую пенсию, 
отказался от нее и продолжал работать до вне-
запной кончины).

Позиция Топилина по вопросу прав собствен-
ности на пенсионные накопления известна — он 
считает их федеральной собственностью, что, 
собственно, и записано в ст. 5 Федерального 
закона «Об инвестировании средств для финан-
сирования накопительной части трудовой пенсии 
в Российской Федерации». В то же время многие 
специалисты справедливо указывают, что раз 
застрахованный мог распоряжаться взносами, 

направляя их в тот или иной НПФ, то и наследо-
вание должно производиться в рамках наслед-
ственного права. То есть не по упомянутому выше 
закону, а по Гражданскому кодексу.

В подобных случаях кардинальные изме-
нения должны касаться тех, кто только вступает 
в пенсионную систему. Для тех же, кто долгие 
годы формировал накопительную часть трудовой 
пенсии, переводил ее из одного НПФ в другой, ру-
ководствуясь суждениями о надежности и доход-
ности, правила должны остаться неизменными. 
В этом суть доверия людей к государственным 
и общественным институтам.

У многих сограждан накопительная часть 
трудовой пенсии аккумулируется в государствен-
ной управляющей компании «Внешэкономбанк». 
Но это отнюдь не значит, что «молчуны» махнули 
рукой на свои накопления. Многие до сих пор так 
и не определились, с каким НПФ связываться, 
немало и тех, кто государству изначально до-
верял больше.

Однако не такой у нас главный социальный 
министр, чтобы скрупулезно взвешивать все «за» 
и «против». Рубить так сплеча, невзирая на то, что 
летящие щепки — это людские судьбы.

Впрочем, не будем чрезмерно строги к Топи-
лину: чиновники всегда и везде руководствуются 
сиюминутными интересами. Видеть перспективу 
им не положено — завтра могут отставить. Ви-
димо, только этим можно объяснить предлагае-
мый постепенный отказ от досрочного выхода 
на пенсию для врачей, учителей и работников 
культуры.

По мнению Топилина и К°, бюрократия на заре 
советской власти какая-то неправильная была, 
иначе чем объяснить, что первые льготы по до-
срочному выходу на пенсию были предоставлены 
как раз учителям в далеком уже 1925 году. Льгот-
ный педагогический стаж, высокая оплата труда, 
решение бытовых проблем привлекли в сферу 
среднего, а в дальнейшем и высшего образования 
многих талантливых педагогов и преподавателей, 
обучивших и воспитавших выдающихся советских 
военачальников, ученых, писателей.

В наши дни, когда всем уже очевидно, что 
будущее экономики опирается не на физический, 
а на человеческий капитал и зависит от уровня 
знаний, здоровья и, конечно, доверия между го-
сударством и обществом, правительство делает 
все, чтобы отставание России от мировых лидеров 
стало еще более заметным.

Зачем нам такое правительство?

 Николай МАКЕЕВ

Западным санкциям, направлен-
ным против России, исполняет-
ся год. Пришло время волевого 
решения: либо их продлевать (и на 
сколько), либо отменять или смяг-
чать. Мнения российских чиновни-
ков и представителей госкомпаний 
разделились. Например, в ЦБ 
уверены, что отмена может после-
довать ближе к концу 2017 года. 
Российский премьер-министр 
Дмитрий Медведев считает, что 
их отменят после переизбрания 
американского президента Ба-
рака Обамы — то есть в начале 
2016 года. «МК» решил напомнить, 
что говорили эксперты о сроке дей-
ствия санкций.

В середине марта 2014 года, после того 
как Россия признала итоги крымского рефе-
рендума, поддержала независимость Крыма и 
приняла вхождение полуострова в состав РФ, 
США и Евросоюз, Австралия, Новая Зеландия и 
Канада ввели в действие первый пакет санкций. 
Эти меры предусматривали замораживание 
активов и введение визовых ограничений для 
лиц, включенных в специальные списки, а также 
запрет компаниям стран, наложивших санкции, 
поддерживать с ними деловые отношения.

В санкционный список вошли как государ-
ственные деятели, так и компании. Также были 
заморожены некоторые совместные проекты: 
Россию исключили из процесса ликвидации 
сирийского химического оружия, было отменено 
проведение саммита ЕС—Россия и так далее.

Затем последовали и секторальные огра-
ничения. Были свернуты контакты в банков-
ской и нефтегазовой сферах. Наша страна и 

отечественные компании оказались практически 
в кредитной изоляции: новые заимствования 
запретили, а нефтяникам и газовикам запре-
тили покупать наукоемкое оборудование, не-
обходимое для освоения трудноизвлекаемых 
арктических месторождений углеводородов.

Прошел год. Пришло время либо продле-
вать санкции, либо их ограничивать или вовсе 
отменять. Мнения среди западных политиков и 
бизнесменов разделились.

Вашингтон, Лондон и Берлин настаивают 
на их продлении и даже усилении. За прошлый 
год санкции привели к прямым потерям Россией 
$140 млрд, или трети золотовалютных резервов 
нашей страны. Еще примерно столько же (по 
разным оценкам плюс-минус $10 млрд) мы по-
теряли в виде оттока капитала.

Впрочем, Запад, в первую очередь Европа, 
вынужден еще и подсчитывать свои потери. 
Только европейская экономика от введения 
санкций против России по итогам 2014 года 
потеряла примерно 40 млрд евро. При этом в 
следующем году ущерб будет оцениваться уже 
в 50 млрд евро.

Известные политики стран Евросоюза, ди-
пломаты и парламентарии требуют от США и ЕС 
немедленно отменить санкции против России — 
так как контрсанкции нашей страны всерьез 
убивают их экономику.

«МК» приводит ряд высказываний той и 
другой стороны, из которых можно будет сделать 
предположения о продлении, смягчении или 
отмене санкционного давления на Россию

Запад и ЕС
Посол Польши в Вашингтоне Рышард 

Шнепф попросил министерство сельского хо-
зяйства США срочно открыть рынки страны для 
польской продукции, в том числе яблок. Таким 
образом потерявшая сотни миллионов евро 

Варшава пытается спастись от ущерба, нане-
сенного российскими контрсанкциями.

Немедленно отменить санкции в отношении 
России и «вернуться к поиску дипломатиче-
ского решения разногласий» призвал глава 
влиятельной Австрийской партии свободы 
Хайнц-Кристиан Штрахе. Он негодует, что 
всего через несколько дней после вступления 
в силу санкции нанесли ущерб сельскому хо-
зяйству Австрии в миллиарды евро. «ЕС ломает 
голову, как уменьшить их последствия, вместо 
того чтобы приглашать Россию к диалогу», — 
полагает он.

Греческая Коалиция радикальных левых сил 
«выразила глубокую озабоченность по поводу 
последствий, которые будет иметь для эконо-
мики ее страны решение Москвы запретить 
или ограничить импорт сельскохозяйственной 
продукции из стран, введших экономические 
санкции в отношении РФ». «Катастрофа, которой 
угрожает малым и средним греческим фермерам 
российское эмбарго, вытекает из интервенции 
ЕС и США на Украине, которая была поддержана 
греческим правительством и главным критерием 
которой было проникновение европейских и 
американских монополий в регион».

Аналогичные мнения уже последовали со 
стороны Италии, Венгрии, Финляндии и других 
европейских государств.

Главный тренер сборной России Фа-
био Капелло отметил, что производители в 
Италии ждут не дождутся отмены западных 
санкций. «Я себя у вас чувствую абсолютно 
спокойно. Ко мне отношение в Италии не из-
менилось, там к России относятся с большой 
симпатией. Итальянские производители сильно 
обеспокоены и ждут, когда все это под названи-
ем «кризис» закончится, когда снимут с России 
экономические санкции, чтобы можно было нор-
мально работать. Когда же закончатся санкции? 
Думаю, скоро», — полагает тренер.
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Согласно опросу на сайте «МК», 
большинство респондентов (79,34%) 
ожидало, что США продлят санкции 
против России еще на год. Не ожи-
дали этого всего 2,55% опрошенных, 

а 18,11% «эта мысль не занимала». В опросе 
приняли участие 4200 человек.

Что же думают  
о санкциях в России?
Приведем несколько мнений.

  Российский премьер-министр Дми-
трий Медведев: «Уйдет Обама — прекра-
тятся санкции»: «Обама мог бы проявить 
больше политического такта. Это ничем не 
закончится — просто сменится админи-
страция Соединенных Штатов Америки, на 
смену Обаме придет другой президент, а об 
этих санкциях все забудут; никто от этого 
не выиграет».

  ЦБ (из доклада о денежно-кредитной 
политике, сделанного в декабре 
2014 года): «Ожидается, что среднегодо-
вая цена на нефть сохранится на уровне $80 
за баррель до конца 2017 года. При этом 
доступ к международным рынкам капитала 
для российских компаний в предстоящий 
трехлетний период будет ограничен». (Читай: 
санкции продлятся на этот период?).

  Глава комитета Госдумы по междуна-
родным делам Алексей Пушков: «США 
вступили на путь «холодной войны»: 
«Даже если бы Россия изменила свою 
позицию по Украине, не думаю, что США 
изменят свою политику. Их политические 
перспективы в России ничтожны, но ничего 
лучшего у США нет».

Санкции против России: «Прощай или привет!»
Когда Запад отменит экономические ограничения?Когда Запад откажется от экономических ограничений?

Московский ценник 
В феврале начались продажи 
жилья в трех новых проектах

Сколько стоят московские квартиры? 
Кол-во комнат Площадь, кв.м Цена кв.м руб.  Общая стоимость, руб.   
 мин. макс. мин. макс. мин. макс. среднее
1-комн. 20,80 67,20 93 500 256 600 2 868 900 16 969 700 6 855 100
2-комн. 46,80 93,30 87 200 267 600 5 762 500 21 160 000 10 116 500
3-комн. 72,00 127,12 87 170 250 000 6 743 100 26 447 900 13 631 100

Источник — «Метриум Групп».

Министр труда пошел не туда
Врачам и учителям хотят отменить 
досрочный выход на пенсию 
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Близится экватор третьего президентского 
срока Владимира Путина. На экваторе двух 
его прошлых президентств уже было извест-
но, пойдет он на следующие выборы или нет. 
Но сейчас он молчит на эту тему. Почему? 
Решение еще не принято или Путин не видит 
смысла его озвучивать? Если ВВП решил не 
оставаться у руля, то кого может объявить пре-
емником? И когда наступит ясность? Об этом 
«МК» поговорил с ведущими политологами.
 

Антон ОРЛОВ, член совета директоров 
Института анализа политической ин-
фраструктуры: «Я думаю, что решение 
президента будет во многом зависеть от 
положения дел в стране к середине 2017 
года. Рискну предположить, что при на-
личии серьезной разбалансированности 

в социально-экономической сфере и сохранении угроз 
извне президент захочет сохранить за собой власть. 
Не в его характере сдавать дела в худшем положении, 
чем он принял.

Но есть еще один нюанс. Согласно циклически-
волновой теории, кризисы повторяются с определенной 
периодичностью. Так, российский кризис 2014–2015 гг. 
был предсказан учеными еще в конце срока президента 
Медведева. Я не исключаю, что Путин знал об этом, 
принимая решение идти на третий срок. Этот вывод 
можно сделать и из его предвыборных статей, и из 
попыток диверсифицировать экономику, а майскими 
указами — укрепить социальную сферу. Но волновой 
метод указывает на то, что следующий системный 
социально-политический кризис нагрянет в 2023–2024 
гг. А в таком случае Путин рискует завершить четвер-
тый президентский срок «на щите». Согласится ли его 
самолюбие пойти на это?»

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации: «Предпо-
ложу, что Путин ответит на этот вопрос 
окончательно и однозначно только непос-
редственно перед окончанием третьего 
президентского срока. Но ему такие воп-
росы уже задавали, и он дал промежу-

точный ответ, сказав, что пойдет на четвертый прези-
дентский срок, если будет такая политическая 
необходимость. Это значит, что для него вопрос о 
сохранении власти — не вопрос личных амбиций (иначе 
ответ можно было бы дать уже сейчас), а политическое 
решение».

— То есть он такого решения еще не принял?
Игорь БУНИН, директор Центра поли-
тических технологий: «Я думаю, что 
Путин еще даже не думал над этим воп-
росом. Он и до сих пор не любил решать 
вопросы, пока они не назреют, а сейчас 
настолько сложная для страны экономи-
ческая ситуация и психологическая — 

лично для него, что ему не до таких размышлений. При 
другом развитии событий он еще мог бы задуматься 
об этом уже сейчас, но в данной ситуации понятно, что 
это — решение не 2015 года и даже не 2016-го».

Алексей МУХИН: «Даже если Путин и принял уже 
это решение, то он не может сейчас его озвучивать. 
Каким бы оно ни было, это заявление сразу бы нару-
шило деятельность элит, исполнительной вертикали, 
государственных холдингов… Когда Путин озвучивал 
решение о том, что идет на новый срок, — элиты сразу 
расслаблялись, чиновники успокаивались, посчитав, 
что за свои места можно не беспокоиться, все пойдет 
своим чередом и президент в обязательном порядке 
выполнит их часть работы. И некоторые «шестеренки» 
государственного механизма просто переставали 
работать. Когда же президент озвучивал, что не идет 
на будущий срок, — приходили в движение оппонен-
ты «курса», что дестабилизировало политическую 

обстановку. Поэтому самая оптимальная формула, 
выведенная с учетом накопленного опыта: молчание 
(до определенного момента) — золото. 

Поэтому Путин и будет держать эту мхатовскую 
паузу».

— До какого момента?
Алексей МУХИН: «Я думаю, что этот момент на-

ступит вскоре после выборов в Госдуму в декабре 2016 
года. То есть весной 2017 года».

— Кто может стать преемником, если Путин 
решит уйти?

Игорь БУНИН: «Система преемничества, которая 
была во время второго срока, когда он очертил круг и 
долго выбирал, сейчас невозможна. Разбита экономи-
ка, война на Украине, санкции… Сейчас необходимо 
латать дыры, а не устраивать экзамены. Он может 
очертить круг претендентов, а они — за оставшееся 
время «сгореть на работе». 

Антон ОРЛОВ: «Преемник, на мой взгляд, сегодня 
никому не известен, в том числе Путину. Скорее всего, 
мы станем свидетелями импровизации, очередного 
«хода конем».

Алексей МУХИН: «Секрета из этого никто и не 
делает. Людей, у которых есть реальные перспективы 
преемничества, очень мало. Это три «С»: Сергей На-
рышкин, Сергей Шойгу и Сергей Иванов. Но помимо 
них существует большое количество претендентов, 
которые могли бы составить конкуренцию выдвижен-
цу Путина и реализовать шанс стать президентом. 
Среди них, конечно, и Дмитрий Медведев — крайне 
знаковая для либералов фигура, и Алексей Кудрин. 
Его шансы меньше из-за громадного антирейтинга. 

Но конфигурация, когда завяжется очень серьезная и 
непредсказуемая борьба между одним из «С» и Мед-
ведевым, вполне возможна».

— Есть ли шансы поучаствовать в битве у кого-
то из оппозиции?

Алексей МУХИН: «Они были бы у Михаила Хо-
дорковского, но тот не имеет права избираться. Как и 
Алексей Навальный, но он может затеять резонансную 
виртуальную игру: запустить голосование в Интернете и 
выиграть сетевую президентскую гонку. Остальная оп-
позиция будет только имитировать борьбу, не стремясь 
к победе. К тому же наиболее перспективные игроки 
собраны все-таки в президентской команде. И дело не 
в зачистке политического пространства. Талантливых 
политиков в российской политике достаточно, но они 
не имеют амбиций высшего уровня. Они не хотят ста-
новиться президентами и премьерами, уступая это 
бремя Путину и его команде, а себе оставляя простор 
для критики».

Игорь БУНИН: «Сейчас у оппозиции вообще ни-
каких шансов нет. Крым наш, рейтинг Путина — 85%, 
и альтернативы ему не видно. Но сейчас невозможно 
предугадать, как будет развиваться ситуация. Если 
положение экономики станет катастрофическим, 
если будет реальная война — все может быть. Может 
быть и то, что Медведев к тому времени окажется 
оппозицией».

Антон ОРЛОВ: «Пока у оппозиции есть шансы, но 
только на то, чтобы поучаствовать. И нужно разобраться: 
о какой оппозиции речь? О системной? Но эти люди нуж-
ны только для того, чтобы создавать видимость борьбы. 
Каждого из них устраивает сегодняшнее положение 

дел, каждый из них играет свою роль и получает от 
этого удовольствие.

Если же говорить о несистемной оппозиции, то в 
настоящее время мы видим сборище ничем не связан-
ных между собой людей, доверие к которым подорвано. 
Они испачканы шлейфом уголовных дел, связями с 
заграницей или своим опытом работы во власти в 90-е. 
В 2011–2012 годах их объединял общий враг и подде-
рживало то, что рейтинг Путина пошатнулся. Но после 
крымского консенсуса у них не стало человека, против 
которого можно было бы объединиться». 

— Чем будет для России четвертый пре-
зидентский срок Путина и чем — срок другого 
президента?

Игорь БУНИН: «Четвертый срок был бы явным 
перебором. Более или менее нормально управлять 
страной можно 10 лет. Это подсчитано. После 10 лет 
начинается отрыв от реальности, потому что руково-
дитель страны все это время фактически изолирован. 
Он слишком оторван от жизни и просто теряет чутье. 
Поэтому я думаю, что четвертый срок Путина — не 
лучший вариант для страны. 

О другом президенте говорить еще сложнее. Сей-
час он не виден, а мы не знаем, в результате чего он 
придет к власти: в результате назначения Путиным, 
в результате социального взрыва... Самая большая 
опасность — в том, что после ухода Путина и при слабом 
президенте может начаться аналог «борьбы диадохов», 
в результате которой великую империю Александра 
Македонского растащили на куски».

Антон ОРЛОВ: «Для Путина это будет борьба за 
то, чтобы максимально защитить страну от внешних 
угроз и от центробежных настроений.

В случае прихода «назначенного» преемника на-
иболее явно мне видится венесуэльский сценарий 
«Чавес — Мадуро». Преемник будет пользоваться 
значительно меньшим авторитетом как у элит, так и у 
народа, а настоящая битва за президентское кресло 
развернется в 2024 году, когда ошибки нельзя будет 
спрятать за авторитетом, т.е. как раз накануне следу-
ющего системного кризиса».

Алексей МУХИН: «Если останется Путин, то со-
хранится его схема: менять курс в зависимости от 
обстоятельств — внешних, политических, социальных... 
Россия будет отвечать на вызовы с той серьезной 
элегантностью, что и сегодня, и жизнь продолжится 
веселая и непредсказуемая.

Если президентом будет не Владимир Путин, ситу-
ация может измениться. Давление на нового человека 
извне будет беспрецедентным, чудовищным. Его будут 
принуждать к тому, чтобы встать на строго определен-
ный курс, подконтрольный «цивилизованному миру». 
Внутренне давление тоже окажется высоким, поскольку 
его постоянно будут сравнивать с Путиным, которого 
к тому времени могут превратить в былинного персо-
нажа. Я, честно говоря, не завидую тому, кто сменит 
Путина в 2018 году, если это произойдет».

— А на Путина внешнее давление не оказы-
вается? Наши западные друзья смирились с тем, 
что это бесполезно, и махнули рукой?

Алексей МУХИН: «На Путина давят, его демо-
низируют, демотивируют группу его поддержки. Все 
это есть и будет по-взрослому. Но — не действует. Это 
уже проверено временем. А как будет с преемником — 
времени еще только предстоит показать».

Антон ОРЛОВ: «Я думаю, что Владимир Путин 
как любой живой человек ощущает на себе давление, 
в данном случае — от коллег из стран Запада. Но у 
меня создается впечатление, что это давление ка-
кое-то нерешительное. Такое ощущение, что многие 
коллеги буквально робеют перед Путиным. И он это 
тоже чувствует. По-моему, Путин гораздо сильнее не-
рвничал из-за внутреннего давления в начале своего 
третьего срока».

Михаил ЗУБОВ.

“Московский коМсоМолец”    
10 марта 2015 года 
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ЧЕТВЕРТЫЙ СРОК ПУТИНА
Принял ли ВВП решение идти на выборы снова и когда он об этом объявит

c 1-й стр.
Я навестила Надежду Савченко в качестве 
правозащитника в пятницу. Атмосфера 
в ее камере впервые не была гнетущей. 
Может, потому, что у Надежды появилась 

надежда…
— Цветы от мужчины? — спрашиваю я Савченко.
— В каком-то смысле, — смеется она. — От укра-

инского посла. Он приходил вот только что.
— Душевно… 8 Марта все-таки. Цветы разре-

шают передавать заключенным в исключительных 
случаях.

— Душевность мне ни к чему. Но цветы и вправду 
радуют. И я знаю, что это редкость. Здесь с меня пы-
линки сдувают. Слышала, в каких ужасных условиях 
заключенные сидят в других тюрьмах. Мне повезло в 
этом смысле. Но спасибо за это не скажу. Все, что хочу 
сейчас, — это чтобы отпустили меня под домашний 
арест, я бы жила в украинском посольстве. Ждала 
бы там суда. А здесь телевизор смотреть невозмож-
но — это как смотреть все время передачу «В гостях 
у сказки». Боюсь, что на подсознание запишется то, 
что говорят в эфире.

— Как себя чувствуете?
— Два дня рвало меня так, что спазмы позвоноч-

ника начались. Никогда не думала, что такое бывает. 
Я вам так скажу: здоровье ухудшилось, но я не умру 
ни сегодня, ни завтра. Думаю, месяца два я проживу 
при любой голодовке. Но чувствую себя хуже, чем 
говорю.

— Почему решились наконец принимать 
пищу?

— Они меня собирались отправлять в гражданскую 
больницу — проблемы с органами начались. А тут канун 
8 Марта. И собирается украинская комиссия врачей 
приехать. В «Матроску» их точно пустят, а в ту боль-
ницу — неизвестно. Потому я решила здесь остаться 
и ради этого согласилась пить бульон. Но мне от него 
нехорошо. Мне сейчас легче не есть, чем есть. Теперь я 
понимаю, что имеют в виду, когда говорят, что выходить 
из голодовки сложнее, чем на нее садиться.

— А вы выходите?
— Нет. Я просто попью этот бульон в праздничные 

дни, до 9–10 марта. А потом уже буду решать, что дальше 
делать. Учту, что украинские врачи посоветуют.

— Вам хотят передать соковыжималку, чтобы 
вы свежие соки пили.

— Не надо, я не буду их пить. Ничего, кроме буль-
она. Я хочу еще сказать, что я готова на компромисс. 
Но было бы хорошо, чтобы и ваши власти на него шли. 
Надеюсь, в апреле приму участие в заседании ПАСЕ. 
(Смеется.)

— Все может быть. Тем более что вы теперь 
Герой Украины.

— Если бы я летала, никогда бы не получила это 
звание — это просто было бы нереально. А тут получила. 
Выходит, не долеталась до него, а досиделась. Смешно. 
Я вечная дежурная. (Надежда имеет в виду, что она 
дежурная в своей камере-одиночке. — «МК») Как день 
сурка. В армии у меня тоже такой период был, когда я 
каждый день копала. Тут дежурю, там копала.

— Что копали?
— Траншеи, ямы. Однажды вырыла яму четыре 

на четыре и глубиной два метра. Копала по ночам, 
докопалась до высоковольтного провода — думала, 
корень дерева, которым меня чуть не прибило. Так 
служить хотела!

— Про вашу армейскую карьеру много разного 
пишут. В том числе что, если бы не связи отца в 
минобороне, вы бы никогда не стали летчицей.

— Брешут. Мой отец умер весной 2003-го, и только 
через полгода я решила стать летчиком. Он был инжене-
ром сельского хозяйства. Всю Великую Отечественную 
войну проработал на Киевском патронном заводе. 
А вообще война через всю нашу семью прошла. Чет-
веро братьев мамы погибли, двое дошли до Берлина: 
один в составе Белорусского, второй — Украинского 

фронта... Так вот никто из моих родных в армии не слу-
жит сейчас, никто никакого отношения к ней не имеет. 
И я одна такая: курю, матом ругаюсь.

— А как вас вообще занесло в армию?
— Я сейчас понимаю, что бредила небом всегда. 

Помню, как в первый раз летала на самолете с родите-
лями в Крым в 4 года. А потом друг подарил мне мечту 
стать летчицей. Мне было 17, ему 19. Мы тогда вместе 
катались на мотоциклах, лазили по крышам, по мостам. 
Я любила высоту и скорость. А он говорил, что быть 
летчиком — это мечта. Но он был уверен, что поступить 
в летное практически невозможно, и так и не решился 
попробовать. А я решилась. Пришла в Харьковский 
университет летных сил, а мне говорят: девушка, у вас 
только одна проблема, что вы девушка. И меня даже 
на территорию не хотели пускать. И так несколько лет. 
Но я добилась наконец приема у начальника, генерала. 
Говорю: где написано, что девушки летать не могут?! 
Он мне на это: мол, ты не готова, надо сначала послу-
жить в армии. Вот я и пришла в военкомат. Там меня 
спросили: «Здорова ли на голову?». Не могли поверить, 
что я служить хочу. Послали за справкой к психиатру. 
Принесла. Пришлось им меня брать.

— Вам тогда сколько лет было?
— Двадцать два. Послали служить в железнодо-

рожные войска, в связь. Служу я уже пять месяцев и 
даже саперной лопатки в глаза не видела. Ну что это 
за армия? Попросилась в десант. Приезжаю в Жито-
мир. В пальто из ламы, волосы длинные, вся такая 
стильная — «в свободное от поступления в летчицы 
время» я выучилась на модельера. Командир смотрит 
на меня с усмешкой и говорит: «Сможешь 15 км в полной 
амуниции и с рюкзаком весом в 15 кг пробежать и от 
солдат не отстать — возьму». Он думал, что я затею 
оставлю. Я переоделась и побежала. Несла при этом 
гранатомет, который обычно переносят трое солдат. 
Все думали, что я сдамся. В самом конце командир 
дал еще задание. Снова надо было бежать, но уже без 
груза. У меня рот пересох, а дождь только прошел — вот 
я зачерпнула ладонями воду из лужи, попила и побе-
жала дальше. Догнала роту. Больше никто вопросов 
мне никаких не задавал после этого. Меня за женщину 
там перестали считать.

— В смысле?
— В прямом. Относились как к мужчине. Когда 

отмечали 8 Марта, командир дал приказ: всем жен-
щинам на плацу собраться, задание им потом дал — 
вареники к празднику лепить. Я прибежала. А он: «Пуля, 
брысь отсюда, чего пришла!». И это был лучший комп-
лимент, что я слышала в своей жизни.

— Пуля — это ваше прозвище?
— Да. Оно ко мне прицепилось после одного 

случая. Как-то командир сказал солдатам, что я хожу 
быстрее, чем они думают. Как пуля. Вообще все ко-
мандиры вначале говорили: мол, нам бы десяток таких 
Савченко, и мы были бы лучшими. А потом все хотели 
от меня избавиться.

— Почему?
— Потому что я правду-матку резала. Надоедала 

я им своими вопросами, требованиями. Связисты за 
меня десантникам давали бутылку водки — чтоб те 
забрали к себе, десантники летчикам обещали уже 

ящик водки, а летчики «грозились» целую цистерну 
спирта отлить, только бы меня подальше отправить. 
Вот интересно, сколько бы сейчас они за меня дали, 
чтобы я вернулась? (Смеется.)

— В Ирак попали из ВДВ?
— Да, когда в десантниках была. И вот вернулась я 

после службы в университет, говорю там: все, я готова! 
Дайте мне поступить на учебу! А они мне на это: «Поз-
дно, теперь ты старая. Тебе уже 24, а прием до 23 лет». 
И поехала я тогда к министру обороны. Отстояла долгую 
очередь на прием. Зашла, рассказала все, как я летать 
хочу. Он мне на это сказал одно слово: «Летай!». И на 
учебу меня взяли. Все в тот же Харьковский летный, он 
один такой на Украине.

— Вас потом оттуда отчислили из-за 
профнепригодности?

— Я ведь только-только вспомнила, как это было! 
Так что рассказываю вам первой. Все произошло из-
за грязных тарелок. Я тогда училась отлично, шла на 
«золото», все было супер. И вот выпала моя очередь 
дежурства по столовой на аэродроме, на практике 
там была. У нас было так заведено, что все за собой 
тарелки убирают. На аэродроме все равны, все летчики. 
Там даже офицеры без погон ходили. И вот пришли 
на завтрак двое — майор и полковник. И я им весело 
так говорю: «Товарищи офицеры, вас обслуживает 
элитный экипаж. Уберите за собой тарелки!». Они не 
убрали. И я не стала. В тот же день, на обед, они снова 
пришли. И я им борщ налила прямо в те грязные от 
каши тарелки. Ни слова не говоря они съели. А я тогда 
подумала: все, мне трындец. Тарелки они снова не 
убрали. И я их не тронула. На ужин пришли — в те же 
тарелки наложила. И снова они молча съели. А я поняла, 
что теперь-то точно трындец, мне этого не простят. 
И с этого момента у меня резко стало «не получаться» 
летать! Мой инструктор меня уговаривал: иди попроси 
прощения! Я не пошла извиняться. И с каждым днем 
мои полеты становились все «веселее» и «веселее». 
Однажды мне специально вырубили радиостанцию. 
Я в борт рукой ударила и сказала проверяющему, что, 
если еще подобное случится, я во время полета такую 
петлю сделаю, что он не выживет. И он мне дал ха-
рактеристику, что я неуправляемая. Я им на это: «Это 
вы на земле мной управлять не умеете. А в воздухе я 
самолетом управлять могу». Мне так и говорили, мол, 
я никогда в небе над Украиной летать не буду, не дадут 
мне. А русские летчики, которые были на аэродроме 
и всю эту историю знали, меня поддерживали: «Ты 
можешь летать в России!».

— Ничего себе! Могли бы летать у нас, а теперь 
у нас сидите…

— Да уж. Но я еще полетаю у вас. Может, прилечу 
на какое-нибудь авиашоу. Я верю, что я буду летать. 
Знаю.

— Но вы не закончили. И после всего этого 
вас отчислили?

— Да, якобы за неуспеваемость. Я опять поехала 
к министру обороны. Месяц очереди на прием ждала. 
Пришла, он посмотрел ведомости, отметки. И велел 
меня восстановить на тот же курс. И я восстановилась. 
А тот полковник, что мне мстил за тарелки, был в шоке, 
когда меня снова увидел. Он ведь мне говорил все 
время как бы с издевкой, что ничего страшного, буду 
на земле домохозяйкой. А я ему тогда отвечала: «Вот я 
ваше имя забуду и историю эту забуду. А вы меня всю 
жизнь помнить будете. И летать я буду». Так и случи-
лось. Я только в «Матросской Тишине» вспомнила про 
случай с тарелками.

В университете меня потом обманули. До пос-
леднего не говорили, какой диплом дадут. Смотрю — 
а у меня на «Ми». Спорить уже было бесполезно. Точнее, 
я спорила, доказала, что девушки могут летать на 
«сушках», но этих самолетов на Украине уже почти 
не было. Так что какой смысл был бы в дипломе, где 
указано, что могу управлять «Су»?

Я потом вертолеты тоже полюбила, в полетах на 
них есть своя романтика, особенно когда летишь над 
лесом, лось внизу мчится напролом. Но все равно моя 
мечта — самолеты. И пусть говорят что угодно, но за 
меня никто никогда не хлопотал в минобороны, никакого 
блата не было, и всего, чего я добилась — только сама 
и вопреки обстоятельствам. Мне жаль, что до пилота я 
не дослужила. Была только оператором.

И когда я училась на летчика, я о войне не думала. 
Я просто хотела летать.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ЛЮБВИ 
В Кремле пройдет поэтический 
концерт Андрея Дементьева
В Москве, на главной концертной площадке — в Кремле,  
12 марта состоится уникальный концерт, который надо 
видеть и слышать каждому. В нем примут участие леген-
да современной сцены — Иосиф Кобзон и поэт Андрей 
Дементьев, презентация новой книги которого «Я продол-
жаю влюбляться в тебя» пройдет также в этот вечер. Кро-
ме того, известная вокальная группа «Республика» подго-
товила и выпустила к этой дате свой диск с песнями на 
стихи Дементьева, которые впервые прозвучат в испол-
нении И.Кобзона и ее солистов. Одним словом, это очень 
значимое, культовое и неповторимое событие в жизни 
столицы. Как сказал сам поэт: «Нам нельзя расставаться 
ни на час, ни на миг…» Потому что истинная поэзия — еди-
нение душ.

Андрей Дементьев по праву считается лучшим мастером поэти-
ческого слова. Это звание ему присвоил народ, а любовь публики, как 
известно, не купишь ни за какие деньги. Ставший классиком еще при 
жизни, он отдал поэзии всего себя без остатка: выпустил более 50 сти-
хотворных сборников, которые мгновенно становятся бестселлерами. 
Одна из его последних книг «Все в мире поправимо», которую издали 
к юбилею выдающегося стихотворца пятитысячным тиражом, была 
полностью раскуплена за месяц. И это совсем неудивительно! Такие, 
порой ставшие ныне дефицитом, но притом бесценные человеческие 
качества, как бескорыстная любовь, чувство локтя, верность Родине, 
духовная созвучность природе, самая искренняя романтика, — вот то, 
что наполняет его произведения. Стихи Андрея Дмитриевича бесконечно 
мелодичны, и неудивительно, что на них написано более ста популяр-
нейших песен, такие как «Аленушка», «Лебединая верность», «Отчий 
дом», «Баллада о матери», «Яблоки на снегу», «Каскадеры», «Натали», 
«Признание», «Я рисую», «Никогда ни о чем не жалейте» и другие. Все 
они стали золотым фондом российской эстрады. 

 Песни на стихи Андрея Дементьева исполняют самые выдающиеся 
звезды российской эстрады, и, конечно, первый среди равных — Иосиф 
Кобзон, чье исполнительское мастерство и талант от бога позволяют 
поэтическим строчкам звучать с особой силой, красотой и проникно-
венностью. И именно этот исполнитель будет на сцене вместе с заме-
чательным поэтом в его творческий вечер-концерт в Кремле. 

 Известно, что настоящие звезды всегда открывают молодые 
таланты — это и их право, и их долг. Именно поэтому на кремлевскую 
сцену вместе с такими величинами, как Андрей Дементьев и Иосиф 
Кобзон, выйдет вокальное шоу «Республика», чтобы со всей возможной 
отдачей и рвением постараться доказать, что они — достойный выбор 
мэтров. Иосиф Кобзон уже давно работает с этой молодой командой, 
и его выбор оправдан, группа «Республика» — уникальное явление в 
российском шоу-бизнесе, работающая как luxury cover-show, это во-
кальный квартет, представляющий собой одновременно и поп-группу, 
и вокальное шоу. 

И, конечно же, весь вечер на сцене будет знаменитый на весь мир 
Государственный симфонический оркестр кинематографии под руко-
водством Сергея Скрипки. 

Концерт — поэтический бенефис Андрея Дементьева — назы-
вается «День рождения любви», и этот по-настоящему творческий 
вечер действительно будет полон нежности, трепетности, восхищения, 
искренности и распахнутости — этими подлинными составляющими 
самого настоящего великого чувства, называемого любовью. И неда-
ром продюсером этого удивительного по ожидаемой душевной отдаче 
концерта стала супруга Андрея Дмитриевича Анна Пугач, ведь работу 
такого поэтического мастера, как Дементьев, можно доверить только 
самым верным и любящим рукам. 

На концерте будут спеты и лучшие, самые любимые у публики, и 
новые песни Андрея Дементьева, которым еще предстоит завоевать 
сердца людей. И, конечно же, будут звучать со сцены стихи Мастера. 
Разумеется, не обойдется без сюрпризов. Зрителям предстоит увле-
кательное романтическое путешествие. Куда? Узнает тот, кто придет 12 
марта в Кремлевский дворец за любовью и нежностью.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ДОНЕЦК МИРНО ЗАДЫХАЕТСЯ
Спецкор «МК» передает из столицы Донбасса
В Донецке тихо и почти спокойно. Почти — потому что пе-
рерывы на мир в жизни города уже случались и ничем хо-
рошим не заканчивались. Главных городских слухов — два: 
12 марта Украина снимет блокаду и 15 марта ДНР начнет 
новое наступление на Харьков.

Оба выглядят как-то неправдоподобно. Чтобы блокаду торжественно 
снять, ее надо сначала громко объявить. А ее очень тихо и постепенно 
ввели в виде режима пропусков. С 13 февраля в город и из города 
грузовые машины через украинские блокпосты могут выезжать только 
по специальным пропускам. О них долго можно рассказывать, но суть 
одна — всякая деловая активность в «отдельных районах Донецкой и 
Луганской области» должна замереть.

Чтобы вывезти или ввезти продукцию, любое донецкое предпри-
ятие должно получить отдельный разовый пропуск на каждую грузовую 
машину. И подать заявку с указанием всех данных об автомобиле, грузе 
и водителе. И ее по инструкции должны рассматривать в СБУ тридцать(!) 
рабочих дней. А потом еще десять на выдачу. Это если будет положи-
тельное решение. Итоги новых мер видны невооруженным глазом. 
В магазинах молоко только местной торговой марки, практически нет 
охлажденной курятины, и еще много чего нет.

«Я не могу купить банальные жаропонижающие для ребенка, детские 
соки, детские смеси, памперсы нужного мне пятого размера, — почти 
кричит мне мой друг Руслан. — У меня вчера жена и дочь попросили 
подарок — банальные чипсы! Я все магазины объездил, а их нет нигде. 
Нашел в одном последнюю банку самых дорогих по 41 гривне! На рынок 
свинину из сел привозят мимо блокпостов по каким-то проселочным 
дорогам. Она почти по сто гривен, и за ней сразу очередь выстраива-
ется! Такая же, как за любым домашним молоком. Ты мой морозильник 
видел? Кум позвонил, что машину курятины привезли на базу, возможно, 
последнюю. Продал мне, сколько я взял, и сверху еще пару ящиков 
тушенки — на случай самого плохого! Спиртное все скукоживается 
в ассортименте и стоит процентов на 40% дороже, чем в пятнадцати 
километрах южнее, в Курахове. Сигареты только Донецкой табачной 
фабрики… Да что тебе рассказывать!»

Мне и правда рассказывать нечего. Самому на днях подруга из Киева 
звонила, жаловалась на новый курс доллара: «Новые цены на бананы 
34 гривны за килограмм! А их дети каждый день едят». В Донецке эти 
самые бананы по 65 гривен за кило. Из Мариуполя вез целый рюкзак 
заказов — упаковки сердечных лекарств, обезболивающих и, как водится, 
снимал с карточки чужие деньги. В Донецке деньги с карт можно снять 
только в специальных фирмах с комиссией 10%.

Деньги вез подшефному детскому дому семейного типа. У них к моему 
приезду наличных 200 гривен осталось. Но еды было вдосталь. «Мы пару 
раз помощь продуктами от Фонда Ахметова получили, — рассказывает 
мне отец семейства Андрей Жеребченко. — А потом вдруг позвонили 
какие-то люди и привезли очень много всего от имени Никиты Михалкова. 
Фильмы у него последнее время не очень, а вот после помощи как-то я его 
зауважал. Все как в сказке, детям даже бочонок повидла передали».

Город будоражат слухи о недостатке муки на хлебокомбинатах. 
Но источник «МК» в правительстве ДНР успокоил: «Большой беды нет. 
Муки из России с гуманитарной помощью поступило очень много. Но 
она первого сорта, а наши пекарни под высший выстроены. В поне-
дельник проведем заседание, и скорее всего будет принято решение 
о бесплатной раздаче этой муки населению».

С населением — самая большая проблема. Несмотря на беднеющий 
на глазах ассортимент в магазинах, еда там все же есть. Но вот денег 
на нее все меньше. Из-за блокады массово останавливаются предпри-
ятия. Работать негде, пенсии получают далеко не все, а тем, у кого есть 
работа, зарплаты повышать никто не спешит. Две-три тысячи гривен в 
месяц — очень достойный доход в Донецке. В Торезе и Снежном о таком 
и вовсе можно только мечтать. Как люди выживают при новых ценах, 
непонятно. Но раздражение просто разлито в воздухе. Настроения из 
серии «чума на оба ваши дома» становятся массовыми.

А в остальном Донецк жив. При сложностях с хлебом все в порядке 
со зрелищами. Премьера в драматическом театре, конкурс красоты 
среди ополченок в «Шахтар Плаза», концерт джазовой музыки оркестра 
донецкого цирка, работающие кинотеатры — и цветы.… На голландских 
розах и тюльпанах блокада почему-то никак не сказалась.

На площади Ленина полно прокатных детских машинок и велоси-
педов, снуют парочки, работает донецкая достопримечательность — 
«Львiвська кавьярня» за драмтеатром. Ее никто как-то и не думал закры-
вать. Работают и коммунальные службы. Пока затишье, проехались с 
товарищем в сторону аэропорта по Киевскому проспекту до взорванного 
Путиловского моста. Там больше нет троллейбусных проводов — их на 
всем протяжении проспекта аккуратно убрали вместе с поваленными 
деревьями и разбитыми столбами. 

«То, что при Сталине построили и чуть позже, почти не пострада-
ло, — мрачно заметил мой друг, глядя на линии сгоревших торговых 
комплексов, — а вот все «новоделы» оказались гораздо уязвимей».

Дмитрий ДУРНЕВ.

«МЕНЯ ОТЧИСЛИЛИ ИЗ ЛЕТНОГО 
УЧИЛИЩА ИЗ-ЗА ГРЯЗНЫХ ТАРЕЛОК»
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На шествии 
памяти Бориса 
Немцова тоже 
вспоминали  
о Савченко.
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В июле прошлого года московское ме-
тро потрясла самая большая в исто-
рии подземки катастрофа — крушение 
поезда на перегоне «Парк Победы» — 
«Славянский бульвар». Состав врезался 
в стену тоннеля, 24 человека погибли, 
сотни пострадали. Сейчас обвиняемые 
в СИЗО ожидают суда. Были сделаны 
и оргвыводы: так, отправили в отставку 
начальника метрополитена Беседина, 
ответственный пост занял Дмитрий Пе-
гов. 
Изменилось ли что-то за это время?
Увы, да. И, как говорят сотрудники ме-
тро, совсем не в лучшую сторону.
Так, в службе материально-технического 
снабжения столичного метро сегодня 
сильно обеспокоены нынешним состоя-
нием подвижного состава. Они боятся, 
что из-за происходящего в настоящее 
время сокращения кадров многие кон-
тракты на поставку запасных частей для 
вагонов не удастся заключить в срок. 
Как результат — поезда будут чаще вы-
ходить из строя, что в любой момент мо-
жет привести к трагедии. 
Кроме того, в новых поездах машини-
сты обнаружили много недоработок, 
которые также небезопасны для пасса-
жиров. 

Из-за сокращений 
сократились запчасти?
Об объединении службы материально-

технического обеспечения метро с контрактной 
службой работникам объявили еще осенью про-
шлого года. Сначала руководство подземки гово-
рило просто об оптимизации работы, а 5 ноября 
объявило о сокращении 32 человек.

— Из 44 сотрудников оставили тогда только 
12, в основном молодежь до 30 лет, — рассказы-
вает пока еще экономист службы материально-
технического снабжения Ольга. — Со всеми 
же остальными поступили довольно хитро. Нам 
предложили другие вакансии, например лифтера, 
слесаря, электромонтера. Было понятно, что мы 
— с высшим образованием, да еще женщины — 
на такую работу не согласимся. 

По словам сотрудниц, которые попали под 
сокращение, многие из них работают в метро уже 
давно — кто-то более 8 лет, а кто-то более 30. 

— В нашем отделе есть женщина, работа-
ет в подземке 15 лет, у нее сын инвалид и муж 
на иждивении, — поясняет Ольга. — Где ей теперь 
искать работу, ума не приложу.

Оказавшись в безвыходном положении, ра-
ботники в декабре прошлого года начали писать 
письма — написали начальнику метрополитена 
Дмитрию Пегову, затем в трудовую инспекцию, 
в прокуратуру Москвы и даже на сайт Президента 
России. Ответ, правда, пришел, по их словам, 
только от президента. Однако после этого руко-
водство метро все же часть сотрудников решило 
оставить. 

— 29 декабря нам выдали новое уведомле-
ние — сократить до 13 марта 17 человек, — говорят 
работники. 

Но самое обидное, по их словам, даже не то, 
что их сокращают. Ведь штатные должности как 
таковые остаются.

— На наши места начальство набирает новых 
людей. И в основном это молодежь, — говорит 
Ольга. — Но самая большая проблема, что моло-
дые люди не знают всех нюансов работы. Они даже 
не понимают, чем отличается та или иная запчасть 
для вагонов. Как они будут составлять техзадания, 
заключать договоры с поставщиками?

Между тем руководство подземки не склонно 
так драматизировать ситуацию.

— На сегодняшний момент к увольнению 

осталось всего 6 человек. За это время кто-то 
нашел другую работу, кто-то был переведен в дру-
гие отделы метро, — прокомментировал «МК» 
ситуацию начальник контрактной службы Алексей 
Харитонов. — Мы никого на улицу не выгоняем, 
а если и увольняем, то в строгом соответствии 
с Трудовым кодексом.

По его словам, причин, почему кого-то при-
шлось уволить, несколько. Первая, чтобы со-
кратить бюрократическую процедуру, поскольку 
ранее два отдела (контрактная служба и служба 
материально-технического снабжения), по сути, 
выполняли одни и те же функции. Вторая же — это 
несоответствие некоторых сотрудников занимае-
мым должностям. 

— Сейчас нам не подходят люди с образо-
ванием экономиста или библиотекаря, которые 
работали ранее, — пояснил он. — Нам нужны 
чистые снабженцы. 

На мой вопрос: а как же тогда этих людей 
с экономическим и гуманитарным образованием 
брали на работу? И как же они все это время рабо-
тали? Харитонов лишь пожал плечами: «Спросите 
об этом у бывшего начальника». А потом добавил: 
«Знаете, иногда легче научить молодого, чем 
переучить пожилого».

Конечно, сокращения — дело сугубо вну-
треннее в каждой организации. Это понятно. 
Однако в данном случае речь идет больше о по-
следствиях, которые могут иметь место после 
сокращений. Все дело в том, что, по словам уже 
почти бывших сотрудников метро, в настоящее 
время в метро не хватает запасных частей для 
составов «Русич» и «Еж». 

— Из-за реорганизации большинство дого-
воров на поставку запчастей для вагонов и эска-
латоров не удалось заключить вовремя, то есть 
к концу года, — рассказывает руководитель 

независимого профсоюза метро Николай Гостев. 
— И теперь, когда составы ломаются, мастера 
просто разбирают вагоны, которые стоят в отстой-
никах, снимают с них запчасти и переставляют 
на те, которые должны выйти в рейс. Как результат, 
на линию выходит все меньше составов.

По его словам, в феврале, например, за-
канчивается контракт на поставку тормозных 
колодок для составов серии 81-7171 (в народе 
их называют «полосатиками»). Такие поезда ходят 
на Замоскворецкой, Сокольнической, Таганско-
Краснопресненской ветках. Большинство «Ру-
сичей» также уже практически выработали свой 
гарантийный срок. Требуются тяговые двигатели, 
колесные пары, запчасти для эскалаторов.

Однако руководство подземки данную ин-
формацию опровергло. 

— Все контракты мы заключаем в срок. 
В основном конкурсы на поставку запчастей 
разыгрываются на год. Однако и в течение года 
мы формируем заявки, если понимаем, что каких-
то запчастей может не хватить, — пояснил Алексей 
Харитонов. — Сейчас все стали работать более 
эффективно. 

Новые составы 
не без чертовщинки
Качество снабжения отследить трудно. Зато 

увидеть косяки в подвижном составе, который уже 
вышел на линию, очень даже просто. В настоящее 
время служащих метро волнует еще одна важная 
тема — качество новых подвижных составов се-
рий 81-760/761, которые ходят на Калининской 
и Серпуховско-Тимирязевской линиях. А также 
модификации этого состава — нового сквозно-
го поезда, который не так давно презентовали 
в столичной подземке (еще 3 состава собираются 
выпустить на линию к майским праздникам).

— За последние несколько месяцев в поездах 
Мытищинского завода уже три раза отказывали 

тормоза, — шокирует Николай Гостев. — В первый 
раз в профком поступила информация об отказе 
тормозов на серой ветке еще 2 августа прошлого 
года. Из-за сбоев главного поездного компьютера 
машинист проехал станцию «Владыкино». Второй 
раз ЧП случилось 8 ноября. Опять же из-за сбоя 
в компьютере машинист проехал сигнальный 
звонок остановки на станции «Бибирево» на 30 
метров. А в последний раз 28 ноября тормоза 
отказали на станции «Южная». Поезд проехал 
станцию аж на 150 метров. Хорошо, что это был 
не час пик, иначе бы догнал впереди идущий.

По его словам, компьютеры на этих составах 
зависают частенько, особенно информаторы (че-
рез них машинист объявляет остановки станций) 
— за рейс 1–2 раза точно. 

— За все время, пока новые поезда ходят 
на линиях, программное обеспечение приходи-
лось перепрошивать уже 8 раз, — говорит он. 

В конце декабря на этих поездах была уста-
новлена новая система автоматического ведения, 
которая должна сама прицельно останавливать 
состав у стоп-линии в погрешности не более 30 
см. Однако, как оказалось, проработала новая 
система недолго.

— Ее только ввели, а через два дня сняли, — 
поясняет Гостев. — На «Петровско-Разумовской» 
машинист понадеялся на систему, и первый вагон 
пролетел станцию. 

Но больше всего машинисты опасаются 
за безопасность пассажиров в сквозных соста-
вах, один из которых, опять же не так давно, ввели 
в эксплуатацию, а затем сняли.

Сложно даже представить, как опасны такие 
вагоны, считают машинисты. При столкновении 
все люди из последнего, восьмого вагона про-

летят до первого. Погибших будет в разы больше, 
чем в обычном составе. В случае пожара дым 
также быстро распространится по всему поезду. 
А для воров-карманников тут просто раздолье — 
в таком поезде его вряд ли поймают.

Кроме того, еще один косяк, который заме-
тили только после обкатки состава, — это откры-
вающиеся двери в последнем вагоне. По словам 
машиниста Василия, при скорости 70 км и выше 
в последнем вагоне возникает противодавление, 
в результате чего двери там начинают открываться 
примерно на 7–10 см. 

— Кроме того, в новом составе все краны, 
с помощью которых можно вскрыть внутренность 
вагона, закрыты обшивкой, — говорит Василий. — 
Поэтому в случае ЧП опять же отрезать какой-то 
вагон от остальных или устранить поломку маши-
нисту самостоятельно вряд ли получится. Спу-
скаться же на пути нельзя из-за напряжения.

Также, по словам работников, для всех 
новых составов в метро совершенно не готова 
инфраструктура. Поезда серий 760/761 более 
энергоемкие и мощные по сравнению со старыми 
поездами, поэтому они сжигают рельсы. Из-за 
технических особенностей конструкции в под-
земке нередко даже выбивает подстанции.

Качество составов мы также попросили 
официально прокомментировать в метро. Нас 
заверили, что все поезда перед выходом про-
ходят тестирование, их обкатывают. В сентябре 
прошлого года в подземке была создана новая 
служба качества, сотрудники которой как раз за-
нимаются тем, что проверяют новый подвижной 
состав на безопасность.

Так что внешне вроде бы беспокоиться не о 
чем. Хотелось бы верить, что в московском метро 
все в полном порядке — поезда всегда исправны 
и ходят регулярно, а машинисты здоровые и вы-
спавшиеся. Однако после случившейся трагедии 
даже от резкого торможения машиниста где-то 
на светофоре перехватывает дыхание.

Наталья БАЖЕНОВА.

ПОЕЗД ДАЛЬШЕ НЕ ИДЕТ — 
ПРОСЬБА ПОЧИНИТЬ ВАГОНЫ

— Жалобы москвичей на хостелы в жилых 
домах стоят на втором месте после обраще-
ний о противоправных действиях в отношении 
личности, — говорит председатель Комиссии 
по безопасности Московской городской думы 
Инна Святенко.

Список жалоб москвичей почти как под ко-
пирку: круглосуточный водоворот незнакомых 
людей сопровождается стуком чемоданных 
колесиков, звонками в чужие квартиры по до-
мофону, вечно занятым лифтом, сигаретным 
дымом. И хорошо еще, если постояльцы — при-
личные люди и у них нет непривычных кулинар-
ных пристрастий (запах жарящейся селедки или 
мангалы под окнами устраивают не всех). Кроме 
того, наши стандартные квартиры технически 
не приспособлены к эксплуатации 24 часа в сут-
ки коллективом в 40–50 человек. Это касается 
и нагрузок на электросети, на канализацию, про-
пускной способности входов-выходов в случае 
чрезвычайной ситуации.

В частности, в ходе одной из последних 
проверок Роспотребнадзора, проведенной по об-
ращению жителей ЦАО (самый страдающий 
в этом плане округ), специалисты установили, что 
в домашнем хостеле была сделана переплани-
ровка без согласований, вентиляционную камеру 
общедомовой вентиляции использовали, чтобы 
сделать столовую для постояльцев. Претензии 
также касались уборки помещений, хранения 
и мойки продуктов, стирки белья. Обслуживаю-
щий персонал не проходил медосмотра. 

— И самое ужасное, что география таких 
хостелов расширяется, — замечает Инна Юрьев-
на. — Сейчас к нам стали поступать жалобы 
из окраинных районов Москвы, причем там си-
туация еще более печальная, поскольку иногда 
заселяются асоциальные, криминальные элемен-
ты с целью пробыть какое-то время в столице, 
совершить преступление и уехать. Понять, каково 
количество подобных квартир, — категорически 
важно, и мы уже начали проводить рейды с участ-
ковыми. Кстати, владельцы помещений на самом 
деле очень часто проживают за границей, а те, 
кому они сдали в аренду квартиры, занимаются 
этим неприятным для соседей бизнесом. 

По данным, приводимым Лигой хостелов 
и Комитетом по туризму и гостиничному хозяй-
ству Москвы, в столице 250–300 хостелов. Из них 
лишь около 30% находятся в нежилом секторе. 
В то же время, по словам Святенко, только на Ар-
бате — одном из самых маленьких районов горо-
да — они обнаружили около 700 хостелов.

— Проблема заключается в том, что до сих 
пор нет законодательного определения, что 
именно считать хостелом, так же как нет ре-
гламента по его работе: как содержать, как на-
нимать персонал, какие условия обеспечивать 
постояльцам, — поясняет «МК» Алексей Худобо-
родов, начальник отдела надзора за объектами 
коммунально-бытового назначения и средой 
обитания человека Управления Роспотребнад-
зора по Москве. — По сути, единственное требо-
вание — запрет размещать любые предприятия 
общественного назначения в жилых домах, если 
там нет специального изолированного входа. 
Во-вторых, в ряде случаев люди, которые фак-
тически предоставляют гостиничные услуги, 
не регистрируются в качестве индивидуальных 
предпринимателей или юрлиц. То есть чело-
век как будто просто сдает комнаты в кварти-
ре, и тогда мы не имеем права прийти к нему 
с проверкой. Повлиять в этом случае могут 
только органы внутренних дел, возбудив дело 

за ведение незаконной предпринимательской 
деятельности.

Некоторый прогресс в борьбе с «нехорошими 
квартирами» Роспотребнадзор все же замечает: 
если за прошлый год было закрыто пять хостелов, 
то только за два месяца 2015 года — четыре. 
«Сейчас мы выработали алгоритм проверок, 
который позволяет приостанавливать деятель-
ность подобных объектов с большой долей веро-
ятности, — говорит Худобородов. — В среднем 
на процедуры уходит около месяца. Жителям 
лучше сначала обратиться в свою управу, если 
вопрос не решится — тогда к нам».

В свою очередь в Мосгордуме тоже готовы 
усилить нажим и вообще изгнать хостелы из жи-
лых подъездов:

— Соседи не должны страдать от чьего-то 
прибыльного бизнеса и чувствовать себя так, как 
будто живут не в доме, а в гостинице временного 
пребывания. Поэтому хостелы обязаны иметь 
свой вход или располагаться в отдельно стоящих 
помещениях, — подводит итог Инна Святенко. — 
Целый ряд хостелов нам удалось закрыть по жа-
лобам жителей с помощью полиции, поскольку 
там оказались нелегальные мигранты. 

Негодование властей и москвичей, страдаю-
щих от притонов и ночлежек, открытых под видом 
хостелов, можно понять. Но очень хочется, чтобы 
вместе с водой не выплеснули ребенка. 

— Я останавливалась в хостелах во многих 
странах, — рассказала «МК» студентка Ксения. — 
Один из моих любимых — в Берлине: это отдель-
ное здание с комнатами на 4–6 человек, двухъя-
русными кроватями, но весь очень современный 
и опрятный. А в Голландии, например, хостел 
размещался в старом обшарпанном жилом доме, 
все внутренние стены были исписаны маркером, 
стоял характерный для Амстердама запах, а на 
ресепшене красовался диплом и кубок — «Са-
мый худший хостел в мире». И это своего рода 
городская достопримечательность. В Москве 
я прожила месяц в хостеле на четвертом этаже 
сталинского дома в окружении обычных квартир. 
Он уж точно был поаккуратней многих европей-
ских. Было немного неуютно от соседок из про-
винции, у которых в телефоне вместо звонка 
играла мелодия «Все мы бабы стервы», но если 
бы меня спросили: «Хорошо ли, что в Москве есть 
такой хостел?» — честно, я бы ответила: «Да!»

Елена ДОБРЮХА.

МОСКВА ОБЪЯВИЛА ВОЙНУ 
«НЕХОРОШИМ КВАРТИРАМ»
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ВАЖНОВАЖНО

Как сообщает Москомтуризм, в сто-
лице появился первый хостел, ко-
торый получил категорию «без 
звезд» в рамках новой процедуры  
классификации гостиниц. Хостел 

находится в нежилом помещении в районе 
Кусково. 

Когда несколько лет назад в Москве появились хостелы, многие искренне обра-
довались: наконец-то и в центре российской столицы можно будет остановиться 
на пару-тройку дней по доступным ценам. Но чем дальше, тем активнее растет 
число недовольных горожан — в основном это те, кто оказался в невольном со-
седстве с хостелом в подъезде собственного дома. На днях руководитель москов-
ского управления Роспотребнадзора Елена Андреева сообщила о закрытии девяти 
подобных заведений и призвала столичных депутатов разработать нормы, кото-
рые ограничивали бы создание хостелов в жилых домах.

Сотрудники 
метрополитена нашли 

массу недоработок 
в новых составах

Программа по замене уличных указа-
телей в историческом центре Москвы 
обернулась неприятным казусом. В ходе 
благоустройства Арбата, Большой Дми-
тровки, участка Тверской и других улиц 
коммунальные службы, в частности, 
сменили привычные указатели адресов 
на домах на дизайнерские таблички: зо-
лотистые буквы и цифры на коричневом 
фоне. Но художественные изыски не по-
радовали пешеходов — надписи трудно 
разглядеть хоть днем, хоть ночью.

— На Арбате указатели поменяли аккурат к 
520-летию улицы — юбилей отмечался в октябре 
2013 года. Мы второй год пытаемся избавиться 
от «слепых» указателей и повесить новые, но все 
упирается в бюрократию, — рассказал «МК» глава 
муниципального округа Арбат Евгений Бабенко. 
— Такое ощущение, что у нас не только с элек-
тричками, но и с табличками разобраться может 
только президент.

Графический дизайнер, технический менед-
жер крупной оформительской компании Роберт Ян 
уверен, что в данном случае даже никакой азбуки 
дизайнера не надо, достаточно здравого смысла: 
«Контрастные цвета (белый с синим, черный с бе-
лым и т.п.) гораздо заметнее, чем смежные теплые 
оттенки коричневого и золотого. Использование 
для букв блестящего материала ситуацию не спа-
сает — это все равно что блеск кузова автомобиля, 
который заметен, только если на него направлен 
свет. Периодически к нам в компанию обращаются 
представители управ с просьбой изготовить до-
мовые знаки, но ничего «навороченного» местные 
власти не требуют, все-таки уличные указатели это 
не полиграфия, где надо удивлять спецэффектами. 
Основное пожелание — максимальная «читабель-
ность». При хорошем зрении нормальный знак 
легко считывается пешеходом с расстояния 20 
метров».

Кому же здравый смысл показался слишком 
слабым источником для вдохновения?.. Докопаться 
до истины оказалось делом непростым.

Без труда нахожу среди новостей 2013 года 
сообщение об установке новых указателей и 
адресных табличек на Арбате. Как следует из по-
яснения, знаки оформлены в золотых и коричневых 
цветах в стиле «Старый город», разработанном 
в 2012 году Москомархитектурой. Но в пресс-
службе Москомархитектуры, похоже, не настроены 
вспоминать такой масштабный и значимый для 
города труд. Мне сообщили, что «за размещение 
вывесок были ответственны три департамента, 
каждый за свою часть, согласование проходило 
между ними: Департамент культуры, Департамент 
ЖКХ и благоустройства и Департамент туризма». 
А разработало архитектурно-художественную 
концепцию размещения и дизайн указателей ГУП 
«ГлавАПУ» Москомархитектуры.

Потом начался чиновничий «футбол». В ГУП 
«ГлавАПУ» заявили, что они этими адресными та-
бличками не занимались, и направили в столичный 

Департамент культуры. Оттуда меня направили в 
Департамент ЖКХ и благоустройства. На эти же 
три буквы меня уверенно послали и коллеги из 
Департамента градостроительной политики, чей 
сайт в свое время сообщал о тестировании новой 
навигации. В Департаменте ЖКХ, однако, посове-
товали обратиться к местным властям Арбата. 

— Это кошмар, это ужас, — сразу включается в 
ситуацию Евгений Бабенко. — Мы с самого начала 
были против. С нами никто ничего не согласовывал, 
хотя мы с жителями создали специальную комис-
сию по развитию района, в том числе пригласили 
в нее заслуженного архитектора России, автора 
еще советского проекта пешеходного Арбата Зою 
Харитонову. Подготовили целый альбом. Конечно, 
Арбат — историческая часть города, но это все-
таки живая улица и здесь должно быть удобно 
и гостям, и нашим пожилым людям. На новых 
адресных табличках ничего не видно, если только 
в упор не рассматривать. В районе 38–42-го до-
мов указатели вообще на уровень второго этажа 
подняли, надписи мелкие, нормальной подсветки 
нет. Жители уже устали жаловаться. Сами мы 
ничего изменить не можем, по постановлению 
правительства Москвы №606 от 2013 года теперь 
пешеходные зоны входят в ведение Департамента 
культуры, так что на март у нас запланирована 
встреча с руководителем ведомства, опять будем 
поднимать этот вопрос. 

В Департаменте культуры мне сообщили, что 
«пешеходными зонами занимается Мосгорпарк». В 
Мосгорпарке уточнили, что домовые знаки в зону 
их ответственности не входят. Поэтому просто 
кричим на всю Ивановскую — а точнее, на весь 
Арбат: поменяют ли ответственные лица в конце 
концов «слепые» таблички?

Елена ДОБРЮХА.

Жители Арбата второй год уговаривают 
чиновников поменять «слепые» указатели на домах

ЗОЛОТЫЕ ВЫВЕСКИ 
ОСЛЕПИЛИ МОСКВИЧЕЙ

Снега в Москве почти не осталось. Са-
мое время задаться вопросом: каким 
он был? Что горожане топтали три ме-
сяца, приносили домой на подошвах 
обуви, вместе с малышами использо-
вали в качестве стройматериала для 
снежных баб? И опасен ли он в принци-
пе — главный «продукт» зимы? 
Корреспондент «МК» узнал, какие вред-
ные вещества содержатся в столичном 
снегу. Для этого мы еще в феврале, 
когда снега было ох как много, взяли 
образцы в трех разных местах города и 
сдали их на анализ в лабораторию.

Вкус московского снега
Помню, как в детстве всегда зимой мы 

ели снег, когда хотели пить. Белый, свежий, 
он был любимым лакомством на прогулке. И 
многие даже вполне искренне считали, что снег 
полезен.

На самом деле отчасти так оно и есть. Снег 
— чистый(!) — действительно может быть поле-
зен в определенном количестве. Но эта история, 
к сожалению, не про Москву. Здесь чистым он не 
может быть просто по определению. Автомобили 
и заводы делают свое злое дело. 

Для сравнения я решила взять образцы 
снега в трех разных точках Москвы — в парке, 
в промзоне и просто у дороги. 

Первое ведро накопала в Тимирязевском 
парке. Там много деревьев, машины не ездят, и 
даже уже поэтому воздух кажется более-менее 
чистым. Снег в лесу оказался на вид тоже до-
статочно белым, и есть надежда, что и чистым. 
Второй образец, для чистоты эксперимента, 
я взяла в промзоне на севере Москвы, между 
улицей Добролюбова и железной дорогой, рядом 
с автозаправкой. Снег здесь на вид был темнее, 
чем в парке. Третью пробу взяла прямо у дороги 
в 3-м Павловском переулке — в центре столицы. 
Там снег из-за большого числа постоянно про-
езжающих мимо машин был аж какого-то серо-
бурого цвета — весь пропитан грязью. 

«Ну, — подумала я, — тем лучше. Будет с чем 
сравнивать. Очень интересно, что содержится 
в городском снегу и зависит ли его загрязнен-
ность от цвета».

Пятьдесят оттенков белого
Экологическая обстановка обостряется 

в городе, как правило, весной, когда на улице 
тает снег.

— В марте-апреле прошлого года, когда 
на дорогах стало более-менее сухо, в Москве 
резко ухудшилась экологическая обстановка, 
стало очень пыльно, — вспоминает технический 
директор независимой лаборатории экологи-
ческих экспертиз «Тестэко» Александр Кукса. 

— Причина была как раз в том, что грязный снег 
начал таять и все вредные вещества, реагенты 
и песок, скопившиеся там за зиму, остались на 
почве, частично впитались, а частично полетели 
в воздух. Снег ведь, по сути, — это губка, которая 
впитывает в себя всю гадость. 

Во многом именно поэтому, кстати, зимой 
коммунальщики стараются часть снега, хотя бы 
с дорог, увозить из города. Так улицы хотя бы 
немного можно очистить от вредных веществ.

Вообще загрязнение любой воды, в том 
числе снега, можно проверить по нескольким по-
казателям. В лаборатории специалисты выбрали 
следующие: содержание в снегу металлов, та-
ких как железо, марганец, медь, цинк, кадмий, 
свинец и хром, а также различных органических 
соединений, к которым относятся, в частности, 
метан, различные спирты, эфиры и продукты 
жизнедеятельности. 

Согласно протоколам наших испытаний, 
меньше всего органики, как ни странно, ока-
залось в снегу в центре, у дороги — всего 2 мг/
дм3. Снег в парке при этом содержит в 2 раза 
больше органических загрязнений — 4,1 мг/дм3. 
А вот в снегу в промзоне этот показатель почти 
в 9 раз выше, чем в том, что у дороги.

С чем это может быть связано? По словам 
специалиста, поскольку парк располагается 
не так уж и далеко от промзоны, органические 
соединения вполне могли попасть в снег в ре-
зультате выбросов промышленных предприятий. 
Не спасает от них в данном случае даже лес. 

Ну а снег в самой промзоне — это про-
сто какой-то «кладезь» органики и металлов. 

Интересно, что из всего списка металлов больше 
всего в московском снегу оказалось... железа. 
При этом просто немыслимое превышение опять 
же в промзоне. Так, в снегу в парке, согласно 
результатам исследования, было зафиксировано 
0,056 мг/дм3 железа, а в промзоне — в 28,5(!) 
раза больше. В снегу у дороги этот показатель 
в 7,3 раза меньше промзоновского.

— Каждое предприятие выбрасывает свой 
букет промышленных отходов в воздух, — по-
ясняет Александр Кукса. — Поэтому показатели 
могут меняться в зависимости от того, что завод 
выбросил в воздух в данный момент.

Однако, судя по количеству железа в снегу, 
можно легко понять, что где-то рядом распола-
гаются производства, занимающиеся изготов-
лением или переработкой изделий из этого 
металла. 

Говоря о содержании в снегу других метал-
лов, отметим, что в промзоне по сравнению с 
другими точками много оказалось и марганца 
(почти в 4 раза больше, чем в снегу в парке), и 
хрома (почти в 8 раз больше, чем в парке и на 
дороге). Вместе с тем больше всего цинка было 
обнаружено в образце снега, собранного в 3-м 
Павловском переулке. А в промзоне цинка, как 
ни странно, практически не было выявлено. 
Превышения же кадмия во всех трех образцах 
экологи не обнаружили.

По словам специалистов, содержание мно-
гих металлов в снегу легко объяснить. Например, 
почему так много цинка у дороги? Цинковое по-
крытие используется в автомобилях в качестве 
защитного слоя от коррозии металла. Кроме 

того, в машинах бывают и цинковые аккумулято-
ры. Нефтепродукты также обычно скапливаются 
именно в снежных сугробах на обочинах трасс 
и магистралей, где постоянно ездят автомо-
били. Именно в таком снегу будет повышенное 
содержание различных масел, смазок, частиц 
сажи и резины от колес. 

Всей этой грязью, которая осела на дорогах 
и затем превратилась в пыль, мы постоянно 
дышим. Тут уж ничего полезного для организма 
ждать, конечно, не приходится. 

— Особенно страдают люди с уязвимой 
дыхательной системой, больные астмой, а также 
маленькие дети, — поясняет Кукса. — Если у 
здорового человека реакцией на повышенное 
содержание пыли в воздухе может быть кашель, 
то у больного, а также у ребенка, может раз-
виться и аллергическая реакция. 

Кстати, согласно результатам исследования 
цвет снега не всегда говорит о его большей 
загрязненности.

— На том снегу, который светлее, просто 
меньше оседает пыли, которая сама по себе до-
вольно заметна на белом, — поясняет Александр 
Кукса. — Однако о наличии в таком снегу каких-
то химических элементов, тяжелых металлов, а 
также органики, это не говорит.

Наталья БАЖЕНОВА. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Наиболее загрязненными считаются 
промышленные и транспортные 
зоны, средний показатель загряз-
нения (СПЗ) равен там 123 и 115 со-
ответственно. Наименее загрязнены 

почвы парков (СПЗ 56). По округам наиболее 
загрязнены тяжелыми металлами юго-восток 
(СПЗ 48) и центр города (СПЗ 39) из-за наи-
большей плотности техногенной нагрузки, наи-
менее — юго-запад (СПЗ 10), северо-запад (СПЗ 
12) и север столицы (СПЗ 14).

Следствием близкого соседства с маги-
стралями является также высокое содержание 
в почвах нефтепродуктов, в том числе бензапи-
рена. Наибольшее содержание этого вредного 
вещества выявлено в Центральном и Северо-
Западном округах. По загрязнению нефтепро-
дуктами лидируют север и юго-восток, а также 
участки вдоль вылетных магистралей. 

«МК» нашел 
в столичном 
снегу почти 

всю таблицу 
Менделеева

Показатель  Парк Дорога Промзона
качества
Железо, мг/дм3 0,056 0,22 1,6
Марганец, мг/дм3 0,023 0,013 0,082
Медь, мг/дм3 0,008 0,0057 0,028
Цинк, мг/дм3 0,054 0,13 <0,005
Кадмий, мг/дм3 <0,0005 <0,0005 <0,0005
Свинец, мг/дм3 <0,003 0,0012 <0,003
Хром, мг/дм3 <0,001 <0,001 0,0082
Окисляемость 4,1 2 17
перманганатная,
мгО/дм3

Депутаты намерены изгнать хостелы из жилых домов

ВРЕМЕНАМИ ОБЛАЧНО, 
ВОЗМОЖЕН... ЦИНК

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В
НА

ТА
ЛИ

Я 
ГУ

БЕ
РН

АТ
О

РО
ВА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА



“Московский коМсоМолец”    
10 марта 2015 года 

  стр.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 7

ЗА БУГРОМ

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

ИЗБАВЛЕНИЕ 
от ПИЩЕВОЙ 

ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

Кафедральный собор 
Петра и Павла,

Старосадский переулок, 
д. 7, ст. м. "Китай- город"

8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

ДУДУК, 
ОРГАН И 

САКСОФОН
14 марта 19. 00

6+

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  
К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС, 
все районы
т. 8-963-645-65-79

❑ отдых! Север!
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых. Юго-Запад!
т. 8-925-039-82-11

❑ полный релакс
м. "Сокол"
т. 8-963-715-76-54

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

 расслабление
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71, 
8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "Полежаевская"
т. 8-925-194-21-80

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

 релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых
м. "Алексеевская"
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых
т. 8-985-227-92-72

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

По словам авторов ток-шоу, студия «Все будет 
хорошо!» станет тем местом, где одни смогут найти 
решение своих проблем, а другие, наконец, реа-
лизовать свои потребности и помочь совершенно 
постороннему человеку. Так, по мнению ведущей 
проекта Эвелины Сёминой-Блёданс, хороших 
людей хватает, просто они не всегда знают, как 
именно поделиться своей добротой.

В рамках ток-шоу будут решаться самые раз-
ные проблемы, вне зависимости от тяжести той 
или иной ситуации. Причем о том, кто и как окажет 
им реальную помощь — герои и зрители узнают 
прямо в студии. Альтруизм программы не знает 
границ: здесь семья погорельцев сможет получить 
ключи от новой квартиры, давно разлученная семья 
найти друг друга, а изобретатель получить шанс 
презентовать свое ноу-хау спонсорам. Для реше-
ния тех или иных конфликтов в студию придут как 
частные лица, так и чиновники: от органов опеки 
до представителей местной администрации. Также 
вскоре обещают создать отдельную «горячую» 
телефонную линию, на которую смогут звонить как 
те, кто попал в беду, так и те, кто захочет сделать 
какое-нибудь доброе дело.

Для Эвелины Сёминой-Блёданс участие в 
подобном проекте стало логичным продолжением 
ее благотворительной и социальной деятельности, 
направленной на защиту прав детей с синдромом 
Дауна — точно таким же диагнозом, как у ее родно-
го сына Семена. Ток-шоу «Все будет хорошо!» она 
воспринимает как новую масштабную площадку 

для самореализации — и как еще одну возмож-
ность донести до других энергию добра.

— Всегда здорово совершать полезные дела, 
бороться за интересы тех, кто действительно в этом 
нуждается, — говорит о своей роли на проекте 
Эвелина. — И когда я узнала, что НТВ готовит ток-
шоу, в котором планируется оказывать реальную 
помощь людям, я сразу подумала, что это мое. Так 
что мне не понадобилось и секунды размышлений, 
чтобы согласиться на роль ведущей. С рождени-
ем Семёна моя деятельность главным образом 
сосредоточена на борьбе за интересы и защиту 
прав детей с синдромом Дауна. Поэтому я так рада 
тому, что сейчас к этой занятости у меня добавится 
еще одна возможность нести добро — теперь уже 
в максимально широком направлении.

Смотрите ток-шоу «Все будет хорошо!»  с 
10 марта по будням в 14:30 на НТВ.

Никита КАРЦЕВ.

ТВ

ЭВЕЛИНА СЁМИНА-БЛЁДАНС: 
«ЖИВУ ПО ПРИНЦИПУ 
«ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО!»
На НТВ выходит новое ток-шоу 
о взаимопомощи
По признанию актрисы и телеведущей 
Эвелины Сёминой-Блёданс, она давно уже 
живет по принципу: «Все будет хорошо!». 
А теперь у нее появилась возможность убе-
дить в этом телезрителей. На НТВ выходит 
одноименное шоу, где встретятся люди, 
которым нужна помощь, и те, кто может 
ее оказать.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приятельница, которой 
можно на жизнь пожаловаться. 4. Наивный и до-
верчивый мужик. 10. Выставочный экземпляр 
кухонного гарнитура. 11. Фильм, который сла-
бонервным лучше не смотреть. 13. Отдельные 
«номера» в улье. 14. Цвет одежды в Военторге. 15. 
Человек, отмечающий День ангела. 16. Сувенир, 
болтающийся на связке ключей. 18. Правда, что 
дороже друга Платона. 20. Промежуток между 
зубами. 22. Священный жук у древних египтян. 
23. Созданное автором произведение. 24. Су-
хие сучья, деревья, упавшие на землю. 27. Актив-
ная форма защиты, ограничивающая действия 
футболистов-соперников. 30. Оратор, который 
просит смягчить наказание подсудимому. 32. 
Работник, обслуживающий подъемник в доме. 
34. Клей «мгновенного действия». 35. Бойница, 
закрытая Александром Матросовым. 36. Коло-
систый «букет». 38. Обратная сторона изнанки. 
39. Салаты и канапе перед горячими блюдами. 
40. Тайная «конфискация» чужого имущества. 41. 
Мастер, готовящий изысканные блюда. 42. Летний 
зал ресторана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Петиция зрителей, желающих 

посмотреть сериал еще раз. 2. Знак зодиака че-
ловека, рожденного в Международный женский 
день. 3. План работ с точными показателями норм 
и времени выполнения. 5. Летние «тренажеры» 
конькобежцев. 6. Беспричинный признак дурачины. 
7. Джек Воробей на «Черной жемчужине». 8. «Ли-
бретто», что читает актер сериала. 9. Тяжелоатлет, 
выполняющий толчок и рывок. 10. Часть прямой 
между двумя точками. 12. «Итальянцы» среди 
пельменей. 17. Душевная боль мамы, расстро-
ившейся из-за «двоек» сына. 19. Миссия  «жюри», 
выставляющего оценки за выступления фигури-
стов. 20. Колотый камень для ремонта дорог. 21. 
Клиент сотовой компании. 25. Торжественный 
финал гала-концерта. 26. Беспорядок в детской, 
где все вверх дном. 27. Покраска газона перед 
приездом генерала в часть. 28. Группа говоров, 
связанных между собой рядом общих явлений. 29. 
Материал одноразовых стаканчиков. 31. Рабочее 
место подъемного крана. 33. Средневековая мэ-
рия. 34. Широкий нож, который используется для 
уборки сахарного тростника. 37. Спор истинных 
джентльменов. 38. Дерево, из древесины которого 
изготавливают матрешки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Галстук. 4. Дармоед. 10. 
Лаванда. 11. Грубиян. 13. Пляж. 14. Ковш. 15. 
Континент. 16. Дружба. 18. Родина. 20. Разлука. 
22. Вакансия. 23. Аэрозоль. 24. Парадокс. 27. 
Диктатор. 30. Аэробус. 32. Каркас. 34. Тетива. 
35. Телевизор. 36. Писк. 38. Цеце. 39. Теленок. 
40. Амфибия. 41. Терраса. 42. Маркиза.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Господь. 2. Стаж. 3. Указка. 
5. Арбитр. 6. Маяк. 7. Дуршлаг. 8. Фантазия. 9. 
Агентура. 10. Лягушка. 12. Номинал. 17. Бала-
лайка. 19. Опоздание. 20. Рессора. 21. Абрикос. 
25. Аферист. 26. Сыроежка. 27. Дубликат. 28. 
Орхидея. 29. Эксперт. 31. Таверна. 33. Стресс. 
34. Троица. 37. Кедр. 38. Цирк.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 МАРТА

Нынешние отношения между Россией 
и Евросоюзом с санкциями, контрсанкция-
ми, «черными списками» и т.д., похоже, от-
ложили в долгий ящик надежду на то, что 
россияне и европейцы смогут ездить друг 
к другу в гости без виз. Но при этом список 
стран, для въезда в которые россиянам не 
требуется виза, весьма обширен. Россиянам 
в общей сложности открыты почти полторы 
сотни территорий.

Самой близкой и доступной русскому че-
ловеку «заграницей» по-прежнему остается 
Белоруссия, куда можно ехать на любой срок, 
без обратных билетов, без взимания сборов на 
погранконтроле, без подтверждения кредито-
способности и по внутреннему российскому 
паспорту.

Остальные же «безвизовые» страны, хоть 
и не требуют виз в привычном виде, все же не 
столь открыты. Речь идет и об ограничениях по 
срокам пребывания, и о сборах, взимаемых за 
получение визы прямо по прилете в некоторые 
государства, и о документах, подтверждающих 
цель поездки.

Полгода за границей? 
Легко!
В число стран, куда можно беспрепятствен-

но въезжать на 90 дней из 180, входят Казахстан 
и Киргизия (при регистрации срок нахождения в 
обеих странах может быть увеличен, в обе стра-
ны можно попасть по внутренним российским 
паспортам), Армения, Азербайджан, Украина 
(впрочем, там эта возможность недавно была от-
менена — кроме того, существуют ограничения 
для въезда мужчин в связи с ситуацией в стране), 
Таджикистан, Молдавия, Узбекистан.

Широко в списке безвизовых «90-дневных» 
стран представлено и дальнее зарубежье. На-
ходиться без визы до 90 дней — на каждые 
180 в году — можно в Аргентине, Бразилии, 
Колумбии, Эквадоре, Никарагуа, Гондура-
се, Венесуэле, Гватемале, Гайане, Перу, 
Фиджи, Ботсване, Чили, Уругвае, Марокко, 
Сальвадоре, Македонии (15 марта текущего 
года властям страны предстоит решить, прод-
левать или нет безвизовый режим), Панаме (с 9 
апреля 2014 года — только для туристов).

Несмотря на более чем мягкие условия 
посещения таких стран, при себе лучше иметь 
обратный билет и страховку. Хотя в ряде го-
сударств это не требуется, в некоторых — на-
пример, в Македонии, Панаме — является 
обязательным условием. А в Боснии и Герце-
говине 90-дневная виза выдается нетуристам, 
имеющим при себе документы, описывающие 
цель их поездки. Туристы, в свою очередь, 
при наличии документов, подтверждающих 
этот их статус, вправе рассчитывать лишь на 
30-дневную визу.

В некоторых государствах для россиян дей-
ствует «условный» визовый режим — виза необ-
ходима, но ее можно получить прямо по прилете, 
заплатив определенную сумму. Так, Бангладеш 

выдает 90-дневную визу по прибытии за $50, 
Непал предлагает более широкий ассортимент: 
виза за $30 на 15 дней, за $40 — на 30 дней, за 
$90 — на 3 месяца. Восточный Тимор по при-
лете в Дили выдает лишь 30-дневную визу (она 
стоит $30). Но при желании ее можно продлить 
в местном полицейском участке на срок до 90 
дней, уплатив по доллару за день.

От Кореи и до Кубы: 
безвизовый въезд  
на 60 дней и меньше
В январе прошлого года в силу вступило 

соглашение о безвизовом режиме для крат-
косрочных поездок между Россией и Респу-
бликой Корея, ранее подписанное во время 
визита Путина в Сеул. Согласно условиям, 
суммарный срок безвизового пребывания в 
стране не должен превышать 90 дней в течение 
периода в 180 дней, однако единовременно 
можно въезжать не больше чем на 60 дней. 
До 60 дней могут находиться без визы и те, 
кто приехал в Турцию и в Маврикий — это 
распространяется на туристические и дело-
вые поездки.

45-дневное безвизовое пребывание рос-
сиян разрешено на Северных Марианских 
островах и острове Гуам. 

А на 30 дней можно без визы въехать в Бос-
нию и Герцеговину (как уже указано выше — 
только для туристов), на Кубу, в Макао, Черно-
горию, Белиз, Сербию, Коста-Рику, Самоа, 
Свазиленд, Таиланд, Эквадор, Монголию, 
Сейшельские Острова, Намибию.

При поездке на Мальдивы на паспортном 

контроле необходимо предъявить обратные 
билеты с датой вылета и ваучеры на туристиче-
ское обслуживание, на Шри-Ланке визу можно 
также получить в аэропорту. В Иордании, с 
которой Россия готовит соглашение о безви-
зовом режиме, 30-дневная виза в аэропорту 
по прилете продается за 40 динаров (порядка 
3700 рублей). В Индонезии также можно ку-
пить визу по прилете — за $35 на 30 дней, в 
Камбодже — за $30, в Кувейте — за $20 (при 
наличии оригинала приглашения от кувейтской 
принимающей стороны), в Доминиканской 
Республике — за $10. Малайзия выдает визу 
по прибытии безвозмездно. В Ливане месяч-
ная виза в аэропорту бесплатна, а при въезде 
с территории Сирии обойдется в $17.

Доминика допускает безвизовый въезд на 
срок до 21 дня, а на две недели можно приехать 
без визы в Гонконг, Лаос, Бахрейн (14-дневная 
виза по прибытии обойдется в 25 динаров — 
порядка 4390 рублей — при наличии обратных 
билетов, денежных средств, а также подтверж-
дения места проживания в стране), Вьетнам. В 
Иране 14-дневная туристическая виза за 60 евро 
выдается по прибытии в тегеранский аэропорт 
«Имам Хомейни». А вот расценки в Центрально-
Африканской Республике менее гуманны: 
7-дневная виза по прибытии обойдется в $58.

Как, посетив одну страну, 
не закрыть себе въезд  
в другую
Конфликты между отдельными странами ча-

сто могут ударить и по простому туристу, так что 
в ряде случаев, выбирая маршрут путешествия, 

стоит сопоставлять его со своими будущими 
планами.

Например, в такие страны, как Армения 
и Азербайджан, можно поехать без визы на 
срок до 90 дней. Но конкретно в этом случае 
следует быть очень осторожным. С территории 
Армении можно въехать в Нагорный Карабах, 
но, если это было сделано без согласования с 
азербайджанскими властями, при появлении в 
паспорте отметки об этом въезд в Азербайджан 
заказан. 

Схожим образом ситуация обстоит и с Аб-
хазией, Южной Осетией и Грузией. Все эти 
территории россияне могут посещать без визы 
на срок до 90 дней, но, имея штампы о пере-
сечении границы России с Абхазией и Южной 
Осетией, в Грузию попасть уже не удастся.

Большинство ближневосточных стран осно-
ванием для отказа в выдаче визы считают от-
метку о посещении Израиля. Израиль, в свою 
очередь, может в некоторых случаях обходиться 
без печатей в паспорте, выдавая специальный 
вкладыш на время пребывания в стране.

Дипломатический 
паспорт — помеха или 
преимущество?
В СМИ то и дело появляется информация о 

визовом режиме с, казалось бы, безвизовыми 
для России странами. Прежде чем начинать 
паниковать, стоит разобраться — о каких же 
паспортах идет речь. Издавна принято считать, 
что служебный или дипломатический паспорт 
— ключ от всех границ. Действительно, это так 
— в Венгрию, Андорру, Польшу и ряд других 
стран владельцам зеленых и синих паспортов 
визы оформлять не надо. Однако в иных случаях 
обычному туристу бывает куда проще, чем об-
ладателю служебного или дипломатического 
паспорта.

Так, в частности, чтобы попасть в Ливан, 
обычному человеку достаточно иметь действую-
щий загранпаспорт без отметок о посещении 
Израиля и бронь отеля — и по прилете ему вы-
дадут визу на месяц. Тем же, у кого служебный 
или дипломатический паспорт, придется за-
ранее подавать заявление. Схожим образом 
обстоит ситуация в Израиле, на Филиппинах, 
в Боливии и еще нескольких странах.

n n n
Даже отправляясь в страну, где виза не нуж-

на или ставится по прилете, не стоит забывать о 
разного рода формальных мелочах. Например, 
о сроке действия загранпаспорта. Он в зависи-
мости от правил конкретного государства может 
колебаться от периода нахождения в стране 
до полугода после окончания визита. Иными 
словами, едва ли стоит собираться, например, 
в Молдавию, где загранпаспорт должен быть 
действителен в течение 6 месяцев после даты 
вашего выезда из страны, если срок действия 
вашего документа истекает раньше.

Ренат АБДУЛЛИН.

ОТ ГУАМА ДО ГАЙАНЫ
ВИЗОВЫЙ РЕЖИМ ДЛЯ РОССИЯНВИЗОВЫЙ РЕЖИМ ДЛЯ РОССИЯН

безвизовый режим

визовый режим, 
виза ставится 
в аэропорту

Куда россияне могут поехать без виз?
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Во вторник в Большом театре генераль-
ная репетиция «Гамлета». Для балета вы-
браны 5-я и 15-я симфонии Шостаковича. 
Репетиции проходят в обстановке строгой 
секретности, однако кое-какие подробности 
предстоящей мировой премьеры обозрева-
телю «МК» выяснить все-таки удалось.

Не в пример недавней, также шекспиров-
ской, балетной премьере в Большом («Укрощение 
строптивой» Жан-Кристофа Майо), «Гамлет» 
получился довольно объемный: 8 главных дей-
ствующих лиц и 45 человек кордебалета, по пре-
имуществу мужского: всего 6 придворных — жен-
щины, придворных же мужского полу в Эльсиноре 
аж 23. Остальные — это могильщики и видения. 
Известно, что действие в премьерном спектакле 
переносится в 50-е годы прошлого века. Соот-
ветственно, кроме положенных шекспировским 
героям шпаг, рапир и доспехов в постановке 
задействованы и револьверы. А вместо ключе-
вой сцены «Мышеловка» с бродячими актерами 
Гамлет покажет вероломным родственникам 
кино, в котором имеется конкретный намек — 
кто же является истинным убийцей его отца. 
Кроме того, запланирован еще ряд оригиналь-
ных сюрпризов: так, бедный Йорик предстанет 
не в виде черепа, а как живой и станет являться 
принцу призраком. Балет начнется со сцен из 
детства принца датского — в них Йорик, кстати, 
обозначенный в программке клоуном, будет 
развлекать ребенка. Помимо этого на сцене 
живым-здоровым предстанет и убиенный бра-
том Гамлет-старший. Планируется еще явление 
как минимум двух посетителей с того света: 
кроме Йорика из гроба (гроб в постановке тоже 
предусмотрен) Гамлета посетят Офелия и — вни-
мание — семь двойников: Клавдия, Гертруды и 
все той же Офелии…

Хореограф Раду Поклитару свое первое 
интервью дал обозревателю «МК». 

— Раду, все знают, что вы любите вы-
бирать провокационные темы, шокировать 
публику. Будет что-нибудь такое в нынешней 
премьере? 

— Я вообще никогда специально никого 
не шокирую. И если утонченные ценители пре-
красного шокируются и отчего-то находятся в 
удивлении — то это очень странная мотивация 
для творчества. Я ставлю спектакль так, как мне 
видится. А публика... она всегда права!

— Когда вы более десяти лет назад в 
Большом театре ставили «Ромео и Джульет-
ту» и сотрудничали с Декланом Доннелланом 
и художником Ником Ормеродом, вы были 
еще совсем молодым хореографом. Сейчас 
при работе с маститым английским режис-
сером драматического театра не возникало 
ситуации «лебедь, рак и щука»? Доннеллан в 
одну сторону, Ормерод в другую, ну а вы...

— По поводу нашего трио: идея принад-
лежала Сергею Юрьевичу Филину, худруку 
балета Большого. Именно он решил в этом же 
самом составе собрать нашу команду, которая 
работала над «Ромео». Конечно, как и в каждой 
работе, бывают творческие споры, но, когда 
спектакль уже сделан, могу сказать, что это 
было удивительное сотрудничество, и каждый 
со своей стороны, своим, данным ему богом 
умением старался сделать проект лучше. Есте-
ственно, Доннеллан не показывал хореографию 
артистам, он потрясающе работал с актерами 
театра. Я видел лица ребят, потом общался с 
ними — они никогда не работали с таким боль-
шим драматическим режиссером. Я думаю, что 
знания, которые Доннеллан дал им в работе над 
«Гамлетом», артистам пригодятся в их дальней-
шей творческой жизни. 

— Приоткройте секреты новой поста-
новки, расскажите, что ожидается кроме 
того, что уже известно. 

— Я секреты не рассказываю… Могу только 
сказать, что эта постановка — самый долгоигра-
ющий проект в моей жизни. Мы начали подго-
товку к «Гамлету» с Доннелланом и Ормеродом 
три с половиной года назад. И именно столько 
времени готовилось либретто, разрабатывались 
костюмы, декорации, мы думали про музыку, про 
концепцию постановки.

— О каких изменениях по сравнению 
собственно с шекспировским «Гамлетом» 
можно говорить?

— Если говорить про «Гамлета» в балете, 
то, естественно, дословного перевода каждо-
го слова не может быть, и, естественно, наш 
спектакль тоже потерял какие-то сюжетные ли-
нии. Хронометраж очень небольшой: первый 
акт — 45 минут, второй — 35. Исчезли некоторые 
персонажи, зато другие появились. Например, 
бедный Йорик — реальный и очень важный пер-
сонаж для Гамлета.

— А почему в качестве музыки к Гамлету 
выбран именно Шостакович? Ведь в Боль-
шом Шостаковича даже в переизбытке: по-
следняя балетная премьера, что была перед 
вашей, — «Укрощение строптивой» — тоже 
Шостакович и тоже Шекспир.

— Шостакович — гениальный композитор, 
конечно, абсолютно современный, он не раз 
обращался в своей жизни к теме Гамлета. Очень 

многие сравнивали его самого с Гамлетом — как 
персону, как личность. У него есть сюита к знаме-
нитому фильму Козинцева со Смоктуновским в 
главной роли. Он же писал музыку и к спектаклю 
в Вахтанговском театре. Но, когда мы послушали 
эти две сюиты, то поняли: главная проблема 
все-таки в том, что это сюиты. Они очень мел-
кономерные — номера по две–четыре минуты. 
Нам необходима более крупная форма, и мы вели 
переговоры с различными композиторами на 
предмет написания по заказу Большого специ-
альной партитуры. Но все хорошие композиторы, 
как и хореографы и режиссеры, расписаны на 
годы вперед. И потому, к сожалению — а как 
я сейчас понимаю, к счастью, — этого не слу-
чилось. В итоге мы решили снова вернуться к 
Шостаковичу: послушали все симфонии очень 
внимательно и были абсолютно поражены тем, 
что к нашему либретто 5-я симфония для перво-
го акта и 15-я, последняя у Шостаковича, для 
второго оказались идеально подходящими. Как 
будто Шостакович писал их на заказ. Мы только 
кое-что подправили — чуть-чуть, но в целом эта 
гениальная музыка абсолютно точно изображает 
музыкальное состояние нашего Гамлета.

— Я смотрю, что для ведущих партий 
выбрано много танцовщиков, с которыми вы 
уже работали раньше в Большом...

— Конечно, все эти актеры за 11 лет по-
сле «Ромео» стали еще большими мастерами. 
Естественно, в новую постановку перекочевал 
наш Ромео из первого состава — Денис Савин 
будет Гамлетом. Юрий Клевцов исполняет пар-
тию Клавдия — в «Ромео» он был Меркуцио. 
Тибальт — Саша Петухов — сейчас Полоний, так 
же как и наш патер Лоренцо — Андрей Мела-
ньин из старой плеяды. Другой Тибальт — Денис 
Медведев — Йорик. Виктор Барыкин, педагог 
Большого театра, — сейчас отец Гамлета. Ян 
Годовский, тоже исполнявший партию Ромео, 
является моим ассистентом, и в этой постанов-
ке он мне помогает во всем. Как и в «Ромео», в 
«Гамлете» тоже много молодых актеров, которые 
еще не имеют больших партий в Большом: одна 
из наших Офелий — Диана Косырева, а одна из 
Гертруд — Вера Борисенкова. Я работал ранее 
с Артемом Овчаренко, а сейчас он тоже будет 
исполнять партию Гамлета, только в другом со-
ставе, как и Владислав Лантратов.

Павел ЯЩЕНКОВ.

БЕДНЫЙ ЙОРИК 
ОЖИВЕТ В «ГАМЛЕТЕ»

Большой театр 
готовит сенсационную 
премьеру по Шекспиру
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр III (1845–1894), русский 
император
Вахонин Алексей (1935–1993), тя-
желоатлет, олимпийский чемпион
Виан Борис (1920–1959), культовый 
писатель («Пена дней», «Осень в 
Пекине»), джазмен, певец
Гольденвейзер Александр (1875–
1961), пианист, композитор
Марцинкявичюс Юстинас (1930–
2011), поэт
Махульский Юлиуш (1955), кино-
режиссер («Ва-банк», «Ва-банк-2», 
«Секс-миссия, или Ответный удар», 
«Кингсайз»)
Норрис Чак (Рей Карлос) (1940), 
актер («Одинокий волк», «Крутой 
Уокер»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Подмо-
сковье атмосферное давление бу-
дет расти, переменная облачность, 
ночью местами небольшой дождь. 
Температура ночью в Москве 2...4°, 

по области 0...5°, днем в Москве 
6...8°, по области 4...9°. Ветер за-
падной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.59, заход Солн-
ца — 18.22, долгота дня — 11.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка будет меняться от спо-
койной до слабовозмущенной.

ДатскИй угОлОк

День архивов России.
1905 г. — в Лондоне основан фут-
больный клуб «Челси».
1940 г. — умер Михаил Булгаков.
1945 г. — ночная бомбардировка 
Токио авиацией США, погибли (по 
разным источникам) от 100 до 300 
тысяч человек.
1960 г. — советские профсоюзы 
(ВЦСПС) получили в свое ведение 
все хозрасчетные санатории и дома 
отдыха.
1985 г. — скончался Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Совета 
CCCР Константин Черненко.

С женского форума: «Я очень боюсь выходить замуж... 
Мне кажется, будто мой муж проснется однажды ночью, 
поймет, что я дура, и убьет меня».

— Подсудимый, зачем вы кинули камнем в продавца и 
разбили ей голову? 
— Ваша честь, это был не камень, а ее «свежая булочка».

Полицейский останавливает машину — за рулем 
блондинка. 
— Вы почему не включили свет в туннеле? 
— А я не местная — откуда я знаю, где у вас свет в туннеле 
включается?!

— Ты слышал, Сидорова уволили со службы.
— Бедняга! Чем же он так провинился?
— Понимаешь, он служил в фирме, торгующей чаем, но 
всякий раз, когда по телефону требовали директора, он 
отвечал, что директор пьет кофе.

Из новостной ленты: «Из-за нехватки преступников вла-
сти Нидерландов закрыли 8 тюрем». Конечно, накурятся 
марихуаны и убивать не хотят. Водку пейте, как люди, все 
будет нормально!
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БОгЕма

ЕстЬ ВОпРОс!

ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
11 марта с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у м-на «Пятерочка»
12 марта с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10 00 до 17 30, обед с 14 00 до  
15 00, суббота с 10 00 до 14 00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтампу, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д.18, к.1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск Пресса)
м. «Павелецкая» радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск Пресса)
м. «Парк победы», пл. Победы, д.1 А (киоск Пресса)

м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск Пресса)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск Пресса)
м. «Таганская», у выхода к «Театру на Таганке»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, Проезд Дежнева, д. 20  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 марта с 10.00 до 15.00,  
перерыв 13.00 –14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе Центра занятости
14 марта с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Кропоткинская  
(примыкание к ул. Загорской)
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113,  
в фойе ДК «Лепсе»
15 марта с 11.00 до 15.00 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, пл. Собина, д. 3,  
в фойе ДК «Вперед» 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, у ДК «Чайка» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Ре
КЛ

АМ
А 1

6+

ДОсРОЧНаЯ пОДпИска На ИЗДаНИЯ «мк» На 2-Е пОлугОДИЕ 2015 гОДа!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В Международный женский день прошло 
ставшее уже традиционным празднич-
ное шоу кутюрье Валентина Юдашкина 
в Кремле. Гала-концерт стал поистине 
красочным подарком для всех женщин. 
Звезды эстрады подарили гостям люби-
мые песни в платьях от модельера. Кро-
ме того, публику ждал сюрприз. 

В Кремле модельер представил свою новую 
коллекцию haute couture. Валентин признался, 
что на ее создание его вдохновили красоты Се-
верной столицы. В коллекции присутствовали 
кашемир, шелк, шифон и парча. Туалеты были 

украшены драгоценными материалами и кам-
нями. Например, Глюкоза и Зара расшили платья 
цветами, что очень сочеталось с их весенним на-
строением. Любимая девушка Николая Баскова 
Софи появилась в кремовом платье. Николай 
заблаговременно побеспокоился о подарке для 
своей суженой. Платье певцу, о чем «МК» писал 
на страницах газеты, обошлось в кругленькую 
сумму — 120 тысяч рублей. Дима Билан расха-
живал в красивом кремовом костюме с букетом 
тюльпанов в руках:

— Цветы такие красивые, что я никак не могу 
дойти до Валентина. Или не хочу? Сейчас полю-
буюсь на них и обязательно презентую.

Люба Успенская не расставалась со своей со-
бачкой, даже на сцену взяла с собой верного пса. 
Кристина Орбакайте появилась со своим младшим 
сыном, Дени Байсаровым, и на возгласы коллег о 
том, как он вырос, с легкой улыбкой ответила:

— А у меня не один большой сын. Я 
многодетная!

Валерия пришла со своей дочкой Анной Шуль-
гиной и исполнила с ней песню дуэтом. А еще, к 
удивлению публики, певица Наташа Ионова, более 
известная как певица Глюкоза, вывела на подиум 
свою 7-летнюю дочь Лидию.

 Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

12 марта, четверг
С 16.00 до 17.00 состоится 

онлайн-конференция первого за-
местителя председателя Комитета 
по жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству Госдумы 
Елены НИКОЛАЕВОЙ.

Как в 2015 году изменятся реальные распо-
лагаемые денежные доходы населения? Стоит ли 
гражданам готовиться к массовым сокращениям? 

если да, то какие отрасли пострадают в первую 
очередь? Какие меры Госдума готова предпри-
нять в этой ситуации? Разрабатываются ли де-
путатами соответствующие законопроекты? Как 
сейчас в Госдуме намерены помочь гражданам, 
которые взяли валютную ипотеку? Чьим про-
гнозам верить россиянам? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях 
к анонсу.

ЧтО ЖДЕт РОссИЯН?
Моисеев и Агурбаш. 
Как сказал бы один 
политик, лизнул  
«по самые гланды».

Филипп 
Киркоров 
в разговоре 
с Марией 
Максаковой 
не сдерживал 
чувств.

Дима Билан 
категорически 

не хотел 
расставаться 
с роскошным 

букетом.  
Но пришлось отдать 

Юдашкину.

глЮкОЗа ВЫВЕла ДОЧЬ На пОДИум 

…Вот и Мартен Фуркад ошибается все 
чаще. После спринта француз пора-
довался за братьев Бе, оказавшихся 
первым и третьим, и выразил надежду 
постоять с ними на пьедестале после 
гонки преследования. «Не знаю, каково 
стоять там с братом, но это невероятно, 
поэтому я очень счастлив за них. В гон-
ке преследования надеюсь взойти на 
пьедестал вместе с братьями». Не взо-
шел, да и из братьев лишь Тарьей вновь 
оказался на третьем месте. Зато Антон 
Шипулин получил в этой отчаянной гон-
ке «серебро»! Выбирался издалека, но 
разве это могло смутить лидера росси-
ян?

евгению Гараничеву, лучшему из наших, надо 
было отыгрывать 36 секунд — 6-й старт. Антону 
Шипулину, 18-й старт, — уже 63 секунды. Но это же 
биатлон: секунды отщелкивают строптиво, играют 
и «за», и «против» лидеров, а чистое время берет 
на себя тяжелейшую нагрузку — стрельбу.

евгений Гараничев, младший Бе, унесший-
ся со старта и явно рвущийся повторить успех 
вчерашнего дня со слезами радости от победы, 
канадец Смит заработали на первой же стрельбе 
по два штрафных круга. Симон Фуркад оказался 
лидером, ведя за собой Эрика Лессера и брата 
Мартена. А Антон начал потихоньку «съедать» 
время — ко второму рубежу его секунды погони 

сократились до 22. Правда, после следующей 
стрельбы пришлось вновь приплюсовывать двад-
цать секунд — промах, как и у Мартена Фуркада. А 
вот Лессер, Симон Фуркад и Тарьей Бе оказались 
чисты перед мишенью.

К этому времени следить за остальными рос-
сиянами было уже не столь актуально: Гараничев 
опять дважды промазал, а Лапшин и Малышко, и 
так ни на что не претендующие из-за большого 
стартового отставания, продолжали мазать ак-
тивно. (Гараничев — шесть итоговых промахов, 
Малышко — семь, Лапшин — семь. У Йоханнеса 
Бе — восемь, но ему хотя бы простительно, после 
триумфального спринта тяжело возвращаться в 
трудовые будни.)

Последняя стрельба должна была, как и 
всегда, прояснить ситуацию: будет ли у Антона 
возможность бороться за призовое место? если 
будет, он ведь ее не упустит?

Эрик Лессер закрыл все мишени, ему остава-
лось лишь не сломать ногу на дистанции и дойти 
до первого личного «золота»! Он и дошел, заодно 
«автоматически» открыв дверь «Клуба Зеро» для 
победителей чемпионатов мира и Олимпийских 
игр, добывших медаль без промахов. Симон Фур-
кад промазал два раза, Бе, Шипулин и Шлезин-
гер — чистая стрельба. Мартен Фуркад вновь 
ошибся.

А дальше любимец женщин, надежда сбор-
ной и ее лидер Антон Шипулин поздравил всех 
с 8 марта «серебром»! Он сделал все как надо, 

тактически и физически, чтобы и отодвинуть Бе с 
третьей ступеньки пьедестала, и не пустить туда 
чеха. Первая медаль сборной России на этом 
чемпионате, пятая для Антона на чемпионатах 
мира — три «серебра», две «бронзы».

После гонки старший тренер мужской сборной 
Александр Касперович скажет, что перед спринтом 
Антон чувствовал себя не очень хорошо — по-
сле смешанной эстафеты болело горло, ощущал 
слабость. Специалисты обсуждали и его участие 
в гонках, и функциональное состояние.

Готовность Антона Шипулина увидел чемпио-
нат мира. Хотя после финиша Антон сказал, что 
горло-то все еще болит, но, поскольку температуры 
нет, было решено, что он на старт выйдет. И еще 
уточнил: после второй «лежки» понял, что есть 
шанс завоевать медаль.

«Работал как умею, не волновался. Перед 
финишем были мысли обойти Тарьей Бе раньше. 
Но раскладывал силы на дистанции, решил не 
оставлять разборки на финишный створ — отдо-
хнул за норвежцем, сил было много».

Только представьте: Шипулин третий чем-
пионат мира подряд становится призером в гонке 
преследования, дважды уже был бронзовым.

С 2012 года медали чемпионатов мира у муж-
чин завоевывает только Антон.

Какое счастье для болельщиков, что он у нас 
есть!

Да, прямо скажем, и тренерам хорошо.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА: 8 марта  
в Питере боролись за Кубок мира

В Международный женский день что принято? Правильно: поздрав-
лять дам.

Тоже, пусть и с оправданным опозданием (8 марта-то газета у нас не вы-
ходила), поздравить спешу — всех болельщиц и спортсменок, конечно.

А непосредственно в этот славный день был в Санкт-Петербурге — 
Объединенный мир борьбы (UWW) и Федерация спортивной борьбы России 
(ФСБР) реализовали прекрасную идею: провести решающие схватки за 
Кубок мира 8 марта. Среди женских команд, конечно.

Сборная России в итоге стала там второй, первые — японки, третьи 
— монголки.

Кто-то радовался российскому «серебру» (тем более что наши красотки 
Наталья Воробьева, Валерия Коблова и Мария Гурова чаще радовали, чем 
огорчали), кто-то досадовал, что все же уступили в финале Японии — 3:5, но 
уже вечером выяснилось, что это не главное, пожалуй. А главное то, какой 
шикарной вечеринкой с певцами да циркачами поздравил курирующий 
женскую борьбу первый вице-президент ФСБР Омар Муртузалиев участниц 
Кубка мира с праздником.

Все-таки они во вторую очередь спортсменки, а в первую 
— женщины!

ГЕРОЙ УИК-ЭНДА: Юсков против Крамера

Иной максималист, великодержавно признающий лишь первые места у 
наших, и здесь, наверное, заворчит: стоит ли поздравлять Дениса Юскова с 
«серебром» на чемпионате мира по конькобежному спорту в классическом 
многоборье в Калгари? Да еще объявлять его «героем»?

Убежден, что стоит.
И не только потому, что уступил он только великому и ужасному гол-

ландцу Свену Крамеру — как раз с ним-то можно бороться, об этом и 
личный тренер Дениса Юрий Петров рассуждал по окончании чемпионата. 
А президент СКР (Союза конькобежцев России) Алексей Кравцов и вовсе 
высказал уверенность, что Юсков выиграет у Крамера, если выйдет на 
пик формы к классическому многоборью — оно, кто не в курсе, включает 
забеги на 500, 1500, 5 тысяч и 10 тысяч метров.

А потому что вообще эта зима у Дениса Юскова получилась героиче-
ской — скажем так, по совокупности.

И уж точно не забудется никогда его февральская победа в забеге 

на «полуторке» на чемпионате мира на отдельных дистанциях в Херен-
вене — с результатом, который многие маститые специалисты объявили 
«фантастическим». И сравнили даже с прыжком Боба Бимона на 8,90 м в 
олимпийском Мехико-1968...

СКАНДАЛ УИК-ЭНДА: россиянок  
в Праге допросили насильно

Какая-то «серебряная» у нас колонка получается, но что поделаешь: 
бегунья екатерина Поистогова тоже стала второй — на зимнем чемпионате 
европы в Праге в забеге на 800 м.

Впрочем, тут-то результат точно отошел на второй план — после скан-
дала, прогремевшего еще перед финальным забегом. Поистогову и еще 
одну россиянку, Анастасию Баздыреву, пригласили на допинг-контроль — но 
там уже неожиданно доктор отправился в одну комнату, а наших бегуний, 
как негодующе сообщают информагентства, силой затолкали в другую, 
где стали допрашивать представители Всемирного антидопингового 
агентства (WADA).

Все дело в том скандальном немецком фильме, в котором чуть ли 
не все российские легкоатлеты обвиняются в систематическом употре-
блении допинга: якобы у ребят WADA накопились вопросы к означенным 
бегуньям и их тренеру, а в Россию им выехать сложно — визы нужны, вот 
и использовали повод в Праге...

Впрочем, вели себя вадовцы, по словам Поистоговой, вполне пристой-
но, вопросы, конечно, провокационные задавали, но она никаких тайн им не 
выдала. А потом еще и «серебро» европейское завоевала — героическая 
девушка, что скажешь!

ЦИФРА УИК-ЭНДА: 1 пара

в первом раунде плей-офф Континентальной хоккейной лиги (из 8 
возможных!) довела дело до 7-го матча — упорнейшим выдалось противо-
стояние «Барыса» из Астаны (Казахстан) и омского «Авангарда».

В остальных сериях заведомый фаворит был либо гораздо сильнее 
(как ЦСКА в матчах с сочинцами), либо испытал не самые большие про-
блемы (как, допустим, другой московский клуб, «Динамо», против «Локо» 
из Ярославля — фрагмент их матча на фото). И это — антирекорд КХЛ: ни 
разу с того момента, как матчи первого раунда Кубка Гагарина стали про-
водиться до 4 побед, до 7-й игры не добирались только в одной паре.

Конечно, такое почти полное отсутствие интриги (и это еще спасибо 
харизматичному тренеру Андрею Назарову и его «Барысу»!) огорчает.

Что это, если не следствие заведомо неравных сил соперников — в 
результате столь же неравных финансовых возможностей? И не пора ли 
задуматься всерьез о предложении великого хоккеиста и мудрого человека 
Вячеслава Фетисова: пускай могучие госкорпорации не засыпают миллио-
нами долларов несколько команд, а дают деньги на лигу целиком — а там 
уж их, в зависимости от занятых мест, и распределят...

Вот тогда это и будет социальный проект, да и болельщики интриге, 
уверен, порадуются.

Как видно по результатам одного из 
опросов, россияне в этом году серьезно 
экономили на подарках к 8 Марта. И судя 
по тому, как возобновили чемпионат 
России клубы РФПЛ, они тоже не стали 
сильно тратиться на поздравления.

✭✭✭
В прошлые сезоны, когда чемпионат России 

начинался или возобновлялся в начале марта, 
клубы всегда старались поздравить своих бо-
лельщиц. Сюрпризы, цветы, улыбки... В этом году 
громких акций почти не устраивали, ограничив-
шись видеопоздравлениями на официальных 
сайтах.

Разве что «Динамо» дарило первым купив-
шим билеты на матч девушкам сертификаты 
в фитнес-клуб, поздравило цветами участниц 
конкурса «Мисс «Динамо» и устроило в пере-
рыве игры с «Уфой» праздничный интерактив. 
Да еще молодежная команда «Спартака» одари-
вала тюльпанами пришедших посмотреть матч 
девушек.

Впрочем, главным подарком для болельщиц 
была бы победа любимой команды. А эту радость, 
разумеется, смогли подарить своим поклонницам 
не все клубы.

✭✭✭
«Ну и реакция у вас, Фукин!» — «Так он же 

вратарь». Помните «Большую перемену»? При-
мерно такой же диалог мог состояться у Нестора 
Петровича со Стивом Мандандой, когда после 
победы над «Тулузой» со счетом 6:1 голкипер «Мар-
селя» в микст-зоне продемонстрировал все чудеса 
вратарской техники и реакции. В то время, когда 
Стив отвечал на вопросы журналистов, прямо в 
него от кого-то из партнеров полетела бутылка 
с водой. Не моргнув глазом и не шевельнув бро-
вью, Манданда молниеносным движением кобры 
намертво ухватил «подарок». Нестор Петрович 
пришел бы в восторг!

✭✭✭
А это уже грустная история. Но именно такими 

историями клуб может гордиться.
Был у бельгийского «Брюгге» болельщик по 

имени Лоренцо Скунбарт. И он был смертельно 
болен. 20 лет боролся с раком, перенес 37 опе-
раций, но в итоге согласился на эвтаназию, кото-
рая в Бельгии разрешена. Дата была назначена 
давно. Но когда Лоренцо увидел футбольный 
календарь, он попросил перенести скорбную 
дату на день позже, чтобы успеть в последний 
раз посмотреть матч своей любимой команды 
вживую...

Да, когда Лоренцо пришел на игру, в курсе 
того, что происходит, был и сам клуб, и все болель-
щики. Скунбарту и его дочке дали ударить по мячу, 
чтобы ввести его в игру, а фанатская трибуна раз-
вернула баннер: «Ты никогда не будешь один».

В этот день «Брюгге» не мог не выиграть... А 
Лоренцо сказал, что его мечта сбылась и он может 
спокойно умереть.

Уже на следующий день жена Лоренцо написа-
ла в соцсети, что ее мужа больше нет в живых...

Кто и как поздравил своих 
болельщиц — в обзоре «МК»

КЛУБЫ СЭКОНОМИЛИ НА ПРАЗДНИКЕ?

ШИПУЛИН — НАШЕ ВСЁ!
Любимец женщин не подвел страну в праздник 8 Марта
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